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На Съезде АРБ обсудили ключевые вопросы 
банковской отрасли  

На завершившемся в начале апреля Съезде Ассоциации российских 

банков по  теме «Устойчивость банковской системы и  экономики 

РФ: возможности и  угрозы» было отмечено, что 2022 год выдал-

ся непростым для экономики нашей страны в целом и банковской 

системы РФ в частности. Но, несмотря на все вызовы, можно кон-

статировать, что российский финансовый рынок продемонстриро-

вал свою устойчивость.

В годовом докладе к Съезду Прези-
дент АРБ, академик РАН Гарегин 
Тосунян отметил, что банки показали 
способность преодолевать периоды 
значительной волатильности и жёст-
кие ограничения, оказывая при этом 
поддержку экономике. 

«Запас прочности капитала всей бан-
ковской системы на начало 2022 года  
был достаточно высок и составлял  

банков в 2022 оказались минималь-
ными за последние 10 лет. АРБ счи-
тает позитивным такой тренд и пола-
гает, что это осмысленный отказ 
регулятора от проводимой на протя-
жении последних лет целенаправлен-
ной политики сокращения количе-
ства банков».

По мнению Гарегина Тосуняна,  
проводимая ранее денежно-кредит-
ная политика де-факто способство-
вала резкому сокращению регио-
нальных частных банков. На все 
региональные банки (166 банков) 
по итогам 2021 года приходилось 
5,6% всех активов банковской систе-
мы. Региональные банки, по мнению 
АРБ, заслужили право на активное 
участие в «обновлении» экономи-
ки страны. Он подчеркнул, что в 25 
регионах функционирует по одно-
му банку, в 22 регионах – по 2–3 
банка, в 26 регионах региональ-
ные банки отсутствуют. Монопо-
лизация банковской сферы, прежде 
всего, проявляется в продолжающем-
ся «огосударствлении» финансово-
го сектора. На 01.01.2022 г. на банки  

ХВАТИТ ЗАПАСА 
ПРОЧНОСТИ?

6,6 трлн руб. (примерно 8,8% кредит-
ного портфеля), с крайне неравно-
мерным распределением по банкам. 
За 2022 год банки реструктурировали 
кредитов корпоративным заёмщикам 
на сумму 13,4 трлн руб. (или 23% сво-
его корпоративного кредитного порт-
феля), что превышает запас капита-
ла почти в 2 раза, – сообщил прези-
дент АРБ. – Темпы сокращения числа  
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с государственным участием при-
ходилось 75% активов. На начало  
2021 года было 74%. В 2013 году 
на их долю приходилось всего 58% (и 
70% капитала банковской системы).

Достигнутые к концу 2021 года 
максимальные значения концентра-
ции рынка банковских услуг в банках 
с госучастием и параллельно в СЗКО 
отражали неэффективность ранее 
принимаемых мер по улучшению кон-
курентной среды в банковском сек-
торе, несмотря на все усилия ЦБ РФ 
и ФАС. К концу 2022 года можно кон-
статировать, что все основные сег-
менты оказания банковских услуг де 
факто относятся к категории высо-
ко концентрированных рынков. Сум-
марно к концу января 2023 года объём 
докапитализации банков с госучасти-
ем составил более 605 млрд руб. При 
этом общий объём докапитализации 
банков по итогам 2022 г. составил  
180 млрд руб. (в т.ч. как минимум  
72,7 млрд руб. из этой суммы прихо-
дится на банки с госучастием).

Тосунян также отметил, что кре-
дитование МСБ стало самым быстро-
растущим сегментом в активах бан-
ковской системы в прошлом году 
благодаря большей устойчивости 
данного сектора и мерам государ-
ственной поддержки.

«По вопросу ESG и по вопросу циф-
рового рубля кратко скажу следую-
щее, – продолжил глава АРБ. – Банк 
России выделил одну из составляющих  

СУММАРНО К КОНЦУ ЯНВАРЯ 2023 ГОДА ОБЪЁМ 

ДОКАПИТАЛИЗАЦИИ БАНКОВ С ГОСУЧАСТИЕМ 

СОСТАВИЛ БОЛЕЕ 605 МЛРД РУБ. ПРИ ЭТОМ 

ОБЩИЙ ОБЪЁМ ДОКАПИТАЛИЗАЦИИ БАНКОВ 

ПО ИТОГАМ 2022 Г. СОСТАВИЛ 180 МЛРД РУБ.  

(В Т.Ч. КАК МИНИМУМ 72,7 МЛРД РУБ. ИЗ ЭТОЙ 

СУММЫ ПРИХОДИТСЯ НА БАНКИ С ГОСУЧАСТИЕМ)

ESG-повестки – учёт климатических 
рисков в банковском регулирова-
нии в числе основных направлений 
развития банковского регулирова-
ния на среднесрочную перспективу. 
Полагаем, что Банку России было 
бы целесообразно рассмотреть воз-
можность внедрения стимулирующе-
го регулирования для обеспечения 
финансирования кредитными орга-
низациями проектов, обеспечиваю-
щих «зелёную» трансформацию рос-
сийской экономики».

Далее он коснулся темы «цифро-
вого рубля». «В прошлом году про-
водилась активная работа по его вне-
дрению в РФ, что является серьёзным 
вызовом, открывает новые возмож-
ности и, вместе с тем, создаёт новые 

риски для кредитных организаций, – 
считает Тосунян. – В частности, суже-
ние ресурсной базы банков в результа-
те внедрения цифрового рубля может 
негативным образом сказаться на их 
финансовом результате, возможности 
генерировать внутренние источники 
пополнения капитала и потенциале 
банков по кредитованию экономики. 
Внедрение цифрового рубля в прак-
тику расчётов запланировано Банком 
России на 2024 год, т.е. одновремен-
но с отменой большинства послабле-
ний в области регулирования, предо-
ставленных кредитным организациям 
в связи с действием санкций. Счита-
ем, что в связи с этим кумулятивное 
негативное влияние данных факторов 
может усиливаться».  
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УЧАСТНИКОВСЪЕЗДААРБ

КЛЮЧЕВЫЕ ЦИТАТЫ 

Галина БОБРЫШЕВА,  

заместитель директора  

Росфинмониторинга 

О СОЦИАЛЬНОЙ ФУНКЦИИ БАНКОВ: 

«Сегодня мы чувствуем совершен-
но другой градус доверия со стороны 
банков. Если ещё 10 лет назад разда-
вались голоса, что антиотмывочная 
система – это дополнительные расхо-
ды, дополнительный большой орга-
низационный, материально-техниче-
ский и человеческий ресурс в финан-
совой сфере, то сегодня мы видим, 
что финансовые институты вышли 
на другой уровень понимания. И они 
осознают, что помимо бизнес-функ-
ций банки выполняют большую соци-
альную функцию. Наша служба чётко 
осознает, что надо работать в этом 
направлении.

Важно также работать с моло-
дёжью, потому что надо смотреть 
в завтрашний день. Молодёжь – это 
та категория потребителей финансо-
вых услуг, которая наиболее активна 
с точки зрения использования новых 
финансовых технологий». 

Михаил МАМУТА,  

руководитель Службы по защите прав 

потребителей и обеспечению доступ-

ности финансовых услуг Банка России 

О МАССОВОМ МИССЕЛИНГЕ  

И НАВЯЗЫВАНИИ ДОПУСЛУГ:

«Доверие – это тот краеугольный 
камень, который лежит в основании 
всей финансовой системы и обеспечи-
вает её долгосрочную стабильность. 
Конечно, те действия, которые вводят 
потребителя в заблуждение, приводят 
к продаже не очень качественных услуг 
и товаров, включая банковские, могут 
негативно влиять на стабильность 
финансового рынка и на социальную 
стабильность общества.

Давая оценку 2022 году, хотел бы 
сказать о хорошем и поблагодарить 
банковский сектор. Прежде всего, за 
активную и содержательную рабо-
ту, связанную с предоставлением кре-
дитных каникул как населению, так 
и малому и среднему бизнесу. Наш ана-
лиз говорит о том, что порядка 80–85 % 
заёмщиков после отсрочки платежей 
возвращаются в нормальный график.

В совокупности с марта 2022 года 
кредитными каникулами воспользо-
вались граждане и предприятия МСП 
на сумму почти 2 трлн рублей.

Есть также вызовы и пробле-
мы, вызывающие обеспокоенность. 
Во-первых, это навязывание допус-
луг, которое приобрело массовый 
характер в 2022 году. Во-вторых, 
мисселинг, подмена одного финан-
сового инструмента другим, который 
воспринимается болезненно, потому 
что подрывает доверие к банкам как 
к каналам продаж».

Андрей КАШЕВАРОВ,  

заместитель руководителя  

ФАС России  

О НЕДОБРОСОВЕСТНЫХ  

ПРАКТИКАХ БАНКОВ: 

«Наблюдается шестилетняя циклич-
ность волн в недобросовестных дей-
ствиях кредитных организаций. Это 
волны после 2008 года, 2014 года 
и 2020 года. В этих волнах прослежива-
ются интересные явления.



апрель 2023 НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ 9actual

actual

В третью волну, после 2020 года, 
банки, ориентируясь на потребности 
клиентов, расширяют линейку банков-
ских продуктов, в том числе с функцией 
сбережения, но не раскрывают полные 
условия и правила их обслуживания. 
То есть банки привлекают средства 
граждан, выделяя лишь определённые 
потребительские свойства финансовых 
продуктов.

Например, банки прямо не указывают 
условие о плавающих процентных став-
ках для дополнительных сумм вкладов, 
а при открытии вклада сообщают толь-
ко о применении единого размера про-
центной ставки. Банки создают ложное 
впечатление у потребителей о схожести 
условий начисления процентов по нако-
пительным счетам и вкладам, а также 
прямо не указывают условие о возмож-
ности изменения процентов по накопи-
тельным счетам. Кредитные организа-
ции прямо не указывают сумму, при пре-
вышении которой проценты на остаток 
денежных средств не начисляются.

Банки прямо не указывают макси-
мальный размер «кэшбэка», начис-
ляемого за определённый период 
(чаще всего за месяц); максимальную 
сумму покупки, с которой будет начис-
лен «кэшбэк»; перечень ММС кодов, 
участвующих в акции; ограничения 
на начисление «кэшбэка» при исполь-
зовании банковской карты преимуще-
ственно для бонусных категорий».

Ольга СЕРГЕЕВА,  

начальник управления контроля 

финансовых рынков ФАС России  

О ПРОГРАММАХ ЛЬГОТНОГО  

СУБСИДИРОВАНИЯ:

«По программам льготного субси-
дирования хотела отметить несколько 
моментов. В национальном плане разви-
тия конкуренции до 2025 года обозначе-
на задача для финансовых организаций: 
необходимо установить заявительный 
порядок участия в программах льготно-
го финансирования. Эта задача частично 
решена постановлением Правительства 
№ 2385, которое было принято в конце 
декабря 2022 года, о внесении изменений 

в требования к актам, которыми уста-
навливаются программы субсидирова-
ния для кредитных организаций и МФО. 
Практически этим постановлением уста-
новлен закрытый перечень требований, 
которые могут предъявляться к кредит-
ным организациям в рамках участия. Это 
означает, что такие требования, как уча-
стие государства в капитале или размер 
собственных средств не могут заявляться 
в качестве требования для участия в этих 
программах».

ровно то направление, которое явля-
ется магистральным. 

Также нас часто спрашивают, как 
на тех или иных направлениях выстро-
ены расчёты. Можно аккуратно ска-
зать, что всё очень индивидуально, 
исходя из той юрисдикции, о которой 
мы говорим, исходя из того, как у нас 
в этом направлении работает бизнес 
(экспортёры и импортёры), и как у нас 
в этом направлении работают банки.

Понятно, что бизнес за последний 
год в хорошем смысле протоптал разные 
«тропки» к торговым и финансовым 
партнёрам. Мы этот процесс наблюдаем 
и специальным образом его оркестри-
ровать сложно. Если год назад вопрос 
организации расчётов был острым в том 
плане, что все бизнесмены были по одну 
сторону баррикад и спрашивали, как 
делать, то сейчас мы наблюдаем по ряду 
направлений, что уже появляется здоро-
вая конкуренция». 

Юрий ПОНОМАРЁВ,  

заместитель председателя  

Совета директоров  

КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)  

О РАЗРЫВЕ  

ЭКОНОМИЧЕСКИХ СВЯЗЕЙ:

«Все члены АРБ в текущей ситуации 
должны находить решения проблем с про-
ведением расчётов, проблем, которые  
возникли в результате разрыва сло-
жившихся за десятилетия экономиче-
ских связей, в том числе в направлени-
ях движения товаров, услуг, инвестици-
онных потоков и перемещении физлиц,  

Михаил КОВРИГИН, 

директор департамента организации 

международных расчётов Банка России  

ОБ ОРГАНИЗАЦИИ РАСЧЁТОВ 

В ВАЛЮТАХ:

«Банки и бизнес часто спрашива-
ют нас о том, как сегодня вести рас-
чёты, в каких валютах. Наш основной 
месседж состоит в том, что расчёты  
с дружественными странами должны 
быть в национальных валютах – это 
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платежей, развития конкуренции и рас-
ширения финансовой доступности».

и нарушения многих ранее устойчивых 
культурных и человеческих связей Рос-
сии с внешним миром.

Понятно, что спасение утопающих – 
дело рук самих утопающих. Каждый 
из банков стремится обеспечить сохра-
нение своих возможностей в удовлет-
ворении потребностей клиентов при 
проведении международных расчётов.

Новое направление денежных пото-
ков требует специальных усилий по 
информированию имеющихся и потен-
циальных контрагентов (банков-кор-
респондентов) по банковским опера-
циям в отношении финансового поло-
жения и коммерческого потенциала 
российских банков».

Денис ПОЛЯКОВ,  

заместитель директора департамента 

национальной платёжной системы Банка 

России 

О ПЛАТФОРМЕ ЦИФРОВОГО РУБЛЯ:

«Мы создаём новую, третью форму 
денег, которая будет представлять из 
себя обязательства Банка России. И соз-
даём инфраструктуру для обращения 
этой формы денег. Это будет платформа 
цифрового рубля, и её оператором будет 
Банк России.

Основные свойства цифрового 
рубля. Цифровые кошельки откры-
ваются на платформе Банка России. 
Доступ к цифровым кошелькам осу-
ществляется через любую кредитную 
организацию. По операциям с цифро-
вым рублём будут установлены единые 
правила и тарифы. Планируется уста-
новить тарифы для физических лиц – 
бесплатно, для юридических лиц – не 
выше, чем в СБП. Операции проводятся 
в рамках установленных лимитов. Про-
центы на остатки цифровых рублей не 
начисляются.

Банки продолжат привлекать но- 
вых клиентов, обеспечивать банков-
ское обслуживание по всему спектру  
операций и услуг. При этом внедре-
ние платформы цифрового рубля как 
новой платёжной инфраструктуры соз-
даёт условия для снижения издержек 
граждан и бизнеса на осуществление  

Задача 2023 года – это выработка 
подходов по обеспечению технологиче-
ского суверенитета. Это включает в себя 
оценку безопасности использования 
открытого ПО (разрешено/запрещено), 
создание национального репозитория 
ПО с открытым кодом, формирование 
нормативной базы для публикации ПО с 
открытым кодом, формирование отече-
ственных ПАКов».

Ренат ЛАШИН,  

исполнительный директор Ассоци-

ации разработчиков программных 

продуктов (АРПП) «Отечественный 

Софт» 

О ПОДХОДАХ К ОБЕСПЕЧЕНИЮ ТЕХ-

НОЛОГИЧЕСКОГО СУВЕРЕНИТЕТА:

«Сегодня совокупный оборот чле-
нов Ассоциации около 190 млрд 
рублей – это довольно большое экс-
пертное сообщество, которое работа-
ет во благо отечественной ИТ-отрасли. 

АРПП – активный участник отрас-
левого комитета «Финансы», соз-
данного под эгидой Банка России 
для работы по импортозамещению 
в финансовой сфере. Была создана 
рабочая группа «Финсектор», в кото-
рую вошло множество российских вен-
доров, специализирующихся на разра-
ботке софта для финансовой отрасли.

Членами АРПП, ФинТех, АБР, 
АПКИТ создан Каталог отечественно-
го взаимозаменяемого ПО для финан-
сового рынка, включающий 528 реше-
ний от 240 разработчиков ПО.

По формату ЦБ подготовлена свод-
ная Функционально-технологическая 
карта (ФТК), включающая более 620 
приложений для решения бизнес-задач 
от 130 компаний. Ассоциация готова 
рассматривать запросы на поиск ана-
логов зарубежного ПО. Отраслевой 
комитет «Финансы» планирует разо-
слать сводную ФТК по банкам. 

Вадим УВАРОВ, 

директор департамента информаци-

онной безопасности Банка России 

ОБ ОСНОВНЫХ ЦЕЛЯХ И НАПРАВЛЕ-

НИЯХ РАЗВИТИЯ ИНФОРМАЦИОННОЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ КРЕДИТНО- 

ФИНАНСОВОЙ СФЕРЫ НА ПЕРИОД 

2023–2025 ГОДОВ:

«Первое – защита прав потребите-
лей финансовых услуг и повышение 
уровня доверия к цифровым техноло-
гиям со стороны граждан. Необходимо 
противодействовать совершению опе-
раций без согласия клиентов, социаль-
ной инженерии, компьютерным атакам 
и повышать финансовую грамотность.

Второе – создание условий для без-
опасного внедрения финансовыми орга-
низациями цифровых и платёжных тех-
нологий и обеспечения технологического 
суверенитета. Речь идёт о развитии регу-
лирования, развитии национальной пла-
тёжной инфраструктуры и цифрового 
рубля. Важные направления деятельности 
здесь также экспериментальные правовые 
режимы и регулятивная песочница, обе-
спечение технологического суверенитета. 
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Цель государства – это обеспече-
ние контроля рисков информационной 
безопасности, операционной надёжно-
сти для непрерывности оказания бан-
ковских и финансовых услуг».

Надежда КОСТЮК, 

заместитель руководителя Главной 

инспекции Банка России 

О ПЛАНОВЫХ И НЕПЛАНОВЫХ 

ИНСПЕКЦИЯХ:

«Инспекционная деятельности Банка 
России – это составляющая надзорного 
процесса, теперь она нацелена на сниже-
ние нагрузки на поднадзорные организа-
ции. Надзор является заказчиком, а мы 
являемся исполнителями. 

Геополитическая ситуация внес-
ла изменения в нашу деятельность, 
и в 2022 году мы вообще прекратили 
делать проверки на плановой основе. 
Поскольку всё равно была надзорная 
потребность, мы выходили на внепла-
новые проверки, которых было очень 
много. Все они в основном были обу-
словлены необходимостью проверки 
того, как банки соблюдают введённые 
ограничения (в основном по валют-
ным операциям), и каким образом 
банки осуществляют защиту кредито-
ров и вкладчиков.

В этом году мы продолжаем держать 
руку на пульсе, продолжаем контроли-
ровать эти вопросы, но уже несколько 
расширяем тематику проверок. Я думаю, 
банки уже это почувствовали. Так, 
теперь регулятор за 30 дней будет уве-
домлять кредитные и иные организации  

о проведении проверки, а также каким 
вопросам она будет посвящена».

Михаил ВОЛКОВ, 

первый заместитель председателя 

правления Прио-Внешторгбанк (ПАО) 

О ПРОГРАММАХ ГОСПОДДЕРЖКИ:

«Мы услышали от коллег из ФАС 
о том, что новая программа господ-
держки не будет содержать ограниче-
ний по допуску банков в зависимости 
от размера капитала. На мой взгляд, 
это хорошая новость. 

Существующие программы господ-
держки условно делятся на несколь-
ко категорий. Первая – это доступ-
ные программы с субсидированием. 
Например, успешно работает Програм-
ма 1764 (Министерство экономическо-
го развития РФ), которая предназначе-
на для субъектов МСП приоритетных 
отраслей экономики. Также Програм-
ма (Министерство промышленности 
и торговли), которая предназначенная 
для финансирования импортных кон-
трактов приоритетной для импорта про-
дукции (соответствие кодов ТН ВЭД).

Существует также Программа 
Московской области для субъектов 
МСП приоритетных отраслей эконо-
мики, зарегистрированных и осущест-
вляющих деятельность на территории 
Московской области.

В то же время для определённого 
количества банков не работает ряд про-
грамм. Так, Программа 1528 (Министер-
ство сельского хозяйства), очень важная 

для региональных кредитных органи-
заций, которая предназначена для про-
изводителей сельхозтоваров, не рабо-
тает. Также не работает программа 393 
(Министерство промышленности и тор-
говли), предназначенная для системо-
образующих предприятий. Программа 
1570 (Министерство промышленности 
и торговли) на приобретение объектов 
недвижимого имущества в целях осу-
ществления деятельности в сфере про-
мышленности (промышленная ипоте-
ка) работает только для тех кредитных 
организаций, величина активов которых 
составляет не менее 100 млрд рублей».

Алексей ВОЛКОВ, 

директор по маркетингу АО «НБКИ» 

О ПОТРЕБИТЕЛЬСКОМ  

КРЕДИТОВАНИИ:

«Львиную долю прироста рознич-
ного кредитования по итогам 2022 
года составляет ипотека. Это хорошо 
для ипотечного кредитования и смеж-
ных секторов экономики. Но если 
мы сфокусируемся непосредственно 
на розничном кредитовании, то что 
останется? Останется потребительское 
кредитование и автокредиты. А глядя 
на эти показатели, мы видим, что нет 
никакого роста. Потребкредиты пока-
зали плюс весьма символический, а у 
автокредитов наблюдался отрицатель-
ный рост. При этом мы понимаем, что 
именно потребительское кредитование 
является самым маржинальным видом 
кредитования, и это самый социально 
значимый вид кредитования. Поэтому 
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именно потребкредитование вызывает 
самые большие вопросы.

Есть три фактора, которые предопре-
делили такое положение, и, возможно, 
они подскажут выход из сложившейся 
ситуации.

Первый фактор, приведший к стагна-
ции необеспеченного кредитования – это 
стоимость кредитования. В сфере необе-
спеченного кредитования ставки не сни-
зились. Это по-прежнему дорогое удо-
вольствие для заёмщиков.

Второй фактор – поведение самих 
банков, аппетит к риску. Уровень одо-
брения в 2022 снижался, и в 2023 году 
наблюдается та же тенденция.

Третий фактор – поведение самих 
заёмщиков. В условиях неопределённо-
сти заёмщики хорошего качества склонны 
не наращивать потребительскую (кредит-
ную) активность, а сокращать долговую 
нагрузку. Получается замкнутый круг: 
ставки высокие, поэтому хорошие клиен-
ты не берут кредиты. Хорошие клиенты не 
берут кредиты, поэтому ставки высокие».

это не одно и то же. Если мы говорим о 
цифровых технологиях, важно правиль-
но называть вещи своими именами.

Оцифровка – это перевод информа-
ции в цифровой формат. Например, вы 
планируете бюджет, пару цифр прики-
нули на бумаге, ввели затем в электрон-
ные таблицы, получилась оцифровка.

Цифровизация – это интеграция 
цифровых технологий в бизнес-процес-
сы. Она нужна чтобы повысить произво-
дительность, сократить время выполне-
ния операций, ускорить их выполнение. 
Самое близкое понятие к цифровиза-
ции – это автоматизация. Пример с бюд-
жетированием, когда электронные 
таблицы заменяются на ИТ-систему 
для бюджетного планирования.

Цифровая трансформация – это изме-
нение бизнес-процессов за счёт внедре-
ния современных цифровых технологий. 
Здесь цель – повысить адаптивность, 
эффективность, конкурентоспособность. 

Аналитическая трансформация – 
изменение существующих внутренних 
управленческих процессов посредством 
внедрения подходов к управлению 
на основе данных (data-driven). Здесь 
ключевое место отводится цифровым 
инструментам для управления данными 
и бизнес-аналитики». 

Дмитрий МИНЕЕВ, 

генеральный директор  

ООО «Ф-СОФТ» 

ОБ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИИ  

В РЕГИОНАЛЬНЫХ БАНКАХ:

«За последние полтора года у бан-
ков накопилось огромное количество 
вопросов о том, что такое импорто-
замещение, особенно это волнует 
небольшие региональные банки. Их 
также волнует вопрос, что необхо-
димо предпринять, чтобы выполнить 
необходимые требования. Это вызо-
вы, в первую очередь, для ИТ.

Есть несколько важных факторов, 
которые сейчас влияют на эти процессы.

Первый – это фактор неопреде-
лённости, когда нет четкого опреде-
ления того, что такое импортозаме-
щение, какова позиция регулятора 

по набору ПО, которое должно быть 
замещено в определённое время. 
Очевидно, что всё сразу заместить не 
получается. А с чего начать и какие 
приоритеты расставить, неизвестно.

Второе – это то, что в регионах 
отсутствуют компетенции и опыт 
по реализации выбранных конкрет-
ным региональным банком плана 
по замещению ПО. Как правило, 
в регионах нет специалистов, способ-
ных составить план и очерёдность 
работ по импортозамещению.

Третий фактор – это стоимость. 
В настоящее время затраты на заме-
щение недружественного ПО значи-
тельно превышают доходы банка.

По итогам сегодняшнего съезда 
будет предложено несколько иници-
атив и одна из них – это докапитали-
зация банков. И мы оцениваем, что 
это одна из действенных и эффектив-
ных мер, которая позволит банкам 
в полной  мере осуществить гранди-
озные планы и выполнить сложные 
проекты по импортозамещению».

Виктория ДИКАРЕВА, 

директор по работе с ключевыми 

клиентами ООО «ХЭДХАНТЕР»:

«В настоящее время мы видим следу-
ющие стратегии найма и работы с персо-
налом в условиях текущего рынка труда.

Во-первых, количество людей, кото-
рые хотят и могут работать, на рынке 
труда уменьшается, спрос на людей не 
снижается.

Во-вторых, необходимы изменения 
в требованиях к найму: без гендерных 

Юлия АМИРИДИ, 

заместитель генерального директора 

ООО «Интерсофт Лаб» 

О ЦИФРОВОЙ И АНАЛИТИЧЕСКОЙ 

ТРАНСФОРМАЦИИ:

«Сегодня важно не противопостав-
лять, а сочетать задачи импортозаме-
щения и аналитической цифровой 
трансформации. 

Нужно понимать, что оцифровка, 
цифровизация, цифровая трансформа-
ция, аналитическая трансформация – 
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и возрастных стереотипов, без избы-
точных требований к опыту работы.

В-третьих, мультиформатная заня-
тость – новая норма.

В-четвёртых, растёт значимость для 
людей условий труда, соответствующих 
рыночным зарплат. Компании с сильным 
брендом нанимают быстрее и дешевле.

Наконец, skill-based подход к оцен-
ке кандидатов, отбор кандидатов по ква-
лификации и навыкам. Иные подходы 
ограничивают возможности найма».

Михаил ЕРШОВ,  

главный директор по финансо-

вым исследованиям и руководитель 

департамента финансового анализа 

«Института энергетики и финансов»:

«В условиях санкций в РФ воз-
никают две принципиально новые 

тенденции. Первая – это снижение 
роли внешних факторов и необходи-
мость обеспечения роста экономики 
на основе возможностей внутренних 
рынков. Вторая заключается в том, 
что новые геополитические риски 

делают необходимым новые госрас-
ходы и новое финансирование.

В таких условиях требуется уже 
другой набор рычагов и инструмен-
тов. На первый план выходят более 
прочный внутренний спрос, длин-
ные деньги, низкие процентные 
ставки становятся ещё более акту-
альными, требуется больше лик-
видности в экономике, также важен 
стабильный и необесценивающийся  
курс рубля.

Многие из них были актуальны 
и раньше – например, длинные день-
ги или низкие процентные ставки. 
Но раньше были доступны внешние 
рынки, а сейчас они почти закры-
лись. Теперь мы должны формиро-
вать такие возможности внутри эко-
номики РФ».   

Помню, когда я  только собирал-

ся заняться Банковским делом, а это 

было давно, в  1993 году, мой пре-

подаватель, ещё по университету, 

А. Роговицкий сказал, что един-

ственным человеком в  России, 

понимающим, как работает совре-

менный банк, является профессор 

УСОСКИН Валентин Маркович.

Переход от  плановой к  рыноч-

ной экономике осложнялся непо-

ниманием того, как работает 

современный рынок и  его крове-

носная система  – банки. Людей, 

которые разбирались в  этом, дей-

ствительно были единицы, и  на их 

фоне реальной глыбой выделялся 

Валентин Маркович, посвятивший  

многие годы исследованию функ-

ционирования современных бан-

ковских систем.  

Судьбе было угодно так, что 

именно том году я  с ним и  позна-

комился, и  мы дружим по  сей 

день. Самое первое впечатление 

после первого знакомства – что ты 

видишь перед собой интеллигент-

нейшего человека, доброго, уме-

ющего внимательно слушать дру-

гих и очень приятного в общении, 

обладающего энциклопедически-

ми знаниями. 

Позже мне удалось заманить 

его к себе на кафедру Банковско-

го дела в НИУ ВШЭ, где Валентин 

Маркович проработал более 15 лет, 

ведя занятия с аспирантами, бака-

лаврами, магистрами, слушателями 

МВА и сотрудниками центрального 

банка, в  котором он сам когда-то 

начинал работать. 

Научные интересы Валентина 

Марковича поистине безгранич-

ны, простираясь от  теории денег, 

денежно-кредитной политики, 

общих вопросов управления бан-

ком, платёжных систем, до вопро-

сов истории экономических уче-

ний, включая монетарную теорию.

Блестящий лектор, замечатель-

ный научный руководитель, пло-

дотворный исследователь!

С  днём рождения, дорогой 

Валентин Маркович!

ДАТА

ДРУЗЬЯ И КОЛЛЕГИ ПОЗДРАВИЛИ  
ВАЛЕНТИНА УСОСКИНА С ДНЁМ РОЖДЕНИЯ

23 апреля 2023 года 92-й день рождения отметил Валентин Маркович УСОСКИН,  

российский экономист, доктор экономических наук, профессор кафедры 

банковского дела Национального исследовательского университета «Выс-

шая школа экономики» (НИУ ВШЭ). Главный научный сотрудник Института 

мировой экономики и международных отношений Российской академии наук 

(ИМЭМО РАН). Поздравление от коллег и друзей передал Василий Солодков, 

директор Банковского института НИУ ВШЭ.
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Вызовы 2022 года привели к  увеличению количества и  объёмов 

сделок на  принципах государственно-частного партнёрства (ГЧП), 

а  рынок проектного финансирования в  России продемонстриро-

вал устойчивость к внешним шокам, связанным с геополитической 

нестабильностью. Объём инвестиций в  проекты, прошедшие ком-

мерческое закрытие, составил 765 млрд руб., что стало рекордным 

показателем за последние три года. Такая информация приводится 

в последнем исследовании рейтингового агентства АКРА. 

По мнению Агентства, этот рост свя-
зан с наращиванием государственных 
инвестиций в инфраструктуру. Соглас-
но оценкам экспертов АКРА, феде-
ральные расходы на инфраструктур-
ные проекты выросли почти на 35% 
в годовом сопоставлении, а объём 
строительных работ, произведён-
ных в 2022 году в российских регио-
нах, увеличился на 5,2% по сравне-
нию с показателем 2021-го (по данным 
Росстата). АКРА придерживается тех 
же оценок и считает пролонгацию дей-

тические расходы на строительство 
превысят плановые на 20–40%. 

Решить проблему, по мнению АКРА, 
могла бы диверсификация источни-
ков финансирования проектов, а имен-
но – использование «длинных» денег 
для рефинансирования качественных 
проектов с высоким уровнем кредитно-
го рейтинга. 

ДИНАМИКА РЫНКА ГЧП  

В УСЛОВИЯХ ВНЕШНЕГО ДАВЛЕНИЯ

Несмотря на вызовы, которые воз-
никли в 2022 году, объём инвестиций 
в проекты, прошедшие коммерческое 
закрытие, по итогам 2022-го оказался 
максимальным за последние три года 
и составил 765 млрд руб. Хотя рекорд-
ные значения 2018 года пока превы-
шены только по одному из рассмо-
тренных показателей (общему объёму 
инвестиций), тенденция роста рынка 

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО

РИСКИ ПРОЕКТНОГО 
ФИНАНСИРОВАНИЯ: 
ФАКТИЧЕСКИЕ РАСХОДЫ НА СТРОИТЕЛЬСТВО 

ИНФРАСТРУКТУРЫ МОГУТ ПРЕВЫСИТЬ ПЛАНОВЫЕ НА 20–40%

ствующих программ поддержки необ-
ходимым условием для дальнейшего 
развития рынка. 

Вместе с тем основной проблемой 
для рынка проектного финансирования 
сейчас, как полагает Агентство, являет-
ся высокий риск повышения стоимо-
сти уже запущенных проектов. АКРА 
опасается, что не менее чем у полови-
ны объектов, которые планируется вве-
сти в эксплуатацию до конца 2025 года, 
может материализоваться риск превы-
шения капитальных затрат, когда фак-
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NBJ: В  2022 году объём инвестиций 

в  проекты, прошедшие коммерче-

ское закрытие, составил 765 млрд 

руб., что стало рекордным показате-

лем за последние три года. С  чем, 

на ваш взгляд, это связано? 

А. КУЛАКОВ: Инфраструктурные про-
екты являются важным элементом под-
держки экономики в периоды неопреде-
лённости, а государство способствует 
реализации проектов благодаря широ-
кому перечню мер поддержки. Инфра-
структурные проекты, как правило, реа-
лизуются с применением механизмов 
«инфраструктурного меню» (инфра-
структурное-бюджетные кредиты, даль-
невосточная концессия, инфраструктур-
ные облигации ДОМ.РФ и т.д.). Меры 
поддержки ГЧП проектов позволяют 
сделать такие проекты более привле-
кательными как для инвесторов, так 
и для региональных и местных бюд-
жетов – таким образом, рост числа 
проектов, которые прошли стадию 
коммерческого закрытия, напрямую 
связан с политикой государства 
по стимулированию инфраструктур-
ного развития. 

Мы ожидаем, что в этом году 
инфраструктурных проектов будет 
ещё больше. Это хорошо заметно 
по числу проектов у нас в работе – 
только сейчас в работе у подразделе-
ния «Инфраструктурные облигации» 
ДОМ.РФ более 100 различных инфра-
структурных проектов, большинство 
из которых – в рамках концессионных 
соглашений. Ожидаем, что до конца 

года число проектов, которые мы рас-
сматриваем, вырастет минимум вдвое. 

NBJ: В АКРА полагают, что есть высо-

кий риск повышения стоимости уже 

запущенных проектов. Так ли это? 

А. КУЛАКОВ: Действительно, скачки 
курсов иностранных валют, проблемы 
с логистикой и частичный дефицит тех-
ники могут привести к удорожанию ГЧП 
проектов. При этом важно отметить, что 
риск удорожания строительства не явля-
ется чем-то новым для отрасли – как 
правило, механизмы нивелирования 
этого риска заранее закладываются 
в текст концессионных/ГЧП соглаше-
ний. Главное, чтобы в случае удорожа-
ния стройки были найдены источники 
дофинансирования проектов.

NBJ: По мнению АКРА, эту проблему 

могла бы решить диверсификация 

источников финансирования проек-

тов, а именно – использование «длин-

ных» денег для  рефинансирования 

качественных проектов с  высоким 

уровнем кредитного рейтинга. Где 

взять эти «длинные деньги»? 

А. КУЛАКОВ: Вопрос диверсификации 
источников финансирования, а также 
поиск «длинных» денег особенно актуа-
лен для инфраструктурных проектов, 
которые реализуются на территории 
нашей страны. 

Сейчас проблема частично решает-
ся активным привлечением льготных 
механизмов финансирования, таких как 

инфраструктурные облигации ДОМ.
РФ, льготными программами финан-
сирования от других институтов раз-
вития. Самая важная задача таких 
организаций – стимулирование раз-
вития отдельных отраслей, обладаю-
щих государственной важностью. Так, 
ДОМ.РФ готов финансировать кон-
цессионные проекты на срок до 30 лет, 
при этом стоимость заёмного финан-
сирования, как правило, составляет не 
более 5% годовых. 

Источник средств, которые ДОМ.
РФ направляет на инфраструктурные 
проекты, – выпуски облигаций, выку-
паемые инвесторами. Именно такие 
инструменты государственной под-
держки позволяют привлечь в проек-
ты «длинные» деньги.

NBJ: В АКРА считают, что в 2023 году 

ситуация в  отрасли останется слож-

ной из-за дефицита кадров, техники 

и  запчастей, перебоя с  поставками 

материалов и инфляции. Вы согласны 

с этим тезисом?

А. КУЛАКОВ: Ситуация, как и в 2022 
году, в этом году будет оставаться слож-
ной, однако, на наш взгляд, основные 
шоковые эффекты, связанные с санкци-
онным давлением и разрывом логисти-
ческих цепочек, в настоящее время прак-
тически не оказывают сильного влияния 
на проекты государственно-частного 
партнёрства. Рынок обладает запасом 
прочности, и вкупе с реализуемыми 
мерами поддержки все сложности будут 
преодолены. 

Александр КУЛАКОВ, 

руководитель направления в подразделении 

«Инфраструктурные облигации» ДОМ.РФ: 

«Рынок обладает запасом  
прочности»
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ГЧП

За последние несколько лет Пра-
вительство предприняло целый ряд 
эффективных мер для привлечения 
внебюджетных инвестиций в про-
екты и развитие рынка государ-
ственно-частного партнерства.  

Они стали необходимым стиму-
лом в реализации проектов для раз-
вития инфраструктуры 10 отрас-
лей и макрорегионов, включая 
спорт, среднее и высшее образо-
вание, гериатрию, строительство 
региональных автодорог, город-
ской электрический транспорт, 
обращение с ТКО, водоснабже-
ние и водоотведение, теплоснаб-
жение. Отдельными программами 
через механизм ГЧП оказывается  

поддержка развития Дальнего Вос-
тока и Арктики.

Также считаем полезным запустить 
аналогичные программы федерально-
го софинансирования ГЧП-проектов 
для развития здравоохранения, что 
повысит качество оказания медицин-
ской помощи, и предусмотреть такие 
программы для аэропортовой отрас-
ли для повышения мобильности 
и транспортной доступности. Боль-
шое влияние на развитие ГЧП ока-
зали программы софинансирования 
из средств федерального бюджета 
в виде федеральной субсидии/иных 
межбюджетных трансфертов или 
льготного финансирования нацио-
нальных институтов развития. 

сохраняется и по остальным индика-
торам, отмечают в АКРА.

В прошлом году количество заклю-
чённых контрактов на 22% превыси-
ло показатель 2021 года, общий объём 
инвестиций в проекты ГЧП увеличил-
ся почти на 50%, а частные инвестиции 
выросли лишь на 13% в годовом сопо-
ставлении, составив 73% от показателя 
за 2018 год. Подобная динамика под-
чёркивает актуальность задачи по рас-
ширению форм привлечения частных 
инвестиций в инфраструктурные про-
екты. По мнению АКРА, это способ-
ствовало бы развитию как инфраструк-
туры, так и фондового рынка в России.

Позитивная динамика развития 
рынка инфраструктурного финанси-
рования подтверждается различны-
ми экспертами. Так, согласно оценкам  

Денис НОЗДРАЧЁВ,  

генеральныйдиректор

ИнфраВЭБ

InfraОne (инвестиционная компа-
ния, специализирующаяся на проек-
тах в инфраструктуре – прим. Ред.),  
практически все инфраструктурные и 
смежные сферы закончили первые четы-
ре месяца 2022 года «в плюсе» по отно-
шению к тем же месяцам 2021 года. При-
знаки кризисных снижений появились 
лишь в апреле, за исключением сферы 
воздушных перевозок, где ситуация 
была нестабильной и раньше. По мне-
нию АКРА, сейчас положение дел посте-
пенно стабилизируется. 

Важную роль в стабилизации рынка, 
как полагает АКРА, сыграл ряд экс-
тренных законодательных мер, направ-
ленных на снижение рисков для участ-
ников проектов. Речь идёт о поправках 
в нормативно-правовые акты, регули-
рующие рынок ГЧП. Их цель – дать 

частным партнёрам адекватный уро-
вень послаблений в период нестабиль-
ности. Важным шагом со стороны госу-
дарства также являются меры финан-
совой поддержки в виде федеральных 
и региональных программ, реализация  
большинства из которых началась 
несколько лет назад, а сейчас приносит 
положительные результаты. 

ПОЗИТИВНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ  

В РЕГУЛИРОВАНИИ

АКРА дало позитивную оценку ряду 
изменений в регулировании рынка ГЧП. 
Среди них возможность изменения 
существенных условий КС (концессион-
ного соглашения – прим. Ред.) и СГЧП 
(СМЧП) (соглашение о государствен-
но-частном партнёрстве (соглашение 
о муниципально-частном партнерстве – 
прим. Ред.) в связи с повышением цен 
на строительные ресурсы для проек-
тов транспортной и социальной инфра-
структуры при согласовании с антимо-
нопольным органом.

А также возможность до 1 янва-
ря 2023 года изменять существенные 
условия концессионных соглашений, 
заключённых до 1 марта 2022 года, 
по соглашению сторон без согласова-
ния с антимонопольным органом.

ФИНАНСОВЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ

АКРА перечислило финансовые меры 
поддержки, существенно повлиявшие 
на рынок ГЧП.

Так, финансовая поддержка инфра-
структуры только в рамках нацпроек-
тов, по оценкам Sherga group, составила 
3,31 трлн руб., а бюджетное исполнение 
достигло 99%. Объём федеральных вло-
жений оказался почти на 29% больше, 
чем в 2021 году, а рост был обеспечен 
за счёт реализации проектов по стро-
ительству автомобильных дорог меж-
дународного транспортного коридора 
Европа – Западный Китай (с 132,9 млрд 
руб. в начале 2022-го до 299,5 млрд руб. 
в конце прошлого года) и по разви-
тию региональных аэропортов (с 29,1 
до 55,1 млрд руб.).

Правительством РФ разработан ком-
плекс мер по опережающему развитию 
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инфраструктуры субъектов РФ, позво-
ляющих регионам выполнять зада-
чи, направленные на достижение наци-
ональных целей развития и создание 
комфортной среды проживания, инфра-
структуры для человека. Совокупный 
объём программы – порядка 2,4 трлн 
руб. В 2022 году в комплексный план 
из федерального бюджета направили 
465,3 млрд руб., что почти на четверть 
(24,6%) больше, чем в 2021 году.

В АКРА считают, что в 2023 году 
ситуация в отрасли останется сложной 
из-за дефицита кадров, техники и зап-
частей, перебоя с поставками материа-
лов и инфляции. 

«Это потребует продления анти-
кризисных мер, а тренд на лидирую-
щую роль государства и госкомпаний 
на рынке ГЧП сохранится, что является 
адекватным ответом на вызовы време-
ни», – подчёркивают в Агентстве.

СКРЫТЫЕ РИСКИ СДЕЛОК ГЧП

По мнению АКРА, несмотря на стаби-
лизацию рынка с точки зрения запуска 
новых проектов, наиболее актуальной 
проблемой сейчас являются скрытые 
угрозы, связанные с высокой вероят-
ностью реализации риска превышения 
капитальных затрат по уже реализуе-
мым проектам, когда фактические рас-
ходы на строительство могут превы-
сить плановые на 20–40%. 

«Для покрытия данных расходов, 
скорее всего, потребуются дополни-
тельные заимствования», – подчёрки-
вается в исследовании. 

В АКРА полагают, что проблема 
решается посредством использования 
«длинных» денег для рефинансирова-
ния качественных проектов с высоким 
уровнем кредитного рейтинга. В иссле-
довании АКРА «Облигации как инстру-
мент привлечения инвестиций в инфра-
структурные проекты» от 15 июня 
2022 года описывались преимущества 
и особенности размещения различных 
форм и видов облигаций, в том числе 
сложноструктурированных выпусков 
секьюритизации инструментов ГЧП, 
более активное развитие которых осо-
бенно актуально в новых реалиях. 

«Невысокая популярность облига-
ций проектного финансирования свя-
зана с относительной сложностью их 
структурирования и с несовершенством 
нормативно-правовой базы. Это приво-
дит к недостаточному спросу на такие 
инструменты со стороны институци-
ональных инвесторов, – отмечают 
в АКРА. – Как правило, процесс струк-
турирования и размещения первого 
выпуска занимает около шести меся-
цев, то есть требует более существен-
ных временных и денежных затрат 
по сравнению с классическими обли-
гациями (остальные выпуски в рам-
ках разработанной структуры обычно 
сопоставимы с классическими обли-
гациями по затратам времени и ресур-
сов). В связи с этим подобная техно-
логия пока доступна преимущественно 
лишь крупным игрокам».

Развитие практики применения циф-
ровых финансовых активов для сделок 

проектного финансирования, по мне-
нию АКРА, могло бы в будущем уде-
шевить и упростить процесс, сделав  
технологию доступной для более мел-
ких контрагентов. 

«Для проектного финансирования 
важен контроль и прозрачность целе-
вого использования денежных потоков, 
а цифровые активы такую возможность 
предоставляют. При этом, как утверж-
дают эксперты, размещение данных 
инструментов будет обходиться участни-
кам рынка дешевле, учитывая отсутствие 
необходимости в ряде контрагентов, без 
которых невозможно размещение слож-
ноструктурированных облигаций», – 
говорится в исследовании. 

В настоящее время в России практи-
чески отсутствуют прецеденты таких сде-
лок, однако на горизонте пяти лет этот 
инструмент может стать одним из драй-
веров рынка проектного финансирова-
ния, так оценивает ситуацию АКРА.   

СОВОКУПНЫЙ ОБЪЁМ ПРОГРАММЫ 

ПОДДЕРЖКИ – ПОРЯДКА 2,4 ТРЛН РУБ.  

В 2022 ГОДУ В КОМПЛЕКСНЫЙ ПЛАН 

ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА НАПРАВИЛИ  

465,3 МЛРД РУБ., ЧТО ПОЧТИ НА ЧЕТВЕРТЬ (24,6%) 

БОЛЬШЕ, ЧЕМ В 2021 ГОДУ
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ПОД/ФТ

На конференции в АРБ регулятор и банки 
обсудили актуальные вопросы ПОД/ФТ

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО, Станислав КОМАРОВ. Фото: Сергей Асланян

27 апреля прошла XXI ежегодная конференция «Актуальные вопро-

сы исполнения кредитными организациями требований российского 

законодательства по ПОД/ФТ», организованная Ассоциацией россий-

ских банков, Банком России и Росфинмониторингом. Открывая кон-

ференцию, президент АРБ, академик РАН Гарегин ТОСУНЯН во всту-

пительном слове обозначил целый блок актуальных вопросов к регу-

ляторам, ответы на  которые важно знать кредитным организациям 

для выработки совместной позиции всех заинтересованных сторон.

Гарегин ТОСУНЯН:  

НАША ЖИЗНЬ – ГИБКАЯ И МНОГО-

ЦВЕТНАЯ, А НЕ ТОЛЬКО ТРИ ЦВЕТА 

СВЕТОФОРА 

В начале конференции Гарегин Тосунян 
подчеркнул, что требования по ПОД/
ФТ всегда в центре повышенного вни-
мания Ассоциации российских банков. 
Далее он отметил Доклад о националь-
ной оценке рисков, подготовленный 
Росфинмониторингом. «Это хороший 

запросов, в том числе не по установлен-
ным форматам. Для того, чтобы каче-
ственно их отрабатывать, необходимо 
понимать: какие ожидания у правоохра-
нительных органов, у государства, каким 
образом нам вместе эффективно проти-
водействовать терроризму. Просто руко-
водствоваться списками террористов – 
недостаточно для качественной и, под-
черкну, превентивной работы».

По словам Тосуняна, много вопро-
сов у кредитных организаций вызыва-
ет внедрение цифрового рубля. Напри-
мер, как именно будет построена работа 
с цифровым рублём в сфере ПОД/ФТ?  
«Пока нет чёткого понимания, – счита-
ет он. – А для построения любой каче-
ственной системы требуется время, экс-
пертиза и технические доработки. Это 
сложные и затратные процессы. И к 
ним нужна подготовка».

«В текущей ситуации мы испыты-
ваем сложности с валютными пла-
тежами и контролем за ними, – кон-
статировал глава АРБ. Знаю, что ещё 
бóльшие сложности испытывает Рос-
финмониторинг. И здесь мы можем 
оказать помощь в формате народной 
дипломатии».

«Ещё один вопрос – контроль за рас-
ходованием бюджетных средств, – про-
должил Президент АРБ. – Это, в первую 
очередь, касается банков, участвую-
щих в госпрограммах финансирования 
экономики. Необходима интенсивная 
работа в этом направлении. 

документ, помогающий банкам в рабо-
те. Благодарность его авторам, – сказал 
он. – Если раньше это был документ, 
скорее, общего характера, то теперь это 
удобное руководство для сотрудников 
соответствующих служб банков».

«Скажу несколько слов о том, на что 
банки сегодня обращают внимание в 
сфере ПОД/ФТ, – отметил глава АРБ. – 
Важная тема – это борьба с терроризмом. 
Банки получают большое количество  

В ЗОНЕ 
ПОВЫШЕННОГО 
ВНИМАНИЯ
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Ещё один вопрос, который волну-
ет банки, это практическое применение 
системы «Знай своего клиента» (в про-
сторечии – «Светофор»). «Банки видят 
эффективность его работы, тем не менее, 
вопросы остаются. Важно понимать, где 
та тонкая грань, за которой заканчивает-
ся реальный бизнес и начинается обнал, 
за который надо применять меры воз-
действия к клиенту. Довольно философ-
ский вопрос, так как не секрет, что любой 
бизнес в РФ выводит какие-то суммы 
под личные нужды, но часто это реаль-
ный бизнес, блокировка которого в теку-
щих условиях может быть не на пользу. 
Наша жизнь – гибкая и многоцветная, 
а не только три цвета светофора», – пола-
гает глава АРБ. 

Использование искусственного интел-
лекта для контроля за подозрительны-
ми операциями тоже вызывает немало 
вопросов у банков. «Здесь у государства 
есть и ресурсы, и опыт. Целесообразно 
поделиться этим опытом с кредитными 
организациями. Не у всех банков есть 
возможность самостоятельной разра-
ботки в области искусственного интел-
лекта. Особенно, если речь о неболь-
ших и региональных банках. И, конеч-
но, более приземлённые практические 
вопросы – 375-П, новое положение 
Банка России. Хочется знать, какие 
задачи государство в этом направлении 
ставит перед банками. Мы понимаем, 
что банки в сфере ПОД/ФТ выполня-
ют во многом функцию именно государ-
ственного контроля», – подчёркивает 
Гарегин Тосунян.  

Вопросы, связанные с так называ-
емой «регуляторной гильотиной» – 
пересмотром и отменой избыточных  
норм и требований, повышающих регу-
ляторную нагрузку, тоже находят-
ся в текущей повестке. «На мой взгляд, 
«регуляторная гильотина» – совершенно 
неудачный термин, как и термин «соци-
альная инженерия», – считает Тосунян. – 
Вопросы здесь возникают, например, 
в области актуализации данных о клиен-
тах. Банки для своей отчётности должны 
большую работу в этой сфере проводить. 
Иногда информацию проще и логич-
нее получить у государства. Тем более,  

что сведения у госорганов есть в акту-
альном виде. Считаем, что система меж-
ведомственного взаимодействия должна 
работать более эффективно, нужно рас-
ширять её возможности».

По мнению Тосуняна, до сих пор 
не ясны перспективы биометриче-
ской идентификации. «Много ресурсов 
потрачено, но нет должного эффекта.  
И банки не видят массового жела-
ния своих клиентов по участию в Еди-
ной Биометрической системе (ЕБС).  

Кроме того, сохраняются высокие риски 
мошенничества. В этой теме есть подво-
просы. Как выглядит Концепция част-
ных биометрических систем. Как они 
будут сертифицироваться? Кто и как 
будет определять: какие данные явля-
ются биометрией, а какие нет? Сегодня 
банки не имеют по этим и другим вопро-
сам разъяснений», – завершил он своё 
выступление, предложив участникам 
конференции в своих докладах выска-
заться по указанным темам.

ВАЖНО ПОНИМАТЬ, ГДЕ ТА ТОНКАЯ ГРАНЬ,  

ЗА КОТОРОЙ ЗАКАНЧИВАЕТСЯ РЕАЛЬНЫЙ БИЗНЕС 

И НАЧИНАЕТСЯ ОБНАЛ, ЗА КОТОРЫЙ НАДО 

ПРИМЕНЯТЬ МЕРЫ ВОЗДЕЙСТВИЯ К КЛИЕНТУ
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Герман НЕГЛЯД: 

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА РОССИЙСКОЙ 

АНТИОТМЫВОЧНОЙ СИСТЕМЫ – 

ПРОДОЛЖАТЬ НАРАЩИВАТЬ  

СВОЙ ПОТЕНЦИАЛ

На сегодняшний день можно кон-
статировать, что давление, которое 
на Россию оказывают недружествен-
ные страны, не только не ослабевает, 
но, наоборот, эскалируется, так начал 

своё выступление статс-секретарь-
заместитель директора Федеральной 
службы по финансовому мониторин-
гу Герман Негляд. И одним из пер-
вых именно банковское сообщество 
ощутило на себе влияние незаконных 
рестрикций. 

«К сожалению, не стало исклю-
чением и взаимодействие в анти-
отмывочном контуре, подчеркнул 
он. – Особое внимание надо обратить 
на последнее решение FATF от февра-
ля 2023 года о приостановке членства 
РФ в данной организации. К сожале-
нию, это решение обусловлено исклю-
чительно политическими, конъюн-
ктурными причинами. Подтвержде-
нием этому является тот факт, что 
после проведения взаимной оценки 
нашей страны в 2019 году FATF не 
имел и до сих пор не имеет каких-либо  

конкретных претензий к качеству 
и эффективности работы нашей анти-
отмывочной системы. Подчеркну, 
что данное решение не вводит каких-
либо ограничений для банковского 
сектора и прочих финансовых орга-
низаций, в том числе зарубежных, во 
взаимодействии с нашим бизнесом. 
В этих условиях считаем, что главная 
задача российской антиотмывочной 
системы – продолжать наращивать 
её потенциал, эффективность всех её 
элементов на благо национальных 
интересов».

Негляд рассказал о том, что Феде-
ральная служба по финансовому 
мониторингу совместно с Банком Рос-
сии приняли в прошлом и текущем 
году ряд мер, нацеленных на опти-
мизацию нагрузки и смещение фоку-
са работы на высокорисковое направ-
ление. В настоящее время бюджет-
ная сфера выступает приоритетом 
совместной работы двух ведомств. 
Одним из значимых результатов 
работы с Банком России стало каче-
ственное изменение фокуса кредит-
ных организаций на специфические 
риски, связанные с бюджетом. 

«Хочу сказать, что уже есть реаль-
ные результаты проведённой совмест-
ной работы, в том числе через ори-
ентирование банков на актуальные 
схемы, связанные с риском нецелевого 
использования бюджетных средств», – 
подчеркнул Негляд.  Речь идёт о фор-
мировании так называемого «пояса 
финансовой безопасности», кото-
рый позволяет обеспечить прозрач-
ное прохождение денежных средств, 
направленных на развитие экономики 
в текущих условиях, и препятствование 
использованию финансовой инфра-
структуры в преступных целях. 

«Только за последний год доля 
банков, отправляющих сообще-
ния о подозрительных операциях 
с бюджетными средствами, увели-
чилась более чем на 40%. Поступа-
ющая информация является важней-
шим элементом построения пояса 
финансовой безопасности», – отме-
тил Негляд. 

ТОЛЬКО ЗА ПОСЛЕДНИЙ ГОД ДОЛЯ 

БАНКОВ, ОТПРАВЛЯЮЩИХ СООБЩЕНИЯ 

О ПОДОЗРИТЕЛЬНЫХ ОПЕРАЦИЯХ С БЮДЖЕТНЫМИ 

СРЕДСТВАМИ, УВЕЛИЧИЛАСЬ БОЛЕЕ ЧЕМ НА 40%. 

ПОСТУПАЮЩАЯ ИНФОРМАЦИЯ ЯВЛЯЕТСЯ 

ВАЖНЕЙШИМ ЭЛЕМЕНТОМ ПОСТРОЕНИЯ  

ПОЯСА ФИНАНСОВОЙ БЕЗОПАСНОСТИ



Реклама
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Сергей КЛЮЧЕВСКИЙ: 

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ НЕКОММЕРЧЕСКИХ 

ОРГАНИЗАЦИЙ – ПОД КОНТРОЛЕМ 

ГОСУДАРСТВА

Сергей Ключевский, заместитель началь-
ника управления методического обе-
спечения финансового мониторинга, 
валютного контроля и государствен-
ного оборонного заказа департамента 
финансового мониторинга и валютного 
контроля Банка России, в начале сво-
его выступления рассказал о том, что 
в прошлом году было принято и всту-
пило в силу много важных и сложных 
законопроектов. 

«Стоит упомянуть про 331-Феде-
ральный закон, согласно которому 
была увеличена сумма обязательного 
контроля», – акцентировал внимание 
Ключевский.

Также в прошлом году произошли 
изменения в части исключения из-под 
обязательного контроля некоммерче-
ских организаций определённых пла-
тежей, отметил он. «Операции неком-
мерческих организаций являются 
достаточно болевым, чувствительным 
местом, потому что мы понимаем тот 
объём сообщений, который направля-
ется в уполномоченный орган (име-
ются в виду большие объёмы – прим. 
Ред). Опять же, принятие закона, кото-
рый увеличил количество исключений, 
является хорошим подспорьем, позво-
ляющим снизить регуляторную нагруз-
ку», – констатировал Ключевский.

Все понимают, что в современных 
условиях операции и вообще деятель-
ность некоммерческих организаций 
является достаточно важной для госу-
дарства с точки зрения контроля. «Мы 
помним об изменениях в закон, которые  

были приняты в конце прошлого года. 
Они расширили перечень органов, 
которые могут запрашивать инфор-
мацию о бенефициарах (владельцах) 
юридических лиц. Таким органом 
теперь является Минюст», – сказал 
Ключевский. Налицо усиление внима-
ние государства к деятельности неком-
мерческих организаций, что в текущих 
условиях ставит рамки для возможных 
послаблений в этой части, подчеркнул 
представитель ЦБ.

В прошлом году Банк России не 
обделял вниманием вопросы методоло-
гической поддержки кредитных орга-
низаций. В течение года было издано 
большое количество информацион-
ных писем, в которых были подсвече-
ны зоны риска. 

«Мы также обратили внимание 
на необходимость точечной работы 
с особой категорией клиентов, напри-
мер, с гражданами ДНР и ЛНР. Ближе 
к концу году вышло информационное 
письмо, посвящённое проблематике 
приёма на обслуживание лиц, участву-
ющих в СВО», – отметил Ключевский.

Андрей РАССКАЗОВ:  

ПЛАТФОРМА «ЗНАЙ СВОЕГО 

КЛИЕНТА»

Андрей Рассказов, начальник отдела 
методологии анализа рисков клиентов 

кредитных организаций и бизнес-ана-
лиза департамента финансового мони-
торинга и валютного контроля Банка 
России посвятил своё выступление 
платформе «Знай своего клиента».

«Все не понаслышке знают, что 
схемы проведения сомнительных опе-
раций постоянно усложняются, моди-
фицируются. И при этом уровень под-
готовленности тех, кто их организу-
ет, т.е. наших оппонентов, постоянно 
растёт как в техническом, так и в пра-
вовом плане, – отметил он. – И бан-
кам, несмотря на то, что кредит-
ные организации достаточно хоро-
шо знают своего клиента, зачастую не 
хватает информации о контрагентах 
своих клиентов. Это вынуждает банки 
запрашивать у клиентов дополни-
тельные сведения и анализировать их 
и приводит к тому, что растут расхо-
ды на исполнение противолегализаци-
онного законодательства. В этих усло-
виях, с нашей точки зрения, совершен-
но логичным шагом было создание 
на базе Банка России такого централи-
зованного информационного сервиса 
как платформа «Знай своего клиента», 
который позволил нам централизовать 
информационные потоки банковского 
сектора и цифровизовать в целом ком-
плаенс в финансовом секторе».

Платформа была запущена с 1 июля 
прошлого года, и с этого момента она 
на ежедневной основе обеспечивает все 
кредитные организации информаци-
ей об уровне риска юридических лиц, 
индивидуальных предпринимателей, 
которых Банк России относит к одной 
из трёх групп риска по совершению 
подозрительных операций. Эту инфор-
мацию кредитные организации исполь-
зуют в собственных противолегализа-
ционных процедурах.   

ПРИНЯТИЕ ЗАКОНА 331-ФЗ, КОТОРЫЙ УВЕЛИЧИЛ 

КОЛИЧЕСТВО ИСКЛЮЧЕНИЙ, ЯВЛЯЕТСЯ 

ХОРОШИМ ПОДСПОРЬЕМ, ПОЗВОЛЯЮЩИМ 

СНИЗИТЬ РЕГУЛЯТОРНУЮ НАГРУЗКУ
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ЭКСПЕРТ

Ренат ЛАШИН,  
АРПП «Отечественный софт»: 
«Российские компании инвестируют 
значительные средства  
в формирование отечественных 
стеков»

СТРАТЕГИЯ

Рустам РУСТАМОВ, РЕД СОФТ:
«Мы создаём комплекс 
инструментов для плавной 
миграции ИТ-инфраструктур 
на российское ПО»

NGFW-РЕШЕНИЕ

Дмитрий ХОМУТОВ, «АЙДЕКО»:
«Мы стремимся создать лучшее 
решение для защиты периметра 
сети от кибератак» 

УДАЛЁННЫЙ ДОСТУП

Сергей ГРУЗДЕВ,  
компания "Аладдин Р.Д.":
«Решение Aladdin LiveOffice 
помогает обеспечить полное 
выполнение требований 
регулятора»

БИЗНЕС-АНАЛИТИКА - BI

Алексей НИКИТИН, Visiology, 
Самир ИЛЬЯСОВ, «Первый Бит»:
«Сегодня созданы все условия, 
чтобы банки могли уверенно 
переходить на российский BI»

СОФТ

Дмитрий СЛОБОДЕНЮК, ARinteg
ARZip прокачает DLP.  
Как архиватор поможет в борьбе  
с утечками данных 

КОММУНИКАЦИИ

Антон ТЕН, CommuniGate Systems: 
«Важно соблюдать баланс между 
безопасностью данных и 
удобством пользователей» 

НОВОЕ ИМЯ

Артём КАЛИХОВ, Web3 Tech:
«Мы сфокусированы на 
эффективном использовании 
блокчейна для цифровизации 
государственных и бизнес-
процессов»

ТРЕНДЫ

Сергей ЧЛЕК, «РОСПЛАТФОРМА»:
Импортозамещение 
ИТ-инфраструктуры. «Классика» 
или гиперконвергенция?

ЭКСПЕРТ

Дмитрий ГРИШИН, АРБ, 
УРАЛСИБ:
«Ключевыми трендами назову  
замену core-систем, решений в 
области управления базами данных»

ЭКСПЕРТ

Валентин МАКАРОВ,  
РУССОФТ:
«Свой потенциал почувствовали 
самые крупные и амбициозные 
банки и ИТ-компании, работающие  
в финтехе»

ЭКОСИСТЕМА

Михаил ДАНЦКЕР, ГК «Астра»:
«Экосистема ГК «Астра» призвана 
закрывать все инфраструктурные 
потребности заказчиков»

СУБД

Дмитрий ГРЕБЕНЩИКОВ, «Диасофт»:
«К концу 2025 года все объекты КИИ 
перейдут на российские платформы 
хранения данных»

ОПРАЦИОННАЯ СИСТЕМА

Алексей СМИРНОВ, «Базальт СПО»:
«В 2023 году продолжим развивать 
наши программные продукты и 
собственную инфраструктуру 
разработки»

ОТЕЧЕСТВЕННОЕ ПО

СПЕЦПРОЕКТ
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NBJ: Что, по вашему мнению, изме-

нилось в  отечественном ПО  для 

финансовой отрасли за последний 

год?

Р. ЛАШИН: 2022 год изменил многое. 
Уход зарубежных вендоров и запрет 
для госзаказчиков с 31 марта заку-
пать зарубежное ПО и полностью 
отказаться от него с 1 января 2025 
года стали стимулом для ускорения 
процесса импортозамещения софта. 
По оценкам АРПП, спрос на россий-
ское ПО вырос в 10–12 раз. Заказчики 
начали планировать переход на пол-
ный отечественный стек технологий. 
Финансовая отрасль не стала исклю-
чением. К примеру, уже в прошлом 
году в Центральном банке сформи-
ровалась нормативно-правовая база, 
позволяющая идентифицировать 
технологический стек, используемый 
в финсекторе для реализации техно-
логических процессов. Это позво-
лило ЦБ в кратчайший срок собрать 
информацию, на каком стеке нахо-
дится тот или иной технологический 
процесс, и оценить риски.

сводная Функциональная Технологи-
ческая Карта, включающая 620 при-
ложений для решения бизнес-задач 
банков от 130 компаний. 

NBJ: Назовите ключевые тренды и 

тенденции этого рынка на  данный 

момент.

Р. ЛАШИН: Среди основных тенден-
ций сегмента – проработка ЦБ и Мин-
цифры возможности «легализации» 
использования Open Source-решений, 
которые получили сильное распро-
странение в финансовой сфере. Также 
наблюдается более активный переход 
средних и малых участников финан-
сового рынка на модель аутсорсин-
га с целью использования облачных 
и платформенных готовых решений. 
Ещё одним ключевым вектором раз-
вития этого рынка является созда-
ние на базе АРПП «Отечественный 
софт» типовых отечественных реше-
ний (комплектов ПО), реализующих 
соответствующие бизнес-функции 
средних и малых финансовых орга-
низаций, в соответствии с картой,  

В условиях ускоренного импорто-
замещения серьёзно возросла роль 
нашей Ассоциации, которая объе-
диняет сегодня порядка 260 россий-
ских разработчиков тиражируемо-
го ПО с совокупным оборотом более 
230 млрд рублей. В ассоциации дей-
ствует 11 комитетов: по интеграции 
ПО, по информатизации образова-
ния, телекоммуникациям, ИБ, экс-
порту, информационному модели-
рованию, цифровой трансформации, 
ИИ, информатизации здравоохране-
ния, привлечению финансирования 
ИТ-отрасли.

АРПП внесла свой вклад и в дея-
тельность отраслевого комитета 
«Финансы», созданного под эгидой 
Банка России для работы по импор-
тозамещению в финансовой сфере. 
В 2022 году членами нашей Ассо-
циации совместно с ФинТех, АБР 
и АПКИТ был создан Каталог отече-
ственного взаимозаменяемого ПО для 
финансового рынка. В нём уже сейчас 
содержится более 500 отечественных 
ИТ-решений от 240 вендоров. Также 
по формату ЦБ была подготовлена 

Ренат ЛАШИН, АРПП «Отечественный софт»: 

«Российские компании инвестируют 
значительные средства в формирование 
отечественных стеков»

Ренат ЛАШИН, исполнительный директор Ассоциации 
разработчиков программных продуктов «Отечественный 
софт», в интервью NBJ рассказал о ключевых трендах  
и тенденциях рынка финансового ПО.

Беседовал: Станислав КОМАРОВ
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составленной ЦБ. Такая работа будет 
проводиться на площадке Комитета 
по интеграции отечественного ПО, 
среди членов Ассоциации «Отече-
ственный софт». И кстати, мы откры-
ты к сотрудничеству и приглашаем 
всех разработчиков тиражного софта 
присоединиться к этой деятельно-
сти – созданию комплектов ПО для 
финансового рынка.

NBJ: Развитие российского ПО  для 

финансового сектора в  2023 году  – 

чего стоит ожидать?

Р. ЛАШИН: В части программного  
обеспечения будет осуществлён пере-
ход высоконагруженных систем 
на отечественное общесистемное 
ПО, а при использовании свободно-
го ПО будут предусмотрены меры 
развития, совершенствования и вне-
дрения специализированных инстру-
ментов и сервисов автоматизации 
безопасной разработки, сборки, раз-
вертывания и эксплуатации свобод-
ного ПО. 

В части аппаратного обеспечения 
и ПАК предполагается использова-
ние большего количества менее про-
изводительного аппаратного обеспе-
чения для достижения необходимого 
уровня производительности с учётом 
использования систем виртуализации 
и контейнеризации. Компаниям-раз-
работчикам необходимо доработать 
текущие средства защиты информа-
ции в соответствии с потребностями 
заказчиков.

Российские компании инвестиру-
ют значительные средства в форми-
рование отечественных стеков. Сегод-
ня на этот рынок выходят компании, 
продукты которых позволяют решить 
задачи в сфере безопасности – этот 
тренд сейчас активно развивается 

в области аналитики, виртуализации 
и многих других сегментах. 

Один из острых вопросов – про-
блематика контейнеризации, в част-
ности, поиск альтернатив решениям 
Kubernetes. Здесь важно подчеркнуть, 
что поставщики отечественных ОС, 
в первую очередь тех, которые услов-
но отнесены Минцифры к целевым, 
ведут большую работу по развитию 
своих репозиториев свободных про-
грамм, в которых уже можно найти 
решения для контейнеризации и мно-
гие другие.

Модель импортозамещения на 
финансовом рынке, скорее всего, 
дальше будет строиться так: круп-
нейшие участники будут приобре-
тать решения и строить собственный 
ИТ-ландшафт; среди всех остальных 
участников рынка (отчасти крупных, 
средних и небольших) будет попу-
лярна модель аутсорсинга, исполь-
зования облачных и платформенных 
готовых решений. Сегодня отече-
ственные разработчики ускоренны-
ми темпами создают такие решения 
с учётом всех регуляторных требо-
ваний. При этом регулирование тоже 
ещё формируется, число регулято-
ров растёт, поэтому от разработчи-
ков также требуются серьёзные уси-
лия  и в части инвестиций в широком 
понимании, и в части скорости адап-
тации к требованиям «с колёс».

NBJ: Ваша точка зрения на основные 

проблемы данного рынка: что тормо-

зит сильнее всего и почему?

Р. ЛАШИН: Не секрет, что для финан-
сового рынка характерна очень высо-
кая доля использования свободного 
программного обеспечения (СПО) –  
в основном на нём построены все  
сервисы дистанционного банковского  

обслуживания. Также финансовый сек-
тор – это высоконагруженные системы 
с большой транзакционной активно-
стью, что предъявляет очень серьёз-
ные требования к системному ПО и 
оборудованию. Поэтому деятель-
ность, которую сейчас ведёт Центро-
банк совместно с Минцифры отно-
сительно нормативного регулиро-
вания возможности использования 
Open Source-решений в ИТ-ландшафте 
финансовых организаций, должна  
закрыть вопрос с этой, пока ещё 
«серой», зоной. 

Параллельно российские разработ-
чики там, где это необходимо, акти-
визировали работу по ускоренному 
переходу на полностью отечествен-
ный стек решений (на российские 
ОС, СУБД, СХД и т.п.). Ведь в даль-
нейшем всем участникам рынка при-
дётся менять ОС на отечественную – 
это связано не только с импортозаме-
щением, но и требованиями к КИИ, 
а также планами удалять из Реестра 
ПО Минцифры решения, работающие 
только под зарубежной ОС.

NBJ: Можно ли прогнозировать, в 

каком объёме российские финан-

совые организации будут исполь-

зовать отечественное ПО  на конец 

2023 года? Какой динамики следует 

ожидать в дальнейшем?

Р. ЛАШИН: Обозначенные в Указе 
Президента № 166 сроки перехо-
да к 1 января 2025 года субъектов 
КИИ на отечественные решения будут 
основным драйвером процесса импор-
тозамещения финансового сектора 
и других отраслей. По мере того, как 
будут решаться вопросы с наличи-
ем отечественных ПАК, будут расти и 
темпы сокращения импортозависимо-
сти финансовых организаций.   
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NBJ: Что, по вашему мнению, измени-

лось в отечественном ПО для финан-

совой отрасли за последний год?

Д. ГРИШИН: На мой взгляд, произош-
ли значительные изменения. Мас-
совый уход иностранных вендоров, 
с одной стороны, вынудил банки 
понести незапланированные расходы 
на замещение ПО, с другой – позво-
лил появиться целому классу новых 
решений, которые раньше не могли 
найти себе клиента.

Появилось множество отечествен-
ных инструментов и технологий, 
которые позволяют банкам и дру-
гим финансовым организациям улуч-
шить свои бизнес-процессы и повы-
сить эффективность работы. Кроме 
того, российские ИТ-компании 
активно работают над разработкой 
новых продуктов и сервисов, которые 
позволяют уйти от технологической 
зависимости от иностранного ПО в 
обслуживании клиентов.

Д. ГРИШИН: Можно ожидать даль-
нейшего развития российского ПО 
для финансового сектора, замещение 
мессенджеров, телефонии и т.п. Гло-
бальным новшеством является плат-
форма цифрового рубля, к которому 
необходимо разработать как инстру-
менты подключения, так и решения 
для конечных пользователей: граж-
дан и ТСП. 

Большое внимание будет уделять-
ся решениям в области трансгранич-
ных переводов с фокусом на устой-
чивости к санкционному давле-
нию. Следует ожидать появления 
отечественных аналогов продуктов 
и сервисов, которые позволят бан-
кам и другим финансовым органи-
зациям улучшить свои бизнес-про-
цессы и повысить эффективность  
работы. 

NBJ: Ваша точка зрения на основные 

проблемы данного рынка: что тормо-

зит сильнее всего и почему?

NBJ: Назовите ключевые тренды 

этого рынка на данный момент.

Д. ГРИШИН: Ключевыми трендами 
назову замену core-систем, решений 
в области управления базами данных. 
Идёт процесс замещения глубинной 
инфраструктуры, таких как драйверы 
к периферийным устройствам, серти-
фикаты безопасности, операционные 
системы и т.п.  

Важнейшим направлением являет-
ся создание аналогов западных реше-
ний в области  искусственного интел-
лекта и машинного обучения, а также 
развитие цифровых каналов обслу-
живания клиентов с опорой на оте-
чественную инфраструктуру. Кроме 
того, всё большее внимание уделя-
ется безопасности данных и защите 
от кибератак.

NBJ: Развитие российского ПО  для 

финансового сектора в  2023 году  – 

чего стоит ожидать?

Дмитрий ГРИШИН, АРБ, УРАЛСИБ:

«Ключевыми трендами назову замену  
core-систем, решений в области управления 
базами данных»

Руководитель Комитета по инновациям в банковской  
отрасли Ассоциации российских банков, директор по 
инновациям Банка Уралсиб Дмитрий ГРИШИН уверен,  
что в нынешних условиях можно ожидать появления  
целого класса новых отечественных решений, которые 
раньше не могли найти себе применения. 
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Д. ГРИШИН: Одной из ключевых про-
блем данного рынка является недо-
статок кадров для массированного 
замещения ПО или внедрения новых 
технологий. Потребность в них одно-
временно испытывают все участники 
финансового рынка и разработчики/
вендоры. 

Проблема усугубилась отъездом 
части специалистов и запретом на уда-
лённую работу во многих компани-
ях. Не проблемой, но областью прио-
ритетного внимания является вопрос 
безопасности данных, которые могут 

привести к серьёзным последствиям 
для банков и других финансовых орга-
низаций. 

Важно отметить, что опыт в обла-
сти управления миграцией на новый 
софт так, чтобы это прошло без инци-
дентов и ухудшения пользовательско-
го опыта – это уникальные компетен-
ции в области трансформации, которые 
очень редки на рынке. 

NBJ: Можно ли прогнозировать, 

в каком объёме российские финансо-

вые организации будут использовать 

отечественное ПО на конец 2023 года?  

Какой динамики следует ожидать 

в дальнейшем?

Д. ГРИШИН: Это достаточно слож-
ная задача. Есть целевые показатели 
для ряда компаний по доле отечествен-
ного ПО, и есть все основания полагать, 
что они будут достигнуты. В целом ситу-
ация на рынке будет тяготеть к нараста-
нию доли отечественного ПО, но темпы 
будут зависеть от конкретных условий по 
новым продуктам и технологиям, кото-
рые появятся в ближайшее время.   

WWW.NBJ.RU*
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NBJ: Что, по  вашему мнению, 

изменилось в отечественном ПО для 

финансовой отрасли за последний 

год? 

В. МАКАРОВ: За последний год в 
компаниях, обеспечивающих ИТ-ре-
ше ния для финансовой отрасли, 
усилился тренд на импортозамеще-
ние ПО. Уровень ИТ-услуг, предо-
ставляемых  российскими банками 
своим клиентам, превысил средний 
мировой. Это привело к тому, что 
разработчики приложений для бан-
ков и некоторые (самые крупные 
и амбициозные) стали открыто смо-
треть на дружественные финансо-
вые  рынки с целью продвижения 
своих продуктов вне России. Почув-
ствовав свой потенциал, ведущие 
банки и ИТ-компании, работаю-
щие в финтехе,  усилили самостоя-
тельную разработку принципиально 
новых решений в финансовой сфере 
(искусственный интеллект, кванто-
вая криптография). Под влиянием  

Разделение этих функций может 
позволить банкам и другим финан-
совым организациям как заказчи-
кам ставить перед собой и решать 
более амбициозные задачи, а ЦБ РФ 
непосредственно сосредоточиться на 
выполнении функции регулятора. 

NBJ: Можно ли прогнозировать, 

в каком объёме российские финан-

совые организации будут исполь-

зовать отечественное ПО  на конец 

2023 года? Какой динамики следует 

ожидать в дальнейшем?

В. МАКАРОВ: Насколько мне извест-
но, основной проблемой импорто-
замещения ПО для банков является 
замещение СУБД Oracle. Это целая 
экосистема разнообразного ПО, 
которая вместе решает самые слож-
ные задачи одновременного выпол-
нения огромного числа операций. 
Заместить эту экосистему (плат-
форму) – это действительно серьез-
ная задача.   

крупнейших банков и под давле-
нием организованного  ИТ-бизнеса, 
ЦБ России вроде как  приступает 
к пилотному разрешению использо-
вания достижений финтеха (крипто-
валют, цифровых финансовых акти-
вов) в формате экспериментально-
правовых режимов. Тем самым ЦБ 
России может стать одним из ини-
циаторов создания и внедрения 
цифровых финансовых технологий 
в странах БРИКС, что представля-
ет прямую угрозу доминированию 
доллара США.

NBJ: Ваша точка зрения на  основ-

ные проблемы данного рынка: что 

тормозит сильнее всего и почему?

В. МАКАРОВ: До сих пор основ-
ным препятствием на пути разви-
тия новых финансовых технологий 
была позиция ЦБ России. Возможно, 
что причиной этого является сочета-
ние в ЦБ двух функций – регулятора 
и заказчика. 

Президент НП «РУССОФТ» Валентин МАКАРОВ  
для рубрики «Спецпроект» рассказал о ключевых  
изменениях в отрасли за прошедший год.

Беседовал: Станислав КОМАРОВ

Валентин МАКАРОВ, РУССОФТ:

«Свой потенциал почувствовали самые 
крупные и амбициозные банки и ИТ-компании, 
работающие в финтехе»
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NBJ: Стратегия вашей группы ком-

паний предполагает создание самой 

обширной экосистемы программно-

го обеспечения в России. Это доста-

точно амбициозная задача. Расска-

жите, пожалуйста, что это означает 

на практике. Какие конкретные шаги 

вы предпринимаете в  данном 

направлении?

М. ДАНЦКЕР: Мы строим масштабную 
экосистему российских продуктов, 
которая не будет уступать зарубежным 
аналогам, начиная от базового ПО  
и заканчивая специализированными 
приложениями. Компании хотят не 
только иметь возможность пользовать-
ся ранее приобретенным ПО, но и полу-
чать квалифицированную техническую 
поддержку. И зачастую как раз 
для организаций, в регламентах кото-
рых утверждена невозможность при-
менения ими ПО без оказания техпод-
держки, интересны альтернативные 
варианты. Вопросы функционально-
сти и совместимости неразрывно  
связаны с созданием экосистемы 
решений в отношении системного 

М. ДАНЦКЕР: Финансовые организа-
ции всегда были одними из первых, кто 
использовал инновационные техноло-
гические решения в своей инфраструк-
туре. Сейчас перед ними стоит непро-
стая задача: как без ущерба для бизнеса 
провести миграцию с зарубежных про-
дуктов на отечественные.

В нашей компании существует про-
грамма Ready for Astra, в рамках кото-
рой мы активно сотрудничаем с дру-
гими российскими разработчиками, 
чтобы обеспечить адаптацию и воз-
можность интеграции программных 
продуктов. Мы взаимодействуем с 
крупнейшими вендорами автоматизи-
рованных банковских систем, корпо-
ративных хранилищ данных, офисных 
пакетов и т.д. Компания стремится 
к созданию законченных и совмести-
мых с актуальными для рынка продук-
тами ИТ-решений. 

От уровня управления физической 
инфраструктурой до уровня бизнес-
приложений – все решения группы 
увязаны в рамках обеспечения без-
опасности, мониторинга и резер-
вирования. Экосистема ГК «Астра»  

и инфраструктурного ПО, чем и зани-
мается ГК «Астра».

Импортозамещение – это всег-
да изменение и полноценное обнов-
ление ИТ-системы организации.  
Поэтому нам для корректной и 
эффективной работы необходим 
спектр совместимых конкурентоспо-
собных российских программных 
решений. Но не стоит также забы-
вать, что миграция – это еще и стресс, 
заказчики привыкли к клиентоориен-
тированности зарубежных произво-
дителей, покинувших отечественный 
рынок, а в России сервисный подход 
встречается редко. Наша компания 
стремится решать вопросы пользо-
вателей, связанные как с ПО, так и со 
смежными с ним областями. Думаю, 
этим путем постепенно пойдет боль-
шая часть рынка.

NBJ: Если говорить о  стеке техноло-

гий, необходимых финансовому сек-

тору, что в  связи с  этим ГК «Астра» 

может предложить финансовым 

организациям? На чём вы здесь дела-

ете акцент?

Михаил ДАНЦКЕР, ГК «Астра»:

«Экосистема ГК «Астра» призвана закрывать 
все инфраструктурные потребности 
заказчиков»

В интервью Национальному банковскому журналу директор 
департамента по работе с финансовым сектором ГК «Астра»  
Михаил ДАНЦКЕР рассказал о практической реализации 
стратегических планов группы компаний, о развитии своей 
продуктовой линейки и о специфике работы с финансовыми 
организациями в современных условиях.

Беседовала: Оксана ДЯЧЕНКО
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призвана закрывать все инфраструк-
турные потребности заказчиков.

NBJ: Вы разработали несколько 

самостоятельных продуктов. Расска-

жите, пожалуйста, о них подробнее. 

М. ДАНЦКЕР: Несколько лет назад мы 
взяли курс на M&A. В рамках этой стра-
тегии ГК «Астра» инвестирует в коман-
ды, чьи разработки позволят нам раз-
вить востребованные рынком направ-
ления. При построении экосистемы 
решений в наш портфель отбираются те 
программные продукты, которые сей-
час недостаточно представлены на рос-
сийском рынке. Каждый из них критиче-
ски важен для эффективной реализации 
проектов у заказчиков, проек тирования 
и создания их инфраструктур на базе 
отечественных решений. Наличие этих 
продуктов в нашем стеке – необходи-
мость, обоснованная многолетним 
практическим опытом внедрения.

В рамках M&A-стратегии в 2022 году 
к ГК «Астра» присоединились сразу 
две компании, чьи продукты включе-
ны в реестр Минцифры и совместимы 
со всеми базовыми элементами нашей 
экосистемы. Это разработчик СУБД и 
платформы управления и мониторинга 
БД на базе PostgreSQL Tantor «Тантор 
Лабс» и ISPsystem – вендор экосисте-
мы ПО для обслуживания физического  
оборудования (DCImanager), серверной 
виртуализации (VMmanager), а также 
платформы и BILLmanager, которая 
автоматизирует процессы мониторин-
га, тарификации и предоставления 
заказчикам ИТ-ресурсов. Это позволи-
ло ГК «Астра» усилить свой программ-
ный стек и обеспечить рынок решени-
ями и технологиями, закрывающими 
потребности заказчиков на системном 
и инфраструктурном уровнях.

Ранее у нас были представлены ОС 
Astra Linux для разных процессорных  

архитектур и сценариев примене-
ния, в том числе в оптимизирован-
ном для высоких нагрузок сервер-
ном варианте с инструментарием 
для автоматизированного разверты-
вания всех решений производите-
ля, а также программный комплекс 
«Средства виртуализации «Брест», 
платформа для создания виртуальных 
рабочих мест Termidesk, корпоратив-
ная почта RuPost, решение для управ-
ления доменом ALD Pro, ПО для орга-
низации мобильных рабочих мест 
WorksPad и средства резервного 
копирования RuBackup.

M&A мы планируем продолжать 
и активно приглашаем к сотрудниче-
ству. Есть направления, которые пред-
стоит развить и усилить.

NBJ: В  чём заключаются конкурент-

ные преимущества вашей продукто-

вой линейки? В  том числе, если мы 

говорим в контексте аудитории наше-

го издания – банков, других компаний 

финансового сектора.

М. ДАНЦКЕР: Экосистемность – дале-
ко не все компании могут предложить 
своим клиентам тот спектр решений 
и сервисов, которыми располагает ГК 
«Астра». Надо помнить, что любая 
информационная система начинается 
с «железа»: процессоров и серверов. 
Дальше идёт базовое программное 
обеспечение, связанное с управлени-
ем инфраструктурой, и так далее. 
На основе наших продуктов, исходя 
из задач конкретного заказчика, соз-
даётся модульная архитектура. На её 
основе клиент может сам собирать 
необходимую ему инфраструктуру, 
создавать защищённые производ-
ственные среды для прикладных 
нагрузок с дальнейшей возможно-
стью запуска различных бизнес- 
приложений. 

Также хочу выделить клиентоориен-
тированность при выстраивании стра-
тегии развития продуктов, оказании 
услуг технической поддержки и сопро-
вождения проектов перевода и внедре-
ния. Это важное конкурентное преиму-
щество перед другими ИТ-компаниями 
на российском рынке. Однозначно 
можно утверждать, что уровень нашей 
техподдержки не уступает той, что пре-
доставляют зарубежные производите-
ли, а в ряде случаев превосходит его за 
счёт возможности подключать разра-
ботчиков и адаптировать наши реше-
ния под потребности клиента.

NBJ: Поделитесь, пожалуйста, плана-

ми развития на 2023 год.

М. ДАНЦКЕР: Мы ожидаем кратного 
роста поставок наших продуктов. 
В 2022 году мы увидели готовность 
российских компаний не на словах, 
а на деле переходить на отечественное 
ПО. В частности, финансовый сектор 
по итогу 2022 года стал драйвером 
развития: на данный сегмент при-
шлось более 20% от общего оборота 
ГК «Астра». И на этом мы не планиру-
ем останавливаться: сейчас у нас 
в работе множество пилотных проек-
тов, в том числе и в финсекторе. 

Планируется, что уже к 2025 году 
все организации КИИ должны перей-
ти на отечественное ПО. То есть за 
оставшееся время (а его не так много) 
необходимо установить и протести-
ровать различные российские про-
дукты, создать собственные информа-
ционные системы, отладить их рабо-
ту. Мы очень серьёзно прорабатываем 
как свой софт на предмет совместимо-
сти с теми программными решениями, 
которыми пользовались наши заказчи-
ки, так и все актуальные для них  сце-
нарии полной замены иностранного 
ПО на отечественное.   
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и интегрированы с ними: это и аппа-
ратные решения, и операционные 
системы, и офисные приложения. 
Мы проводим непрерывные ска-
нирования информационной безо-
пасности и гарантируем отсутствие 
«закладок» в коде. В целом, импор-
тонезависимая СУБД – это кон-
троль, развитие и безопасность. Мы 
ориентированы на российское зако-
нодательство и российские реше-
ния, что позволяет сильно снизить 
зависимость развития от мирового  
сообщества. 

NBJ: Что собой представляет совре-

менная гибридная СУБД?

Дмитрий ГРЕБЕНЩИКОВ, «Диасофт»:

«К концу 2025 года все объекты КИИ перейдут 
на российские платформы хранения данных»

NBJ: Назовите основные проблемы 

хранилищ данных в новой реальности.

Д. ГРЕБЕНЩИКОВ: С моей точки 
зрения, это уход западных игроков. 
Хуже всего некоторая неопреде-
лённость, которая витает в воздухе: 
то есть вроде бы они ушли, а вроде 
бы и нет. Это не даёт организаци-
ям принять окончательное решение 
о переходе на российскую продук-
цию. Но если не сейчас делать всё 
только на базе импортонезависи-
мых технологий, то я уже даже и не 
знаю, когда. 

NBJ: Что «Диасофт» вкладывает в тер-

мин «импортонезависимая СУБД»?

Д. ГРЕБЕНЩИКОВ: В первую оче-
редь, это полный контроль над всеми 
элементами СУБД. Исходные тексты 
лежат на наших собственных серве-
рах, специалисты «Диасофт» разви-
вают и сопровождают программный 
продукт, мы полностью контроли-
руем любые изменения, дорожную 
карту развития. Мы поддержива-
ем смежные российские технологии 

Д. ГРЕБЕНЩИКОВ: СУБД сегодня 
должна уметь отвечать на вызовы 
всех подразделений крупной ком-
пании. Это не только реляционное 
хранилище данных, но и инстру-
мент высоконагруженных in-memory 
вычислений, без которых не обой-
тись, это и необходимость сделать 
накапливаемые данные полезны-
ми – инструментом для построе-
ния отчётности. Сейчас компаниям 
требуется «единая версия правды»: 
выверенные качественные данные, 
которые можно проанализировать, 
принять на их основе важные управ-
ленческие решения. Даже обяза-
тельная отчётность регуляторов 

Мы проводим непрерывные сканирования 

информационной безопасности и гарантируем 

отсутствие «закладок» в коде. В целом, 

импортонезависимая СУБД – это контроль, развитие 

и безопасность. Мы ориентированы на российское 

законодательство и российские решения, что 

позволяет сильно снизить зависимость развития 

от мирового сообщества

Директор по технологиям импортозамещения «Диасофт» 
Дмитрий ГРЕБЕНЩИКОВ в интервью NBJ рассказал, что его 
компания вкладывает в термин «импортонезависимая СУБД», 
какие ключевые задачи финансового сектора помогает 
решить платформа  Digital Q.DataBase, и достижима ли 
импортонезависимость в сфере ИТ в России в принципе.
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уже невозможна без «витрин» и 
«кубов» данных, поэтому исполь-
зование поколоночных СУБД при-
обретает всё большую массовость, 
хотя недавно это считалось экзоти-
кой. Объёмы  данных и информа-
ции, которую накапливают компании 
о самих себе, рынке, клиентах, кон-
курентах, сотрудниках, растут экс-
поненциально. В связи с этим также 
растут и требования к СУБД. Гибрид-
ная СУБД – это единственно возмож-
ный ответ на современные вызовы.

NBJ: Расскажите о  платформе Digital 

Q.DataBase, и  какие ключевые задачи 

финансового сектора она помогает 

решить.

Д. ГРЕБЕНЩИКОВ: Digital Q.DataBase – 
современная гибридная СУБД, на базе 
которой работают все программные 
продукты компании «Диасофт». Пред-
назначена для крупных ИТ-систем, 
требующих высокого уровня инфор-
мационной безопасности и защиты 
от санкционных рисков, повышения 
эффективности разработки и высо-
кой производительности. Тестирование 
работы продуктов «Диасофт» на плат-
форме Digital Q.DataBase показало 
существенный рост их производитель-
ности. В состав платформы входят три 
компонента:

PostgreDB – безопасный форк 
самой распространённой реляцион-
ной базы данных, существенно дора-
ботанный под продукты, которые 
изначально были ориентированы 
на западные СУБД. Мы сделали всё, 
чтобы переход был максимально 
комфортным, насколько это вообще 
технически возможно.

TarantoolDB – высокопроизво-
дительная in memory СУБД. При-
меняется для вычислений, что даёт 
возможность оперативного доступа 

к данным, а также в качестве precache-
запросов к PostgreDB. Мы дораба-
тываем механизмы синхронизации 
с PostgreDB таким образом, чтобы 
прикладные разработчики получали 
эти возможности автоматически.

ClickHouseDB – поколоночная 
база данных, которая позволяет 
очень быстро производить операции 
с result-сетами, обеспечивает эффек-
тивное построение аналитической 
отчётности. При этом для хранения 
полученных витрин предусмотрена 
синхронизация с PostgreDB.

Все эти компоненты вместе позво-
ляют решать любые задачи, связан-
ные с работой с данными, и сохра-
нять контроль над единой версией 
мастер-данных.

NBJ: Насколько сложна и  оперативна 

миграция на платформу?

Д. ГРЕБЕНЩИКОВ: Мы уделяем мак-
симальное внимание миграции. 
В 2016 г. в Единый реестр россий-
ских программ для ЭВМ и БД вклю-
чён наш продукт Diasoft DataBase 
Adapter, который автоматизирует 
процесс перехода с западных СУБД 
на импортонезависимые версии 
PostgreSQL. За это время мы нако-
пили большой опыт и компетен-
ции по особенностям функциониро-
вания различных СУБД, миграции 
конструкций западных диалектов 

SQL на PostgreSQL, инфраструк-
турным вопросам. Если ещё 5 лет 
назад многие вендоры считали пере-
ход невозможным, теперь это стало 
обыденностью, и конкуренция идёт 
по срокам и стоимости. Думаю, что 
к концу 2025 года все объекты кри-
тической информационной инфра-
структуры так или иначе перейдут 
на российские платформы хранения 
данных.

NBJ: На ваш взгляд, импортонезависи-

мость в сфере ИТ в России в принципе 

достижима?

Д. ГРЕБЕНЩИКОВ: Вне всяких сомне-
ний. Это большая, фундаментальная 
и трудная работа системных програм-
мистов и многих других специалистов. 
Только в нашей Digital Q.DataBase 
2 млн строк кода, взятых нами 
под ответственное владение. Объём 
решений, который теперь вынужде-
ны поддерживать российские ком-
пании, многократно вырос, боль-
ше нельзя полагаться на какой-либо 
open source. Только собственные 
компоненты в решении, полная про-
верка, проверенные службой безо-
пасности разработчики. Это позво-
ляет ни от кого не зависеть и делать 
такие решения и настройки, кото-
рые нужны нам. Думаю, импортоне-
зависимость не просто достижима, 
а достижима очень скоро.   

Если ещё 5 лет назад многие вендоры считали 

переход невозможным, теперь это стало 

обыденностью, и конкуренция идёт по срокам 

и стоимости. Думаю, что к концу 2025 года 

все объекты критической информационной 

инфраструктуры так или иначе перейдут 

на российские платформы хранения данных
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дорабатываем, то стараемся, чтобы они 
попали в основную разработку, в мейн-
стрим. Мы принимаем активное уча-
стие примерно в 300 ключевых между-
народных проектах, и за последний год 
эти связи не нарушились.

В основе «Сизифа» лежат техноло-
гии сборки программ и учёта зависи-
мостей между ними, а также отрабо-
танные процессы по взаимодействию 
разработчиков. На базе репозитория 
периодически формируется стабиль-
ная ветка (программная платформа), 
которая поддерживается в течение 
длительного времени и использует-
ся в качестве основы для построения 
очередного поколения дистрибутивов 
линейки «Альт».

Дистрибутивы операционных систем 
«Альт» спроектированы с учётом воз-
можности интеграции между собой. Это 
делает возможным построение инфор-
мационных систем любого масштаба.

Среди актуальных дистрибутивов 
компании: «Альт Рабочая станция», 
«Альт Сервер», «Альт Сервер Вир-
туализации», «Альт Образование», 
«Альт СП» (защищённый дистрибутив  

Беседовала: Оксана ДЯЧЕНКО

Алексей СМИРНОВ, «Базальт СПО»:

«В 2023 году продолжим развивать наши 
программные продукты и собственную 
инфраструктуру разработки»

NBJ: Алексей Владимирович, на  чём 

базируется ваша разработка ПО, 

и какие продукты вы предлагаете?

А. СМИРНОВ: Наша компания раз-
рабатывает решения и выпускает дис-
трибутивы, используя свои техноло-
гии и инструменты. Основа всех реше-
ний и дистрибутивов – собственный 
репозиторий проекта «Сизиф», кото-
рый существует с 2001 года и являет-
ся одним из крупнейших в мире банков 
пакетов свободных программ с поддер-
живаемой целостностью.

Сотрудничая с международны-
ми дистрибутивами, на определённом 
этапе развития нам стало понятно, что 
необходимо иметь собственную инфра-
структуру разработки и при ней свой 
репозиторий свободных программ. 
С тех пор такую инфраструктуру разра-
ботки мы и развиваем, и все наши про-
дукты построены именно на ней.

Также нужно сказать, что техниче-
ская стратегия компании состоит в том, 
что мы плотно взаимодействуем с меж-
дународными проектами свободных 
программ. Если какие-то компоненты 

специального применения). Эти ОС 
входят в Единый реестр российского 
ПО.

У нас есть ещё продукт, который не 
входит в Единый реестр российско-
го ПО – ОС Simply Linux. Это простая 
и удобная ОС для домашнего использо-
вания, предприятий малого и среднего 
бизнеса, индивидуальных предприни-
мателей и самозанятых.

При этом все наши дистрибутивы, 
кроме сертифицированных, выложены 
на сайте, их можно скачать, и физлица 
имеют возможность пользоваться ими 
без ограничений, юридические лица 
должны покупать лицензии. Напри-
мер, если образовательное учрежде-
ние купило «Альт Образование», то 
все студенты и преподаватели могут 
у себя дома поставить такую же систе-
му бесплатно.

В дистрибутивах содержится много 
возможностей, например, возможность 
бесшовной и экономичной миграции 
с Windows на «Альт».

В 2022 году «Базальт СПО» заверши-
ла проект по созданию инструментов 
управления групповыми политиками,  

На операционных системах «Альт» производства «Базальт СПО» 
с 2022 года начали работать более трети миллиона серверов и 
рабочих станций в 83 регионах России. Заказчиков становится 
всё больше, одновременно растёт и сама компания. Председатель 
совета директоров «Базальт СПО» Алексей СМИРНОВ в интервью 
NBJ рассказал о текущей работе и о планах развития компании.
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которые позволяют управлять груп-
пами пользователей и компьюте-
ров с ОС «Альт» и Windows по еди-
ным правилам из единого центра, что 
очень важно в текущий «переходный» 
период.

Ещё хотел бы сказать, что мы рабо-
таем над проблемой совместимости 
продуктов. В дополнение к операци-
онной системе пользователю нужны 
приложения с определённым функ-
ционалом. У дистрибутивов уже есть 
большой набор свободных прило-
жений, но если существует необхо-
димость в отечественных продук-
тах от сторонних разработчиков, мы 
систематически работаем по совме-
стимости на сотни позиций.

NBJ: Если говорить об операционных 

системах, то какие требования к  ним 

сейчас выдвигает рынок?

А. СМИРНОВ: Сейчас появился и начи-
нает усиливаться спрос на системы кор-
поративного уровня. Предполагается, 
что это сотни и десятки тысяч компью-
теров, которые должны взаимодей-
ствовать, а также обладать удобными 
инструментами управления ими. У нас 
есть такие системы.

NBJ:  В  каком виде они у  вас суще-

ствуют?

А. СМИРНОВ: Во-первых, служба ката-
логов и групповых политик предназна-
чена как раз для создания системы кор-
поративного уровня. Во-вторых, этому 
способствует использование виртуали-
зации и контейнеризации. У нас есть 
инструменты для создания своих кон-
тейнеров, и имеется собственный реестр 
контейнеров.

NBJ: Какое место в  деятельности 

вашей компании занимают вопро-

сы обеспечения информационной  

безопасности?

А. СМИРНОВ: Мы информационной 
безопасностью озадачены изначально,  

независимо от требований регулято-
ров. В дистрибутивах многое сдела-
но для усиления безопасности, все ОС 
семейства «Альт» проходят доскональ-
ную проверку на ошибки и уязвимости.

Разработчики усиливают защиту ОС 
«Альт», обеспечивая госсектору и биз-
несу возможность строить технологиче-
ски независимую ИТ-инфраструктуру.

В 2022 году операционная система 
«Альт СП» для серверов и рабочих стан-
ций подтвердила соответствие требова-
ниям ФСТЭК России.

Следует отметить, что современ-
ные требования регулятора не являют-
ся избыточными, они разумные, и раз-
работчики относятся к ним с уважени-
ем. Сейчас суть их сводится к тому, что 
если существует уязвимость, её необхо-
димо устранить.

ФСТЭК последовательно движет-
ся в сторону сертификации процес-
са безопасной разработки. Я ожидаю, 
что к концу 2023 года такие требования 
будут приняты, и появится механизм 
сертификации. В этом плане мы стара-
емся работать на опережение и выпол-
нять разработку уже в соответствии 
с этими требованиями.

NBJ: Важный вопрос – обучение 

пользователей работе с  незнакомой 

для них ОС. Как вы подходите к реше-

нию этой задачи?

А. СМИРНОВ: Пользователь, которому 
нужно выполнить стандартные опе-
рации на компьютере, может без вся-
кой подготовки работать с нашей ОС, 
разница будет не больше, чем при 
переходе с одной версии Windows  
на другую.

При этом, конечно, для квалифици-
рованной работы нужно пройти обу-
чение, но это должны делать не столь-
ко пользователи, сколько системные 
администраторы, потому что имен-
но им придётся отвечать на вопросы 
конечных потребителей в той или иной 
организации.

Хочу отметить, что у нас существу-
ет много учебных курсов, которые 

проводят наши авторизованные пар-
тнёры, которых мы снабжаем учебны-
ми материалами. Продолжительность 
таких курсов – от нескольких часов 
до нескольких месяцев. Программы 
существуют как для начинающих, так 
и для продвинутых пользователей.

Обучение для «Базальт СПО» не 
является способом заработка. Нам 
важно, чтобы оно было доступ-
ным. Мы всегда рады, когда заказ-
чики не только покупают лицензии, 
но и направляют к нам на обучение 
своих специалистов.

NBJ: Поделитесь, пожалуйста, пла-

нами развития компании на ближай-

шее будущее.

А. СМИРНОВ: В текущем году мы про-
должим развивать наши программ-
ные продукты и собственную инфра-
структуру разработки, выведем взаи-
модействие с партнёрской экосистемой 
на новый качественный уровень.

Будем развивать контейнериза-
цию. Причём усилим работу и с кон-
тейнерами, которые у нас в репозито-
рии, в дистрибутиве, и с контейнера-
ми, в которые включаются продукты 
наших партнёров.

Сейчас трудно предсказать, какие 
именно процессоры будут массово 
доступны на рынке. Но по какой бы 
траектории не пошёл выбор оборудо-
вания на российском рынке, мы готовы 
к любому сценарию развития событий.

Видим для себя такое важное и пер-
спективное направление, как программ-
но-аппаратные комплексы (ПАК). На 
мой взгляд, оно интересно потому, что 
пользователю действительно удобно 
получать готовое решение в виде короб-
ки, в которой есть железо, системное 
ПО и прикладной функционал.   
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приведёт к созданию новых инфраструк-
тур по «лоскутному» принципу, трудно 
масштабируемых, плохо совместимых 
и недостаточно производительных. 

НОВАЯРОЛЬ
ГИПЕРКОНВЕРГЕНЦИИ
В РОССИЙСКИХИТ
Долгое время заказчики развивали 
классическую инфраструктуру, центром 
которой были системы хранения дан-
ных. Этот элемент отвечает за хране-
ние и использование важнейшего акти-
ва современного предприятия, и произ-
водительность этих систем во многом 
определяла и возможности всей инфра-
структуры в целом. В результате СХД 
стали фактором, который ограничивает 
возможности развития, – их возможно-
сти масштабирования постоянно отста-
вали от текущих потребностей.

Преодолеть эту зависимость помогло 
появление программно-определяемых 
СХД, систем хранения данных, кото-
рые «не привязаны» к специальному  
оборудованию и управляются на уров-
не ПО. Системы виртуализации, постро-
енные на базе таких СХД, называются 
гиперконвергентными. 

Технологии гиперконвергенции ока-
зались востребованы заказчиками.  

Сергей ЧЛЕК, «РОСПЛАТФОРМА»:

Импортозамещение ИТ-инфраструктуры. 
«Классика» или гиперконвергенция?

Этот процесс становится для множе-
ства предприятий весьма болезненным. 
Чем выше была их зависимость от ино-
странных решений, тем больше инве-
стиций потребует программа их заме-
щения. Это – и прямые материальные 
затраты, и множество издержек, свя-
занных с осуществлением проектов 
по импортозамещению.

В прошлом году мы столкнулись 
с явлением, которое можно назвать «сти-
хийным» импортозамещением. Заказ-
чики, столкнувшиеся с угрозой рабо-
тоспособности своих инфраструктур, 
стали в массовом порядке обращать-
ся к нам с запросами о немедленной 
поставке наших решений. Их количе-
ство по сравнению с 2021 годом вырос-
ло в 10 раз! 

С одной стороны, такой интерес 
может представляться нам позитив-
ным: появляется возможность в корот-
кие сроки принципиально расширить 
клиентскую базу, увеличить выруч-
ку. Но, с другой стороны, такая ситуа-
ция не может не беспокоить. Очевидно, 
что заказчики стремятся просто заме-
нить старую систему на аналог. И нам 
менее всего хотелось бы стать актив-
ным участником такого импортозаме-
щения. Поиск и внедрение аналогов  

В 2020 году агентство «Markets and 
Markets» предсказало, что в ближай-
шие годы мировой рынок гиперкон-
вергентных решений будет расти 
в среднем на 28,1% в год и достигнет к  
2025 году $27,1 млрд. Тенденции россий-
ского рынка ещё и в прежние годы соот-
ветствовали мировым. Так, в IDC посчи-
тали, что его среднегодовой темп роста 
в период 2019–2023 гг. составит 10,2%. 
Свой прогноз аналитики обосновывали 
такими факторами, как углубление про-
цессов цифровой трансформации, рост 
объёмов использования облачных при-
ложений и возможности инвестиций 
в гиперконвергенцию, которые даёт рос-
сийским заказчикам программа «Цифро-
вая экономика Российской Федерации», 
рассчитанная на 2018–2024 гг. 

Уход большинства вендоров с рос-
сийского рынка и прекращение под-
держки их систем делает для заказчи-
ков наиболее актуальными зада чами  
обеспечение работоспособности своих 
инфраструктур и создание новых архи-
тектур, которые не будут зависеть 
от политических факторов. При этом 
важным фактором становится и скорость 
внедрения. И всё это еще больше повы-
шает привлекательность гиперконвер-
гентных решений, которые позволяют 

Главным трендом прошлого года в российской ИТ-индустрии 
стало импортозамещение. Наверняка он будет господствовать 
в нашей отрасли ещё несколько лет: российским производителям 
предстоит развивать свои портфели решений, а заказчикам – 
решать сложные задачи, связанные с переходом на них. О том, 
что происходит на рынке технологий, рассказывает СергейЧЛЕК, 
управляющий директор компании «Росплатформа». 
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быстро выстраивать программно-опре-
деляемые инфраструктуры, прежде всего 
в области систем хранения данных.

Иными словами, переход на гипер-
конвергенцию позволит российским 
предприятиям одновременно с импор-
тозамещением старых систем решить 
три ключевых задачи: модернизиро-
вать свою ИТ-инфраструктуру, соз-
дать платформу для запуска новых 
цифровых сервисов и одновремен-
но сократить зависимость от «чёрных 
ящиков» – аппаратных комплексов, 
требующих постоянной вендорской 
поддержки. Таким образом, заказчики 
смогут заместить не один «закрытый» 
комплекс на другой, а создать новую, 
современную ИТ-архитектуру. 

Сегодня российские производители 
предлагают достаточно широкий выбор 
аппаратных решений. Имеются и импор-
тонезависимые программные средства, 
которые позволяют отказаться от про-
дуктов вендоров-«беженцев», VMware 
или Microsoft. Это позволяет провести  
комплексное импортозамещение с одно-
временным переходом на новую архи-
тектуру, разместив российский софт 
на российских же серверах. В результа-
те предприятие получит высокопроиз-
водительный кластер с масштабируемой 

системой хранения данных, основанной 
на мощностях отказоустойчивой группы 
из массово доступных серверов. В этом 
и есть смысл перехода на гиперконвер-
гентную платформу – создание понятно-
го, управляемого и недорогого комплек-
са, который ничем не уступает большим 
и дорогостоящим системам, опирающим-
ся на традиционные «закрытые» СХД.

ЧЕМУДОБЕНПЕРЕХОД
НА ГИПЕРКОНВЕРГЕНЦИЮ
Переход на гиперконвергентную оте-
чественную инфраструктуру в ходе 
импортозамещения позволяет соблю-
сти принцип, который хорошо знаком  
не только ИТ-профессионалам: «не 
ломай то, что работает». Нет никако-
го смысла «натягивать» российский 

софт на иностранное железо. Это толь-
ко нарушит складывавшиеся года-
ми практики использования инфра-
структуры. Наоборот: мы предлагаем 
использовать наш софт на российском 
оборудовании, которое должно прий-
ти на смену иностранному.

Такой подход представляется наибо-
лее правильным потому, что заказчики 
предпочитают проводить параллельные 
апгрейды систем – создавать «песочни-
цу», тестовый стенд, на котором знако-
мятся с новой архитектурой, переносят 
на неё отдельные функции, а затем – все 
свои сервисы и приложения. При этом 
одновременно решается задача замеще-
ния как оборудования, так и софта.

Мы при создании кластера форми-
руем то, что принято называть SDS 

Переход на гиперконвергенцию позволит российским 

предприятиям одновременно с импортозамещением 

старых систем решить три ключевых задачи: 

модернизировать свою ИТ-инфраструктуру,  

создать платформу для запуска новых цифровых 

сервисов и одновременно сократить зависимость  

аппаратных комплексов, требующих постоянной 

вендорской поддержки
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(Software-Defined Storage), про-
граммно-определяемые хранилища. 
Для такого хранилища необходи-
мо три сервера, при этом можно не 
использовать отдельную СХД, при-
меняя для хранения данных диски 
самих серверов. Конечно же, такую 
систему в дальнейшем можно масшта-
бировать в соответствии с потребно-
стями бизнеса. Таким образом, начав 
с развертывания кластера на трёх сер-
верах, в него можно постепенно пере-
носить виртуальные машины из про-
дуктивной инфраструктуры, одновре-
менно выводя её из эксплуатации. 

Использование в кластере трёх сер-
веров к тому же обеспечивает и высо-
кую надёжность благодаря алгорит-
му Paxos. В нём доступность системы 
регулируется согласованием участ-
ников кластера, узлов и мета-служб. 
В двухузловых кластерах, к слову, 
затруднения возникают из-за отклю-
чения сети между узлами: оба сервера 
в этот момент становятся главными, 
и это нарушает целостность данных. 

Осуществляется такая миграция 
быстро и безболезненно для конечных 
пользователей, которым очень часто 
трудно переходить с одних приложений 
на другие. Системные администраторы 
могут буквально за одну ночь развер-
нуть кластер и перенести на него «ста-
рые» виртуальные машины, не зани-
маясь переустановкой в них операци-
онных систем и прикладных программ. 
Пользователи же просто продолжат 
работать в той же среде, из которой 
вышли накануне вечером, – и с теми 
же самыми привычными настройками 
прикладных систем.

Таким образом значительно облег-
чается первый этап импортозамеще-
ния: организация быстро переходит 
на новые инфраструктурные решения, 
получает возможность разворачивать 
на их базе новые виртуальные машины 
на отечественных платформах и посте-
пенно переводить на них пользовате-
лей. К слову, «Росплатформа» поддер-
живает весь стек российских решений, 
и программных, и аппаратных.  

А КАКЖЕСХД?
У перехода с классической на гипер-
конвергентную инфраструктуру есть 
и другие преимущества. При реализа-
ции традиционного кластера виртуа-
лизации на базе разделяемых томов 
монолитных СХД для предотвращения 
повреждения блоков данных при одно-
временном доступе к ним с несколь-
ких серверов используются кластер-
ные файловые системы, например, 
VMFS или NTFS, разработанные ком-
паниями VMware и Microsoft соот-
ветственно. Обе эти кластерные фай-
ловые системы являются закрыты-
ми, и аналогов таких файловых систем 
у российских разработчиков не суще-
ствует. Поэтому для «повторения» 
классической инфраструктуры вир-
туализации на базе отечественных 
решений используют либо менедже-
ры логических томов (LVM), в кото-
рых операции клонирования, создания 
снимков системы (снапшотов), резер-
вирование данных и другие операции 
выполняются вручную командами или 
специальным менеджером, либо физи-
ческие тома (LUN), в которых и вовсе 
отсутствуют такие возможности.

Архитектура программно-опреде-
ляемого хранилища Росплатформы 
изначально не подразумевает конку-
рентного доступа к одним и тем же бло-
кам данных с разных серверов, а рабо-
тает по принципу создания копий дан-
ных и, таким образом, не опирается 
на кластерную файловую систему, 
позволяя построить надёжную и про-
изводительную СХД для размещения 
файлов виртуальных машин без еди-
ных точек отказа.

При переходе на гиперконвергент-
ную архитектуру с программно-опреде-
ляемой СХД не потребуется выбрасы-
вать старые системы хранения данных. 
ПО Росплатформы позволяет пред-
приятиям использовать их для хра-
нения резервных копий виртуальных 
сред или в связке с программно-опре-
деляемым хранилищем – для этого 
имеются специальные рекоменда-
ции по настройкам конфигурации. 

Наконец, традиционные СХД могут 
применяться как «доноры» физиче-
ских томов (LUN), используемых узла-
ми кластеров, работающих на базе 
ПО Росплатформы.

КАКУЮВЫГОДУПОЛУЧАТ
ЗАКАЗЧИКИ
Первое достоинство гиперконвергент-
ной инфраструктуры – возможность зна-
чительно, в полтора-два раза, сократить 
расходы на корпоративную програм-
му импортозамещения. При этом такая 
экономия достигается и как за счёт срав-
нительно невысоких первоначальных 
затрат, так и за счёт низкой, в сравнении 
с «классическими» архитектурами, сово-
купной стоимостью владения. 

Ещё одно преимущество гиперкон-
вергентного подхода – независимость 
от конкретных производителей обору-
дования. Для создания кластера могут 
быть использованы серверы разных 
вендоров, при этом не требуется приоб-
ретать отдельно ни СХД, ни специаль-
ное сетевое оборудование (SAN) для её 
подключения.

Программная основа гиперконвер-
гентных систем определяет и такие их 
преимущества перед «классикой», как 
масштабируемость, высокая доступ-
ность и удобство администрирования. 
Гиперконвергентные системы отли-
чаются большей масштабируемостью, 
поскольку имеют возможность расти 
как «вертикально», добавлением опе-
ративной памяти и дисков в серверы, 
так и «горизонтально», добавлением 
дополнительных серверов в кластер.

Заниматься импортозамещением при-
дётся любому российскому предприя-
тию, инфраструктура которого исполь-
зует иностранные компоненты, – и таких 
организаций в нашей стране большин-
ство. От того, какой подход к решению 
этой задачи будет выбран, зависит не 
только работоспособность бизнеса в обо-
зримом времени, но и возможности его 
развития в будущем. И у любого заказчи-
ка сегодня есть выбор между решением 
локальной задачи и созданием возмож-
ностей для роста.    
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NBJ: По  результатам опроса, про-

ведённого Минцифры России 

в  прошлом году, крупный бизнес 

и  разработчики софта выбрали РЕД 

ОС в  топ-3 лидеров рынка. Как вы 

думаете, за счёт каких факторов 

ваша операционная система пользу-

ется такой популярностью? В чём её 

конкурентные преимущества?

Р. РУСТАМОВ: Наша команда разра-
батывает РЕД ОС с объявления про-
граммы импортозамещения инфор-
мационных технологий в стране. 
С 2014 года мы обновляем версии, 
беспрерывно расширяем экосисте-
му совместно с технологически-
ми партнёрами, помогаем заказчи-
кам комфортно и мягко переводить 
ИТ-инфраструктуру на отечествен-
ные решения. Благодаря проделан-
ной работе РЕД СОФТ накопила 
опыт и компетенции, которые ока-
зались особенно ценными для рынка  
в 2022 году, когда во многих органи-
зациях страны в оперативном поряд-
ке стартовали проекты по миграции 
на российское ПО. 

уже установлены в ряде дочерних 
структур ОДК. 

Операционная система РЕД ОС 
обладает высоким уровнем без-
опасности, широкой экосистемой 
совместимых продуктов, отличает-
ся понятным интерфейсом, кото-
рый максимально облегчает переход 
с иностранных операционных систем. 

Надо отметить, что экосистема 
РЕД ОС сейчас развивается по двум 
направлениям – это не только сотруд-
ничество с технологическими партнё-
рами, но и инсорс разработка – СУБД 
Ред База Данных, Ред Виртуализация, 
РЕД АДМ и другие. 

Таким образом, мы создаём ком-
плекс инструментов для плавной 
миграции ИТ-инфраструктур на рос-
сийское ПО. 

NBJ: Ред База Данных  – это совре-

менная российская СУБД с открытым 

кодом. Насколько я знаю, она исполь-

зуется и в банковской сфере. Чем это 

обусловлено? Почему финансовые 

организации выбирают её? В  чем её 

особенности? 

Сейчас РЕД ОС внедрена более чем 
в 50 регионах страны: в федераль-
ных и региональных органах испол-
нительной власти, госкорпорациях 
и компаниях с государственным уча-
стием, в том числе на объектах КИИ. 

В 2020 году РЕД СОФТ успешно 
перевела стратегическое для Респу-
блики Крым и страны в целом нефте-
добывающее предприятие «Черно-
морнефтегаз» с операционной систе-
мы Microsoft Windows на российскую 
РЕД ОС. На данный момент ведётся 
сотрудничество с ПАО «Транснефть», 
ПАО «Газпром», их дочерними струк-
турами, а также другими предприяти-
ями ТЭК.

На РЕД ОС переведена серверная 
группа крупнейшего в России про- 
вайдера цифровых услуг и сервисов – 
ПАО «Ростелеком».

В июне 2022 года РЕД СОФТ и Объ-
единённая двигателестроительная 
корпорация (ОДК, входит в госкор-
порацию «Ростех») подписали согла-
шение о сотрудничестве. В данный 
момент операционная система РЕД 
ОС и решение РЕД Виртуализация 

Рустам РУСТАМОВ, РЕД СОФТ:

«Мы создаём комплекс инструментов  
для плавной миграции ИТ-инфраструктур  
на российское ПО»

О возможностях одной из самых популярных российских 
операционных систем – РЕД ОС, о СУБД №1 в Реестре 
отечественного ПО и о расширении экосистемы продуктов 
компании – рассказывает в интервью Национальному 
банковскому журналу заместитель генерального директора 
РЕД СОФТ Рустам РУСТАМОВ.

Беседовала: Оксана ДЯЧЕНКО
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ОТЕЧЕСТВЕННОЕ ПО

СПЕЦПРОЕКТ

Р. РУСТАМОВ: СУБД Ред База Дан-
ных появилась одной из первых на оте-
чественном рынке и вошла в Реестр 
российского ПО под №1. Продукт 
сертифицирован ФСТЭК России, что 
удостоверяет его применение в госу-
дарственных информационных систе-
мах до первого класса защищённо-
сти включительно и информационных 
системах персональных данных до пер-
вого уровня защищённости персональ-
ных данных включительно.

Сегодня РЕД СОФТ способна само-
стоятельно осуществлять техническую 
вендорскую поддержку любого уров-
ня вплоть до оперативного устранения 
уязвимостей и критических ошибок 
ядра СУБД. Кроме того, СУБД Ред База 
Данных сохраняет лидерские позиции 
в поддержке новых возможностей стан-
дарта SQL. Продукт обладает развитым 
процедурным языком, позволяющим 
разработчикам реализовывать слож-
ную бизнес-логику. 

После ухода с рынка западных раз-
работчиков, большинство стратеги-
ческих предприятий страны решили 
перестроить ИТ-инфраструктуру с ори-
ентиром на российское программное 
обеспечение. Те организации, которые 
использовали ранее Oracle, обратили 
внимание на СУБД Ред База Данных. 
Это вызвано в том числе схожестью 
синтаксиса процедурного языка про-
дуктов, что упрощает процесс перехода 
на российские технологии. Таким обра-
зом, миграция на СУБД Ред База Дан-
ных выглядит довольно привлекатель-
ной, тем более что у нас есть инстру-
мент для автоматизации этой задачи.

Среди пользователей помимо бан-
ков – медицинские учреждения, орга-
ны исполнительной власти, органи-
зации ТЭК, промышленные предпри-
ятия. Сейчас СУБД Ред База Данных 
входит в пятёрку самых популярных 
СУБД в России. 

NBJ: Я правильно понимаю, что РЕД 

АДМ – это относительно новое реше-

ние в экосистеме РЕД СОФТ, и пред-

назначено оно для мягкой миграции 

с  иностранного ПО  на российское? 

Какие именно возможности откры-

вает этот продукт?

Р. РУСТАМОВ: Уход западных ИТ-ги-
гантов актуализировал потребность 
в оперативной замене иностранно-
го программного обеспечения. Вне-
дрение российских продуктов, в том 
числе популярных российских опе-
рационных систем, выявило ряд про-
блем, в частности при импортозаме-
щении доменной инфраструктуры 
и автоматизации управления рабо-
чими станциями. Представленные 
на рынке решения требовали выстра-
ивания новой ИТ-инфраструктуры, 
что влекло кратное увеличение ресур-
созатрат. 

В ответ на вызов РЕД СОФТ разра-
ботала систему для централизованно-
го управления ИТ-инфраструктурой 
РЕД АДМ. Это новое решение в эко-
системе РЕД СОФТ. Продукт облада-
ет понятным, удобным и современным 
интерфейсом, работать с системой 
одинаково комфортно как админи-
страторам с опытом в Linux, так и спе-
циалистам, привыкшим пользоваться 
инструментами Microsoft. РЕД АДМ 
зарегистрирован в Едином реестре 
российских программ для ЭВМ и баз 
данных (№ 16015).

Система РЕД АДМ доступна в двух 
редакциях: стандартная и промышленная.

Стандартная редакция входит 
в состав РЕД ОС «Серверная конфи-
гурация». Она включает в себя под-
системы, позволяющие централи-
зованно установить или обновить 
программное обеспечение, подклю-
чить необходимые сетевые катало-
ги, персонализировать рабочие места 

пользователей, управлять объекта-
ми домена и решать другие рутинные 
задачи.

Промышленная редакция включает 
в себя расширенное число подсистем – 
автоматизации работы администра-
торов, централизованной установки 
операционных систем по сети, мони-
торинга состояния рабочих станций 
и прочее. Её отличительной особен-
ностью является подсистема «Служба 
каталогов» с возможностью реплика-
ции Microsoft Active Directory 2012R2.

Благодаря возможности репли-
кации с Microsoft Active Directory 
2012R2, РЕД АДМ обеспечивает гете-
рогенность и сохраняет функциони-
рование ИТ-инфраструктуры даже 
в активной фазе миграции. Таким 
образом, перевод ИТ-инфраструктуры 
на российское программное обеспече-
ние не потребует дублирования дей-
ствующих сервисов и информацион-
ных систем, а также создания допол-
нительного домена.

Так, заказчики могут настроить 
используемую ИТ-инфраструктуру, 
где продукты Microsoft будут гармо-
нично взаимодействовать с россий-
ским ПО до завершения миграции. 

NBJ: Расскажите, пожалуйста, 

о ваших планах развития на текущий 

год. Есть ли у  вас какие-то приори-

тетные направления и задачи?

Р. РУСТАМОВ: В прошлом году спрос 
на продукты РЕД СОФТ вырос крат-
но, как и нагрузка на наших специали-
стов. Число клиентов увеличилось в 2,5 
раза. Поэтому в 2023 году наша коман-
да делает упор на расширении и модер-
низации продуктовой линейки, а также 
усилении кадрового состава. Всё это 
необходимо для оптимизации реше-
ния задач миграции на российское про-
граммное обеспечение.   
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NGFW-р еше н и е

NBJ: Дмитрий, для  начала коротко 

познакомьте с вашей компанией ауди-

торию Национального банковского 

журнала.

Д. ХОМУТОВ: Компания «Айдеко», 
основанная в 2005 году, – российский 
производитель сертифицированных 
средств защиты информации для защи-
ты сетей от современных угроз безопас-
ности. За годы своей работы мы зарабо-
тали высокую репутацию среди наших 
клиентов. Решения используются более 
чем в 6 000 коммерческих компаний, 
обеспечивая безопасность для 800 000 
пользователей ежедневно.

Мы обладаем самым быстрым R&D 
на рынке NGFW-решений (межсетевых 
экранов нового поколения) и всегда 
прислушиваемся к мнению и потребно-
стям пользователей – наше комьюнити 
участвует в стратегии развития наших 
продуктов и выборе перспективных 
направлений роста. Это позволяет нам 
выпускать в среднем 4 мажорных рели-
за и множество минорных версий в год.

Основным преимуществом являет-
ся высокая скорость реагирования 
технической поддержки на запросы  

Сертифицированная по требованиям 
ФСТЭК России версия Ideco UTM может 
применяться для защиты сетей финансо-
вого сектора. По требованиям безопас-
ности для финансовых организаций 
предусмотрен обязательный набор орга-
низационных и технических мер, часть 
из которых успешно закрывается нашим 
решением (управление доступом и сете-
вая защита). Также возможно примене-
ние для защиты государственных и муни-
ципальных информационных систем, 
информационных систем обработки пер-
сональных данных, АСУ ТП и критиче-
ской информационной инфраструктуры.

Ideco UTM поставляется как про-
граммное решение или  программно-
аппаратный комплекс, позволяя поль-
зователям выбрать оптимальный для 
своей сети вариант защиты.

Программное обеспечение Ideco 
UTM входит в Единый реестр россий-
ских программ для ЭВМ и БД.

Отличительной особенностью меж-
сетевого экрана Ideco UTM является 
скорость развёртывания и простота его 
настройки. Пользователь получает «из 
коробки» средство защиты информа-
ции, готовое к выполнению своих 

пользователей, достигающая минуты 
от регистрации обращения пользовате-
ля до начала решения его проблемы.

NBJ: Чем ваше NGFW-решение может 

быть полезно компаниям финансово-

го сектора? В чём его особенности?

Д. ХОМУТОВ: Ключевым продуктом 
компании является Ideco UTM – это 
межсетевой экран нового поколения, 
основанный на ядре Linux и комплексе 
современных средств защиты собствен-
ной разработки:

 система предотвращения вторже-
ний (IPS);

 межсетевое экранирование веб-
приложений WAF;

 контроль приложений (DPI) 
и контентная фильтрация;

 блокировка анонимайзеров;
 блокировка по GeoIP;
 антивирусная проверка на базе 

антивирусов Лаборатории Касперского 
и ClamAV;

 антиспам проверка трафика;
 защита от бот-сетей и фишинга;
 антишпион;
 встроенный VPN.

Дмитрий ХОМУТОВ, «АЙДЕКО»:

«Мы стремимся создать лучшее решение  
для защиты периметра сети от кибератак» 

В интервью NBJ директор «Айдеко»  
ДмитрийХОМУТОВ рассказал о ключевом  
продукте компании, а также о том, какие 
преимущества для пользователей несёт  
замена иностранных ИТ-продуктов  
российскими решениями. 
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функций с большим набором предна-
строенных параметров. При необходи-
мости техподдержка поможет касто-
мизировать параметры безопасности 
под конкретную специфику защищае-
мой сети.

В 2023 году мы планируем выпу-
стить новую версия Ideco UTM с произ-
водительностью NGFW от 40 Гб\с.

NBJ: Что вы можете ответить скепти-

кам, которые считают, что российские 

решения не смогут полноценно заме-

нить западные продукты, которые 

ушли с рынка?

Д. ХОМУТОВ: Российские решения 
разрабатываются с учётом специфики 

российского рынка и потребностей 
пользователей. Несмотря на введённые 
санкции и ограничения, отечественные 
ИТ-компании имеют доступ к совре-
менным технологиям и команды 
талантливых и квалифицированных 
специалистов, которые могут создавать 
качественные и конкурентоспособные 
продукты. Конечно, потребуется время, 
чтобы добиться характеристик ино-
странных продуктов, но это та плата, 
которую все без сомнения готовы при-
нести, чтобы в конечном итоге удовлет-
ворить свои потребности в защите 
информации.

Для пользователей замена ино-
странных ИТ-продуктов российски-
ми может иметь ряд преимуществ. 

Например, это поможет уменьшить 
зависимость от иностранных компа-
ний и улучшить безопасность дан-
ных, так как российские ИТ-компании 
могут обеспечить лучшую защиту 
от кибератак и утечек данных. Конеч-
но, переход на российские продукты 
может быть весьма трудоёмким и тре-
бовать дополнительных вложений, 
однако специалисты «Айдеко» гото-
вы проконсультировать и подгото-
вить максимально безболезненный 
план внедрения. Мы ставим перед 
собой цель не просто заменить ушед-
ших зарубежных производителей 
NGFW, мы стремимся создать лучшее 
решение для защиты периметра сети 
от кибератак.   
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удалённыйдоступ

КЛЮЧЕВЫЕУГРОЗЫ
И РИСКИДИСТАНЦИОННОЙ
РАБОТЫДЛЯ ОТЕЧЕСТВЕН-
НОГОБИЗНЕСА

В дискуссии приняли участие Сер-
гей Груздев, генеральный директор 
компании  "Аладдин Р.Д.", Дмитрий 
Шевцов, начальник 2-го Управления 
ФСТЭК России, и Максим Судаков, 
консультант Отдела правовой защи-
ты информации и организации дея-
тельности территориальных подраз-
делений УИБ ФНС России.

По словам Сергея Груздева, дис-
танционная работа стала нормой 
среди отечественных компаний, даже 
после окончания пандемии большое 
количество организаций продолжает 
использовать дистанционный режим 
работы сотрудников. 

«К дистанционной работе привык-
ли и отказываться от неё никто не 
собирается. Шок от пандемии про-
шёл, появился 407-ФЗ, легализую-
щий дистанционную работу и опре-
деляющий права и обязанности рабо-
тодателей и сотрудников, появились 

является защищённый служебный ноут-
бук. Требования к средствам защи-
ты, которые должны быть установле-
ны на его «борту», подробно описаны 
в документе «Меры защиты…» к 17-му 
Приказу ФСТЭК России. 

На таком служебном ноутбуке в обя-
зательном порядке должны быть уста-
новлены сертифицированные сред-
ства: доверенной загрузки (СДЗ), рос-
сийская операционная система (на базе 
Linux), антивирус, средство двухфак-
торной аутентификации пользователя 
(USB-токен или смарт-карта), межсете-
вой экран, VPN (сертифицированный 
по линии ФСБ России), средство про-
зрачного шифрования дисков (напри-
мер, Secret Disk), монитор геолокации. 
Пользователь такого служебного ноут-
бука при этом иметь административ-
ных прав не должен. 

Согласно 407-ФЗ, работодатель 
обязан обеспечить сотрудника сред-
ствами организации безопасной дис-
танционной работы. С учётом вве-
дённых против России санкций, 
ухода многих зарубежных вендоров,  

новые требования ФСТЭК России 
к средствам обеспечения безопасной 
дистанционной работы, появилось 
и первое сертифицированное специ-
ализированное решение – Aladdin 
LiveOffice, позволяющее сотрудни-
кам организаций, органов исполни-
тельной власти безопасно работать 
с домашних компьютеров в государ-
ственных информационных систе-
мах», – рассказывает генеральный 
директор "Аладдин Р.Д.".

С представителем ФСТЭК России 
достаточно обстоятельно обсуди-
ли организацию безопасной дистан-
ционной работы, новые требования 
в этой сфере. Почему они необходи-
мы, на кого распространяются, како-
ва ответственность за несоблюдение 
требований? Также коснулись темы 
ключевых угроз и рисков дистанци-
онной работы для отечественного 
бизнеса, обозначили основные сла-
бые места и уязвимости дистанцион-
ной работы на реальных примерах.

Классическим примером средства для 
дистанционной работы сотрудников  

Сергей ГРУЗДЕВ, компания "Аладдин Р.Д.":

«Решение Aladdin LiveOffice помогает 
обеспечить полное выполнение требований 
регулятора»

Компания  "Аладдин Р.Д.", разработчик ключевых решений  
для построения безопасной доверенной ИТ-инфраструктуры,  
на площадке AM-Live при участии представителей ФСТЭК и ФНС 
России в начале апреля провела онлайн-конференцию на тему 
«Организация безопасной дистанционной работы. Соответствие 
требованиям ФСТЭК». Эксперты обсудили существующие  
требования ФСТЭК к организации безопасной дистанционной 
работы, а также проанализировали опыт внедрения 
специализированного решения Aladdin LiveOffice в ФНС России.
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существенного подорожания ноутбу-
ков, дороговизны и сложности уста-
новки, настройки, обслуживания 
и поддержки такого количества сер-
тифицированных средств защиты 
от разных вендоров, задача организа-
ции безопасной дистанционной рабо-
ты уже не выглядит тривиальной. 

С началом СВО остро встала и так 
называемая проблема «внутреннего 
нарушителя».

Альтернативным вариантом слу-
жебному ноутбуку с предустанов-
ленным комплектом сертифициро-
ванных средств защиты является 
специализированное средство, разра-
ботанное нашей компанией – Aladdin 
LiveOffice.

В основе лежит технология LiveUSB, 
позволяющая загружать компью-
тер с внешнего специализированного 
флеш-накопителя. В результате – полу-
чился «ноутбукозаменитель» в форм-
факторе обычной USB-флешки, содер-
жащей в себе все необходимые средства 
для безопасной дистанционной работы 
с использованием любого недоверен-
ного компьютера, например, личного, 
домашнего. 

Эта же специализированная «USB-
флешка» является ещё и средством 
двухфакторной аутентификации поль-
зователей в ИС организации, и сред-
ством электронной подписи, позво-
ляющим использовать её в системах 
ДБО, электронного документооборота, 
в различных электронных сервисах, где 
необходимо обеспечить юридическую 
значимость документов.

При этом, Aladdin LiveOffice 
1) существенно безопаснее служеб-

ного ноутбука, поскольку поверхность  
атаки для злоумышленника здесь 
существенно меньше;

2) проще, поскольку пользователю 
требуется лишь подключить USB-ключ 

для загрузки, нажать F12, ввести ПИН-
код для аутентификации (до загрузки 
ОС!), выбрать WiFi сеть и ввести пароль 
для подключения – всё! Всё остальное, 
включая подключение к своему удалён-
ному рабочему столу (рабочего ком-
пьютера или виртуального) происхо-
дит автоматически. 

3) Дешевле – такое компактное 
специализированное средство суще-
ственно (в 5–10 раз) дешевле своего 
аналога – защищённого служебного 
ноутбука. 

Aladdin LiveOffice в качестве защи-
щённого терминала обеспечивает 
дистанционную работу сотрудников 
или внешних контрагентов в пред-
настроенной замкнутой доверенной 
среде. Все процессы (обработка доку-
ментов, их хранение) производят-
ся в защищённой среде организации, 
скопировать документы, загрузить 
в систему вирус или троян пользова-
тель ИС не сможет.

По словам Груздева, решение 
Aladdin LiveOffice позволяет работать 
со всеми видами тайн, кроме гостай-
ны, и служебными сведениями, в том 
числе с банковской, налоговой, вра-
чебной, нотариальной, адвокатской, 
аудиторской, страховой тайной, пер-
сональных данных. 

Данное решение сертифицировано 
ФСТЭК (Сертификат ФСТЭК России 
№ 4355 от 10.02.2021 – прим. Ред.) 
и обеспечивает полное выполнение 
требований регулятора».

Сертифицированное решение Aladdin 
LiveOffice предназначено для орга-
нов исполнительной власти, госу-
дарственных структур, предприятий 
КИИ, банков, предприятий ОПК – 
всех, кто должен выполнять требова-
ния российских регуляторов.

Для коммерческих организа-
ций, которые могут сами выбирать  

применяемые средства защиты, под  
существующую у них ИТ-инфра-
структуру на базе LiveOffice выпуска-
ются кастомизированные (не серти-
фицированные) версии».

ОПЫТИСПОЛЬЗОВАНИЯ
ALADDINLIVEOFFICEВ ФНС

На онлайн-конференции был рас-
смотрен конкретный кейс успеш-
ного внедрения Aladdin LiveOffice 
в ИТ-инфраструктуру Федераль-
ной налоговой службы России. ФНС 
России стал одним из первых круп-
ных федеральных заказчиков, вне-
дривший у себя в период пандемии 
инновационный продукт, и получил 
от этого существенные выгоды и пре-
имущества. Об особенностях вне-
дрения, использования и поддержки 
этого продукта, полученном эффекте 
рассказал представитель ФНС России 
Максим Судаков. 

В процессе дискуссии от аудито-
рии было получено более 300 вопро-
сов, на которые эксперты пообеща-
ли ответить письменно. Ознакомить-
ся с ними можно на сайте компании  
"Аладдин Р.Д." по этому QR-коду.   

ЗАПИСЬ КОНФЕРЕНЦИИ
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бизнес-аналитика-BI

С. ИЛЬЯСОВ: Процесс миграции сугу-
бо технический и заключается в повто-
рении модели визуализаций, к кото-
рым привыкли пользователи. Его пре-
имущество перед разработкой с нуля 
в том, что имеющаяся BI-система 
является неким техническим задани-
ем. Это позволяет провести процесс 
перехода на 30–50% быстрее, чем 
первичную разработку, сократить 
трудозатраты и удешевить процесс. 
Важно отметить, что в рамках мигра-
ции можно провести ревизию текуще-
го BI-решения, устранить все недочё-
ты, избавиться от ненужных прило-
жений и разработать эффективную 
систему аналитики.

А. НИКИТИН: Очень часто BI-платфор-
ма является средством построения 
отчётности поверх уже качественно 
спроектированного хранилища дан-
ных. В этом случае замены одного 
только BI-инструментария компания 
продолжает использовать все нарабо-
танные ранее компетенции. При нали-
чии собственной сильной ИТ-службы 
или надёжного системного интеграто-

комплексный цикл согласований 
на каждом этапе. Так как BI-системами 
в банках пользуется большое количе-
ство сотрудников, требуется подгото-
вить детальную проектную документа-
цию по установленному в организации 
формату. Важным фактором для бан-
ковского BI является наличие инстру-
ментов для самостоятельной работы 
пользователей.

NBJ: Какие дополнительные работы 

вместе с  внедрением российских 

BI-платформ (с нуля или замены 

западных) осуществляет интегратор 

для  заказчиков в  долгосрочной пер-

спективе?

А. НИКИТИН: Visiology отличается 
более современной архитектурой 
и позволяет проводить вычисления 
на уровне движка, а также обладает 
встроенным хранилищем данных. Но 
на многих проектах заказчики хотят 
создать общее корпоративное храни-
лище данных или построить работу 
над уже имеющимся хранилищем, 
которое в прошлом использовали 

ра замена BI, как одного из модулей 
экосистемы работы с данными, про-
исходит намного быстрее, чем вне-
дрение с нуля. 

NBJ: Есть ли специфика работы с  BI 

в  банковской сфере? Можете ли вы 

поделиться опытом разработки спе-

циальных решений для  финансовых 

организаций?

С. ИЛЬЯСОВ: В банковском сегменте 
достаточно сложная отчётность, кото-
рая относится к различным видам биз-
неса. Во-первых, это ритейл, где банки 
продают свои услуги, во-вторых – 
работа с активами и портфелями, 
в-третьих – инвестиционные проекты 
и их анализ, а также работа с анализом 
клиентской базы и многое другое. Это 
многообразие приводит к большим 
объёмам разнородных данных и высо-
ким требованиям к архитектурному 
решению, безопасности и отказоу-
стойчивости. По нашему опыту в про-
цессе внедрения BI даже в одном под-
разделении, необходимо взаимодей-
ствовать со смежными и проходить 

Алексей НИКИТИН, Visiology, Самир ИЛЬЯСОВ, «Первый Бит»:

«Сегодня созданы все условия, чтобы банки 
могли уверенно переходить на российский BI»

Алексей НИКИТИН, Генеральный директор Visiology  
и Самир ИЛЬЯСОВ, руководитель отдела по развитию BI  
и RPA компании «Первый Бит», в интервью Национальному 
банковскому журналу рассказали, как происходит переход с 
западных аналитических платформ на российские, насколько 
это трудоёмкий процесс, сколько времени занимает, и какова 
специфика работы с BI в банковской сфере.

Беседовал: Станислав КОМАРОВ
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другие BI-платформы. Эту задачу как 
раз решает интегратор, создавая 
и развивая независимый инструмент 
работы с данными.

С. ИЛЬЯСОВ: Кроме этого мы также 
остаёмся с нашими клиентами для 
развития и масштабирования BI-систе мы 
в качестве стратегического партнёра, 
а впоследствии участвуем в разработке 
прогнозных моделей, предиктивной ана-
литики и других средств анализа.

NBJ: Как вы считаете, что нужно учи-

тывать ответственным лицам в финан-

совых организациях при переходе 

на российские BI-платформы?

С. ИЛЬЯСОВ: В первую очередь 
нужно определить важные для себя 
критерии и функциональные особен-
ности  будь то self-service для бизнес-
пользователей или какие-то техниче-
ские особенности системы. При 
выборе вендора нужно обязательно 
оценить популярность платформы, 
наличие комьюнити и баз знаний, 
специалистов, учебные материалы, 
наличие стабильной технической 
поддержки. Например, когда речь 
идёт о Visiology, мы считаем большим 
плюсом поддержку аналитического 
языка DAX и визуальной модели 
TOM в новейшей версии платформы.

А. НИКИТИН: Да, действительно, 
очень большую роль играют кадры, 
специалисты, которые будут работать 
на платформе в перспективе. В насто-
ящее время работе на Visiology уже 
учат ведущие вузы страны, такие как 
ВШБ НИУ ВШЭ или РЭУ им. Плеха-
нова, а также специалистов будут 
готовить ведущие электронные систе-
мы обучения. Благодаря этому 
на рынке труда будет достаточно ква-
лифицированных кадров для разви-
тия BI-проектов в любых сферах.

NBJ: Расскажите подробнее о  про-

цессе обучения и переподготовки уже 

существующего персонала. Сколько 

времени он занимает, в каком форма-

те проходит?

А. НИКИТИН: Сами принципы работы 
BI-платформы Visiology, её интерфейс 
и архитектура похожи на продукты 
популярных западных вендоров, пото-
му что все эти решения создавались 
по единым лучшим практикам. Поэтому 
аналитики и разработчики, уже имеющие 
опыт работы на других BI-платформах, 
осваивают Visiology достаточно быстро. 
Обычно мы проводим буквально пару 
интенсивов на территории заказчика: 
один для пользователей, а другой – для 
аналитиков. Дальше освоение платфор-
мы идёт по многочисленным материа-
лам, которые есть в открытом доступе. 
Служба поддержки и сообщество экс-
пертов Visiology, которое является круп-
нейшим из российских корпоративных 
BI-систем, также помогают найти отве-
ты на сложные технические вопросы.

NBJ: Можно ли сопоставить стои-

мость внедрения, владения и  под-

держки российской BI-платформы 

и наиболее распространенных в про-

шлом западных аналогов?

С. ИЛЬЯСОВ: Как уже говорилось, 
при миграции трудозатраты будут 
существенно ниже. При внедрении 
российских платформ с нуля – выше 
на 10–20% за счёт того, что некото-
рые модули придётся разрабатывать 
отдельно. Владение системой на 
горизонте нескольких лет будет 
выгоднее, так как нет привязки 
к курсу валют, а лицензионная поли-
тика российских вендоров различает-
ся так же, как и у зарубежных. 
По поводу поддержки и развития – 
цифры абсолютно сопоставимые. 
Интегратор в данном случае поможет 

выбрать оптимальное под задачи 
решение.

NBJ: Есть ли дополнительные слож-

ности при миграции на  российское 

ПО  для тех финансовых структур, 

которые ранее использовали не Qlik/

Tableau/PowerBI, а Oracle BI или SAP?

С. ИЛЬЯСОВ: Дополнительных слож-
ностей нет, поскольку первая волна 
миграции с Oracle BI и SAP на Qlik, 
Tableau и Power BI была ещё около 10 
лет назад. Мы в компании «Первый 
Бит» за годы работы уже проходили 
эти процессы не раз и выработали свои 
подходы к подобным задачам, в том 
числе благодаря миграциям на рос-
сийские платформы, которые выпол-
няем около четырех лет. Все 
BI-системы по своему функционалу 
и целевому назначению полностью 
идентичны, есть специфика нотации 
языка, принципов и подходов хране-
ния данных, стандартов визуализации, 
но при наличии опыта это перестаёт 
быть нерешаемой задачей.

А. НИКИТИН: Сложность миграции 
зависит не только от того, с какой плат-
формы переходит заказчик, но также от 
архитектуры BI, принципов организации 
корпоративного хранилища данных. 
Сегодня в портфеле Visiology уже есть 
примеры миграции со всех видов запад-
ных платформ. И именно при поддержке 
наших партнёров – системных интеграто-
ров, таких как «Первый Бит», подобные 
проекты удаётся не только завершать 
в достаточно сжатые сроки, но и продол-
жать их развитие в долгосрочной пер-
спективе. Благодаря этому функциональ-
ные заказчики могут получить не просто 
аналогичную старой аналитическую 
систему, но готовые инструменты, кото-
рые развиваются вместе с компанией 
и помогают решать новые задачи бизнеса 
по мере их появления.   
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Запароленные архивы – крепкий 
орешек для DLP. Каждая компания, 
применяющая системы для предотвра-
щения утечек, по-разному настраива-
ет реагирование на исходящие файлы 
такого типа. Как правило, их помещают 
в карантин до проверки вручную. При 
этом организации вынуждены мирить-
ся с тем, что отправка такого файла 
возможна после ревизии специалиста 
по безопасности, а также принять риск 
человеческого фактора. Ведь вариант, 
когда специалист не заметит запрещён-
ное содержимое или согласует отправ-
ку по ошибке, никто не отменял.

Впрочем, есть способ наделить DLP 
суперспособностью «заглядывать» внутрь 
запароленных архивов, определять биз-
нес-чувствительные данные и, наконец, 
сразу избавить «безопасников» и от рути-
ны, и от рисков человеческого фактора. 
И помогает в этом решение ARZip.

Разработанный в России архиватор 
благодаря современным алгоритмам 
предлагает эффективность и скорость 
сжатия на уровне топовых мировых 
решений. Через restAPI он интегриру-
ется с DLP-системой, которая получает 
способность в автоматическом режи-
ме «просвечивать» файл на наличие 
содержимого, запрещённого к отправ-
ке за пределы организации. Спря-
тать персональные данные или ком-
мерческую тайну вместе с разрешён-
ной информацией в объёмном архиве 
больше не получится.

 при отправке файла за периметр 
организации архив должен пройти 
проверку DLP-системы. Так как файл 
защищён паролем, DLP система не 
может открыть его; 

 чтобы получить доступ к содер-
жимому архива, DLP обращает-
ся на ARZip-Сервер для получения 
пароля;

 при распаковке архива система 
применяет политики, установленные 
в организации. Согласно этим поли-
тикам, она разрешает или запрещает 
отправку содержимого за периметр 
организации;

 если отправка разрешена, файлы 
снова архивируются с применени-
ем пароля и отправляются внешнему 
адресату. Если отправка запрещена, 
они помещаются в карантин, о чём 
DLP-система оповещает специалиста 
по безопасности.   

ARZip существует в версиях для Astra 
Linux и Windows. Не за горами – под-
держка Alt Linux и Red OS. Функциональ-
ность архиватора постоянно дополняет-
ся. В частности, поддерживается запуск 
приложений из архива, добавление 
к файлам архивов комментариев, прото-
колирование ошибок. Также в ближай-
шее время будет добавлена поддержка 
.tar и .gz для применения архиватора 
в UNIX-подобных системах.

ARZip интегрируется практиче-
ски со всеми DLP на рынке. Совме-
стимость с решениями Киберпротект, 
SearchInform, Zecurion реализована 
в рамках технологических партнёрств 
с компаниями-разработчиками.

КАК РАБОТАЕТ ARZIP 

 архиватор ARZip создаёт архив, 
защищённый паролем. Файл с паролем 
отправляется на ARZip-Сервер;

ARZip прокачает DLP. Как архиватор 
поможет в борьбе с утечками данных 

«Мир перевернулся: основную часть задач моему департаменту 
подкидывает софт для предотвращения утечек», – горько шутит 
руководитель службы безопасности небольшого регионального банка. 
Настройки продвинутой DLP-системы видят в каждом запароленном 
архиве угрозу утечки и блокируют отправку вовне. В режиме полного дня 
проверкой файлов заняты два сотрудника. «Мы пока справляемся. Но такой 
работы хотелось бы поменьше», – говорит начальник службы безопасности.

Текст: Дмитрий СЛОБОДЕНЮК, коммерческий директор ARinteg
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А. ТЕН: Ситуация на рынке пример-
но та же, что и до 2022 года, только 
теперь на нём отсутствует часть ино-
странных производителей программ-
ного обеспечения. Даже с учётом 
этого до сих пор есть компании, кото-
рые используют, например, Microsoft 
Teams, потому вендор этого ПО не 
полностью ушёл из России. Многие 
продолжают пользоваться Zoom. 

Однако всё больше и больше заказ-
чиков в качестве достойной альтер-
нативы начинают рассматривать оте-
чественные решения. В России есть 
аналоги самого распространённого 
ПО: операционные системы, офис-
ные пакеты, коммуникационные при-
ложения, системы управления базами 
данных, документооборотом, виртуа-
лизацией и др. Всё хорошо и с инфор-
мационной безопасностью.

Если мы говорим про коммуникаци-
онные сервисы, то российские произ-
водители сейчас получили огромный 
шанс на развитие. Вендоры стараются 

чаты и облако хранения корпоратив-
ного контента, телефонию и средства 
совместной работы, заметки и видео-
коммуникации. На платформе можно 
развернуть и собственный контакт-
центр. 

NBJ: Какие требования к коммуника-

ционному ПО  предъявляются в  бан-

ковской сфере?

А. ТЕН: Банковская сфера крайне ско-
вана нормативными документами.  
Из последних нововведений – 
в общении со своими клиентами бан-
кам запрещено использовать ино-
странные мессенджеры. Здесь нам 
также есть что предложить заказ-
чикам: в платформе CommuniGate 
Pro появилась обновлённая версия  
корпоративных чатов с расширенной 
функциональностью.

В банковской сфере огромное коли-
чество персональных данных и финан-
совой информации – соответственно,  

предложить заказчику наиболее пол-
ный набор сервисов коммуникаций, но 
обычно идут по четырём путям разви-
тия своих решений: «основой» для раз-
вития сервисов выступает или телефо-
ния, или ВКС, или чаты, или почта. 

Также  появляется всё больше новых 
игроков, многие вендоры «с нуля» раз-
вивают у себя линейку коммуникаци-
онного ПО. К сожалению, практиче-
ски все эти новые разработки сделаны 
на основе свободного программного 
обеспечения, доступ к которому нашим 
разработчикам в последнее время стали 
ограничивать.

Наша платформа CommuniGate Pro 
выгодно отличается от конкурентов – 
она создана российскими программи-
стами «с нуля» и для своей работы не 
требует сторонних библиотек и баз 
данных. CommuniGate Pro обеспе-
чивает пользователей полным спек-
тром коммуникационных возмож-
ностей, включая электронную почту, 
ведение календарей, корпоративные 

Антон ТЕН, CommuniGate Systems: 

«Важно соблюдать баланс между 
безопасностью данных и удобством 
пользователей»

Антон ТЕН, коммерческий директор группы компаний 
CommuniGate Systems, рассказал NBJ, как сейчас выглядит 
рынок программного обеспечения для корпоративных 
коммуникаций в России.

Беседовал: Станислав КОМАРОВ
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коммуникации должны быть макси-
мально безопасны. Наша платфор-
ма имеет как собственные средства 
для обеспечения информационной без-
опасности данных, так и интегриру-
ется с большинством профессиональ-
ных сторонних решений типа SIEM, 
DLP и др. Мы всё время совершенству-
ем механизмы защиты мобильных кли-
ентов Samoware, вводим новые алго-
ритмы шифрования. К примеру, сейчас 
разрабатываем контейнер для наших 
мобильных приложений, зашифрован-
ный российскими алгоритмами ГОСТ. 

Также одним из требований явля-
ется надёжность, отказоустойчивость, 
и масштабируемость без остановки сер-
висов, так как количество сотрудников 
в крупных банках постоянно растёт, 
а финансовая сфера работает 24/7. 

Вендор обязательно должен учи-
тывать мультиофисность финан-
совых организаций. Определённая 
категория сотрудников часто переме-
щается между отделениями банков, 
а значит – работает исключительно 
с мобильными устройствами. Сле-
довательно, у коммуникационного 
ПО должны быть надёжные мобиль-
ные приложения под различные опе-
рационные системы. Сейчас это iOS 
и Android, надеюсь, что в обозримом 
будущем такой же популярной ОС 
станет Аврора. 

Особенность подхода CommuniGate 
Systems в том, что мы создавали 
мобильный клиент Samoware как 
суперапп. В одном приложении бан-
ковский сотрудник получает все 
необходимые коммуникационные 
сервисы: электронную почту, кален-
дари, мессенджер, звонки, доступ 
к файлам. Для финансовой отрасли – 

это тоже огромный плюс: экономия 
ресурсов компании, как сисадминов, 
обслуживающих сервисы, так и вре-
мени на обучение персонала работе 
в разных приложениях.

NBJ: На что сделать акцент при выбо-

ре коммуникационного ПО для банков 

и финансовых организаций?

А. ТЕН: Заказчикам нужно тщатель-
но выбирать отечественное ПО с 
учётом своих бизнес-задач: изучить 
кейсы, предусмотреть возможность 
интеграции с уже имеющимися систе-
мами, подумать о безопасности. Если 
сейчас компания пользуется запад-
ным решением и планирует перей-
ти на российское ПО, обязательно 
нужно обратить внимание на возмож-
ности миграции на новое решение, 
существование двух систем одновре-
менно, плавный переход и обуче-
ние персонала. И на основе прове-
дённого анализа обратиться к про-
фессионалам с опытом разработки  
и внедрения. 

Например, CommuniGate Systems 
сначала помогает заказчику развер-
нуть в своей инфраструктуре пилот-
ный проект, чтобы его сотрудники 
могли протестировать систему и её 
функционал, оценить низкие требо-
вания нашей платформы к аппарат-
ной части. По нашей статистике более 
90 % этих пилотных стендов потом 
переходят в продакшн: масштаби-
руются и вводятся в промышлен-
ную эксплуатацию. Наша платформа 
позволяет это делать очень гибко, мы 
обладаем отточенными инструмента-
ми миграции с других коммуникаци-
онных решений. 

NBJ: Как будет выглядеть рынок 

коммуникационного ПО  через 3 

года?

А. ТЕН: Рынок коммуникационного 
ПО будет укрупняться. Согласно иссле-
дованию рынка корпоративных мес-
сенджеров России, которое прове-
ло ГБУ «Агентство инноваций города 
Москвы», развитие унифицированных 
коммуникаций – один из ключевых 
трендов последних лет. Растёт спрос 
на многофункциональные продукты, 
которые закрывают различные потреб-
ности коммуникации и командной 
работы и при этом открыты для инте-
грации со сторонними сервисами. 
Какие-то игроки будут уходить, каких-
то будут поглощать. В итоге останут-
ся несколько лидеров, которые и поде-
лят между собой эту сферу. Радует, что 
теперь в нашей стране это будут рос-
сийские компании, а не иностранные 
производители. 

В коммуникационных сервисах, 
особенно в ВКС и контакт-центрах, 
будет широко использоваться искус-
ственный интеллект. CommuniGate 
Systems планирует не отставать от 
этой тенденции, будет продолжать 
наращивать как функциональность 
имеющихся сервисов, так и внедрять 
чат-боты и ИИ. 

Так как ИБ-инцидентов явно 
меньше не станет, решения в обла-
сти коммуникаций также будут 
более защищены. Среди наших пла-
нов также повышать защищённость 
от киберпреступлений – мир ста-
новится всё более цифровым, и я 
думаю, что через некоторое время 
они будут совершаться даже чаще, 
чем обычные правонарушения.   
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Мы же с самого начала фокусирова-
лись на эффективном и практическом 
иcпользовании технологии – для цифро-
визации государственных и бизнес-про-
цессов. Кратко сформулирую главное 
преимущество блокчейна: предоставле-
ние доверенной распределённой инфра-
структуры передачи и согласования дан-
ных (буквально с невозможностью утери 
или подмены информации) в сочетании 
с низкими затратами на масштабиро-
вание информационных систем поверх 
этой инфраструктуры. Так мы приходим 
к общим принципам, которые позволя-
ют очертить основную зону примене-
ния распределённого реестра как инфра-
структурной технологии. Блокчейн пол-
ностью раскрывает свои преимущества 
в информационных системах, где вопро-
сы доступности и неизменности инфор-
мации стоят особенно остро, а подклю-
чение каждого нового участника приво-
дит к экспоненциальному росту затрат.

С чётким видением развития блок-
чейн-индустрии, мы создали собствен-
ную платформу, где воплотили все пре-

Беседовал: Станислав КОМАРОВ

Артём КАЛИХОВ, Web3 Tech:

«Мы сфокусированы на эффективном 
использовании блокчейна для цифровизации 
государственных и бизнес-процессов»

NBJ: Компания Web3 Tech работает 

на рынке разработки технологий рас-

пределенного реестра относительно 

недавно  – с  2019 года. Но в  вашем 

портфолио уже есть крупные госу-

дарственные и  частные заказчики. 

Как удалось добиться такого быстро-

го профессионального и  коммерче-

ского успеха?

А. КАЛИХОВ: Web3 Tech как россий-
ский разработчик блокчейн-платформ 
и решений на их базе продолжает быть 
активным игроком рынка, несмотря 
на все стадии принятия и отрицания 
технологии распределённых реестров, 
которые проходит рынок. Помните 
2017–2019 годы, когда новостные ленты 
пестрели обещаниями прорыва во всём 
на свете благодаря блокчейну, по анало-
гии с текущих хайпом технологий искус-
ственного интеллекта? После этого 
наступил период разочарования, многие 
компании расформировали свои блок-
чейн-лаборатории, закрывали проекты 
и уходили с рынка.

имущества, важные для государствен-
ных и корпоративных проектов. Весь 
функционал платформы разработан 
специально для бизнеса. От собствен-
ной версии консенсуса CFT, наилуч-
шим образом подходящей для биз-
нес-проектов, до no-code программи-
рования, с которым справится любой 
бизнес-аналитик – все возможные 
компоненты программного про-
дукта были проработаны с фокусом  
на клиента.

В качестве практического примера 
прекрасно подойдёт цифровая плат-
форма распределённого реестра ФНС 
России, разработанная нашей ком-
панией. Изначально она создава-
лась для поддержки малого и средне-
го бизнеса в период пандемии. В рам-
ках одной блокчейн-сети объединены 
ФНС, ВЭБ РФ, Министерство эко-
номического развития и несколько 
десятков российских банков. В пери-
метре одной системы удалось полно-
стью реализовать выдачу субсиди-
руемых кредитов малому и среднему 

Генеральный директор ООО «ВЕБ3 ТЕХНОЛОГИИ»
Артём КАЛИХОВ в интервью NBJ рассказал, как молодой 
компании всего за четыре года удалось добиться успеха на 
высококонкурентных рынках разработки блокчейн-платформ  
и представить полностью российскую инфраструктуру  
для цифровых финансовых активов. 
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бизнесу по принципу «один ИНН – 
один кредит». Весь процесс, от заяв-
ки до одобрения/отклонения, функ-
ционировал в рамках ЦПРР, все заяв-
ки происходят в блокчейне, и выдача 
нескольких льготных кредитов в раз-
ных банках одному предпринимателю 
полностью исключена на уровне фун-
даментальных свойств технологии. 
Представьте, во сколько бы обошлось 
создание подобной системы с тради-
ционной централизованной архитек-
турой. И говоря про масштабирование: 
ЦПРР продолжает собирать внутри 
себя новые кейсы, в частности, сейчас 
на ней активно тестируются машино-
читаемые доверенности.

NBJ: В  контексте актуальности блок-

чейна в финансах сейчас все говорят 

о  цифровых финансовых активах 

(ЦФА). Вы что-нибудь предлагаете 

в этой области?

А. КАЛИХОВ: Конечно. Мы начали 
проектировать ЦФА-решения, как 
только российское законодательство 
определило этот рынок. В начале года 
наш давний партнёр Альфа-банк запу-
стил собственную платформу для рабо-
ты с ЦФА – А-токен. Это наша совмест-
ная разработка, и мы можем говорить, 
что с технологической точки зрения это 
одна из самых продвинутых реализа-
ций ЦФА-функционала на рынке. 
Более того, все компоненты в ней, абсо-
лютно все – российские. Ряд альтерна-
тивных проектов, к сожалению, не 
могут этим похвастаться.

Сегодня мы предлагаем нашу ЦФА-
экспертизу и технологии для всех жела-
ющих стать операторами и участни-
ками этого рынка в короткие сроки. 
С нашей помощью можно начать про-
водить как первичное размещение 
активов, так и последующие сдел-
ки на вторичном рынке. Все сведения 
об оплате, вся история владельцев ЦФА 

публикуется в блокчейне и становит-
ся доступна всем участникам в разном 
объёме, в зависимости от их роли. При 
этом информация физически не подле-
жит ни удалению, ни подмене. Так рас-
крывается главное преимущество блок-
чейна, о котором упоминали в начале.

Web3 Tech имеет обширный опыт 
в разработке корпоративных смарт-
контрактов. Грубо говоря, это про-
граммный код, который определя-
ет исполнение бизнес-логики на уров-
не блокчейна. Поэтому мы научились 
поддерживать множество видов ЦФА 
для выпуска – с процентной ставкой 
(облигации, денежные требования 
и др.), без процентной ставки (акции, 
бескупонные облигации). Доступ-
ны и ЦФА с настраиваемыми харак-
теристиками; смарт-контракты пре-
доставляют для этого огромные воз-
можности. Так, как раз сейчас мы 
работаем над добавлением в этот спи-
сок гибридных ЦФА. Смарт-контракты 
работают не только на базовые воз-
можности ЦФА. C помощью смарт-
контрактов в рамках нашего стека 
можно будем автоматизировать все 
необходимые процессы – от выплаты 
купонов по облигациям до формиро-
вания отчётов для регулятора. Анало-
гичным образом мы реализуем натив-
ные инструменты для учёта операций, 
ведения счетов клиентов, защиты 
от двойной траты актива.

Также для операторов и эмитентов 
мы планируем предлагать бизнес-при-
ложения, готовые к интеграции со сто-
ронними пользовательскими систе-
мами. В будущем мы добавим бизнес-
приложения для инвесторов, а также 
стандартизированные пользователь-
ские интерфейсы для всех участников.

NBJ: Сфера ЦФА ещё только начи-

нает активную стадию развития.  

Можно предположить, что этот рынок 

будет продолжать формироваться  

и  доказывать свою перспективность. 

На какие решения в финансовом секто-

ре вы делаете ставку дополнительно?

А. КАЛИХОВ: Сегодня рынок B2B-
торговли в широком смысле оценивает-
ся в миллиарды долларов. Если гово-
рить про такое явление, как B2B-
eCommerce, включая B2B-маркетплейсы, 
то их в России пока можно пересчитать 
по пальцам. Цифровизация этого 
направления имеет большие перспек-
тивы, но быстро устаревает инфра-
структура для многих процессов, таких 
как коммуникация с контрагентами, 
обработка заказов, исполнение плате-
жей, ведение учёта.

Это, в свою очередь, приводит 
к проблемам – неисполнению обяза-
тельств по договору, низкой оператив-
ности, большим затратам на претен-
зионную работу и т.д. И все эти риски 
уже можно успешно снимать благода-
ря технологии блокчейна. На примере 
онлайн-торговли это может выглядеть 
следующим образом. Блокчейн-плат-
форма интегрируется с автоматизи-
рованными банковскими системами. 
Смарт-контракт на основе заданной 
бизнес-логики выполняет все действия 
по проверке достаточных условий 
для проведения сделки. Если товар есть 
у поставщика, а у клиента достаточ-
но средств на банковском счёте, сделка 
происходит сразу: поставщик получает 
деньги на свой счёт, а клиент получа-
ет товар. Если средств недостаточно, то 
сделка не совершается. Таким образом 
исключается кассовый разрыв и нако-
пление задолженности.

Наша компания уже реализовала 
несколько проектов в таких областях как 
B2B-маркетплейсы, цепочки поставок, 
кэш-пулинг и внутригрупповые взаимо-
расчёты, и мы продолжаем наблюдать 
растущий спрос к применению распреде-
лённых технологий для автоматизации 
платежей и платёжных систем.  
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КОМПАНИЯ

Алексей ЧАДАЕВ, основатель кредитно-брокерской компании 

«Финополия», в  интервью Национальному банковскому журналу 

(NBJ) рассказал о том, как была создана компания, в чём он видит 

миссию бренда, а также о том, какие факторы имеют ключевое зна-

чение при одобрении банками кредитов для бизнеса.

Беседовал: Станислав КОМАРОВ

АлексейЧАДАЕВ,«Финополия»:
Термин«кредитныйброкер»ещёнестольпопулярен
внашейстране,как«риэлтор»,но,посути,нашизадачипохожи

NBJ: Алексей, ранее вы работали 

в крупном банке, как вам пришла идея 

создать свою собственную компанию? 

И почему вы решили заняться именно 

брокерской деятельностью?

А. ЧАДАЕВ: Признаюсь, проработав 
более 10 лет в найме в крупном рос-
сийском банке, я немного устал от дей-
ствующих там корпоративных стан-
дартов и отсутствия свободы выраже-
ния предпринимательской мысли, 
поэтому принял решение отправиться 
в самостоятельное плавание в мир 
брокерского бизнеса. 

Я уже имел за спиной большой багаж 
знаний и опыта, знал, как могу быть  
полезным предпринимателям в сфере 
привлечения финансирования. Поэ-
тому поставил себе цель, помогать 
деловым людям по всей стране вопло-
щать в жизнь предпринимательские 
идеи при помощи дополнительного 
банковского кредитного плеча, кото-
рое бывает крайне необходимым, 
когда бизнесу требуется развитие.

NBJ: Теперь расскажите подробнее 

о  самой компании. Что её выделяет 

на  вашем рынке? Какие задачи вы, 

как собственник, ставите перед 

сотрудниками и перед самим собой?

А. ЧАДАЕВ: Компания «Финополия» 
работает на брокерском рынке с  
2017 года. Наш коллектив собран из 
опытных квалифицированных специ-
алистов, которые в прошлом были 
банковскими сотрудниками, а зна-
чит, всю банковскую систему в части 
кредитования знают и понимают 
досконально. 

В первую очередь нас выделя-
ет индивидуальный подход к реше-
нию каждой задачи и стремление 
выполнить её для наших клиен-
тов при любых условиях. Мы помо-
жем всегда, расскажем о «дорожной 

карте» и будем сопровождать клиен-
та на всех этапах до заключения кре-
дитного договора.

NBJ: Есть ли какая-то миссия у  ком-

пании? Или это бизнес только ради 

заработка? 

А. ЧАДАЕВ: К сожалению, малый и 
микробизнес – особенно региональ-
ный – почему-то менее ценится банка-
ми при рассмотрении заявки на кредит, 
поэтому основное внимание наших 
специалистов направлено на клиентов 
этого сегмента. Конечно же, присут-
ствует в нашем портфеле и средний 
бизнес тоже.  

Всем известно, что банковское кре-
дитование – это один из ключевых 
драйверов роста экономики. А зна-
чит, конкретно наша миссия – облег-
чить и форсировать денежный кру-
говорот между предпринимателями 
и банковскими структурами, ускоряя 
при этом экономический рост всех 
сегментов бизнеса, который доверит 
нам такие задачи. Хочу акцентиро-
вать: в первую очередь, мы на стороне 
бизнеса, а уже во вторую – на сторо-
не банка, являясь их официальными 
представителями.

Поскольку мы берём свою комиссию 
с клиента только после привлечённого 
кредитования, значит, наш заработок, 
в первую очередь, зависит от того, смо-
жем ли мы решить его задачу. Одно-
временно это и его гарантия в том, что 
мы выполним обязательства, которые 
берём на себя.
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NBJ: Многие представители бизнеса не 

очень понимают термин «кредитный 

брокер». Зачем он нужен предприни-

мателю, если можно всё сделать 

самому?

А. ЧАДАЕВ: Согласен, термин «кре-
дитный брокер» ещё не столь популя-
рен в нашей стране, как, например, 
«риэлтор». Но, по сути, мы чем-то 
похожи: задача риэлтора найти недви-
жимость по заявленным параметрам, 
наша задача найти деньги для бизнеса 
по наилучшим условиям, максимально 
быстро и просто. 

Основные наши плюсы по сравне-
нию с самостоятельным поиском: 

Во-первых, знания – полная инфор-
мация о наилучших текущих банков-
ских продуктах под каждую конкрет-
ную задачу.

Во-вторых, коллектив – наши специ-
алисты и специалисты в наших банках-
партнёрах объединены одной идеей – 
помочь клиенту с кредитованием, а зна-
чит, этот процесс на всех этапах уже 
максимально отлажен и эффективен. 

В-третьих, опыт – мы каждый день 
сталкиваемся с клиентами, имеющи-
ми те или иные трудности в самостоя-
тельном привлечении средств. После 
быстрого анализа клиента по ИНН, 
мы сразу же готовы предложить ему 
план возможного финансирования его 
бизнеса, либо пропишем ряд шагов, 
как подготовиться и получить кредит 
в максимально короткий период. 

NBJ: Вопросы к вам как к эксперту. Как 
предпринимателю получить кредит без 
залога? На что смотрит банк при оценке 
заёмщика? Особенно если это предста-
витель малого и среднего бизнеса. 
Назовите положительные и отрицатель-
ные факторы при принятии решения 
об одобрении кредита.

А. ЧАДАЕВ: При оценке потенциаль-
ного клиента банк смотрит на три основ-
ных фактора: финансовые показатели 
и их динамика во времени, кредит - 
ная история физического и юриди - 
ческого лица, наличие ограничивающих  

стоп-факторов, таких как долги перед 
бюджетными органами, незавершён-
ные или проигранные арбитражи, нега-
тивные отметки со стороны налоговой 
службы, блокировки счетов юридиче-
ского лица, причины, из-за которых 
они были, и прочие факторы. 

Из положительных факторов, кото-
рые нравятся банкам, отмечу стабиль-
ные или динамично растущие обо-
роты, желательно проходящие непо-
средственно через счёт кредитующего 
банка, вовремя закрытые кредиты без 
допущения просрочек по ним, наличие 
успешно закрытых государственных 
контрактов, наличие дополнительного 
поручителя физического или юриди-
ческого лица (если есть несколько ком-
паний в группе, то можно взять общий 
кредит на группу, предоставив консоли-
дированную отчётность по всей группе, 
объединив финансы), отсутствие смен 
управляющего состава в течение 12 
месяцев и более, срок существования 
организации 12 месяцев и более, устой-
чивый положительный финансовый 
результат за последний отчётный год, 
отсутствие судов и долгов перед бюд-
жетными организациями, прочие фак-
торы, которые позволят привлечь кре-
дитование без использования залого-
вого обеспечения.

NBJ: Оцените текущую ситуацию 

на кредитном рынке, насколько охот-

но дают банки кредиты МСП и физли-

цам? Какие существуют подводные 

камни? На какой срок кредита можно 

рассчитывать и  по какой ставке? И  в 

чём заключается роль кредитного 

брокера в процессе получения?

А. ЧАДАЕВ: В целом мы оцениваем 
ситуацию как умеренно-оптимистич-
ную. Крупнейшие банки кредитуют не 
так активно, как бизнесу хотелось бы, 
с более детальным анализом. 

Стало, конечно же, больше отка-
зов при наличии отрицательных фак-
торов, но при этом постоянно запу-
скаются или продляются государ-
ственные программы совместно с  
профильными фондами содействия 

предпринимательству, которые позво-
ляют при отсутствии «твёрдых» зало-
гов привлекать им на замену поручи-
тельство этих фондов.

При этом предпринимателям ста-
новятся доступными кредиты по более 
низким субсидированным ставкам. 
Также всегда на рынке присутствуют 
целевые кредиты, которые банки одо-
бряют чаще, чем оборотные нецеле-
вые. Имеется в виду, например, лизинг, 
покупка недвижимости, оборудования, 
транспорта, кредиты на выполнение 
госконтрактов и прочие.

NBJ: Раз уж мы заговорили о господ-

держке, назовите наиболее интерес-

ные текущие льготные кредитные 

программы для предпринимателей.

А. ЧАДАЕВ: Наиболее часто использу-
емые микро- и малым бизнесом про-
граммы – это Программа «1764» и Про-
грамма стимулирования кредитования 
«ПСК». Максимальные ставки по этим 
программам рассчитываются по форму-
ле «ключевая ставка ЦБ РФ + не более 
2,75–3%» и в настоящее время состав-
ляет не более 10,25%–11% годовых. 
Полученный кредит можно использо-
вать на текущие цели пополнения обо-
ротных средств, инвестиции в предпри-
ятие, на рефинансирование прошлых 
кредитов и прочие допустимые про-
граммой цели. Срок кредитования – 
до 3 лет на текущие оборотные цели и до 
10 лет – на инвестиционные цели.

Также получила распространение 
промышленная ипотека под 5% годо-
вых (программа ПП1570) – это при-
обретение недвижимости для осущест-
вления промышленного производства, 
срок кредита до 7 лет.

Существуют и профильные кредит-
ные программы для сельского хозяй-
ства, высокотехнологичных компаний 
в сфере ИТ, производственных компа-
ний в сфере импортозамещения. Цели 
кредитования различны, ставки в сред-
нем 5% годовых.

Для получения кредита в рамках этих 
программ у нашей компании наработа-
ны необходимые компетенции.       
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ТЕНДЕНЦИИ

За последний год взаимоотношения банков с клиентами во многом 

изменились. На кончиках пальцев мы чувствуем эти изменения, о чём 

говорят материалы в СМИ, информирование от руководства, да и в 

целом сами люди. В чём же суть этих изменений, и как в новой реаль-

ности сохранить свой капитал? Рассказывает Нина МАКУХИНА, 

директор департамента по работе с премиальными клиентами МКБ. 

Текст: Нина МАКУХИНА, директор департамента по работе  

           с премиальными клиентами МКБ

НЕ ТОЛЬКО БАНКИР, 

НО И ПСИХОЛОГ
Какизменилсяклиентскийподход
ксегментупремиум

Представим себе успешного россияни-
на среднего класса, клиента банка ещё 
несколько лет назад. Карта world elite, 
отпуск несколько раз в год, страховка 
для всей семьи, бизнес-залы аэропор-
тов. В прошлом году всё круто изме-
нилось, пришлось пересматривать 
и финансовые привычки. 

Весь финансовый сектор получил 
жёсткое стресс-тестирование как биз-
неса, так и клиентского сервиса в режи-
ме реального времени. Очевидно, что 
в новой экономической реальности 
полностью поменялись и предпочте-
ния клиентов при работе с банками. 
Сегодня мы можем выделить несколь-
ко основных тенденций. 

ТРАНСФОРМАЦИЯ ПРОГРАММ 

ЛОЯЛЬНОСТИ

За короткий период времени кредит-
ным организациям пришлось транс-
формировать бонусные программы. 
Из-за ухода международных платёж-
ных систем владельцы премиальных 
карт лишились почти всех преимуществ, 
которые предоставляли эти карты. Биз-
нес-залы, страховка, консьерж-сервис 
стали недоступны.  

Что делали банки:
 Корректировали тарифы и повыша-

ли лимиты на операции
 Расширяли перечень альтернативных 

российских и зарубежных партнёров
 Переходили на выпуск карт других 

платёжных систем
 Развивали программы кэшбэка

На замену Priority Pass и Lounge Key 
пришли российские аналоги, появи-
лись новые партнёры в сфере страхо-
вания и консьерж-провайдеров. «Мир» 
заменил Visa и Mastercard. 

А самое главное – банки научились 
выступать самостоятельным провай-
дером услуг. Это позволяет нам лучше 
слушать и слышать клиента и пред-
лагать те продукты, которые реаль-
но востребованы. Банки сейчас ищут 
замещение тех привилегий, кото-
рые были, и формируют подходящее 
клиентское предложение. Например, 
выросла популярность консьерж-
сервиса, который может рассчи-
таться за вас в необходимой валюте  
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за границей, а деньги списать с рублё-
вого счёта в России.

ЧЕЛОВЕКОЦЕНТРИЧНОСТЬ БАНКА

Доверие и живое общение остают-
ся важным элементом в обслужива-
нии клиентов. Премиальные клиен-
ты особенно требовательны. Наря-
ду с умением расположить к себе, не 
менее важны профессиональные ком-
петенции персонального менедже-
ра при ежедневном контакте. Люди, 
в первую очередь, хотят видеть банк 
как помощника, друга, а в некото-
рых моментах даже психолога, а не 
автоматизированную систему. Чтобы 
в офисе был «свой», надёжный чело-
век, который не только следит за 
финансами, но и в курсе текущей 
ситуации в стране. Вот как менялась 
загрузка менеджера и типовые вопро-
сы клиентов в течение прошлого года:

Личные встречи с менеджером также 
остаются в приоритете. Уютный офис, 
где премиальный клиент будет чувство-
вать себя максимально комфортно – 
важный фактор первого впечатления 
о банке, который влияет на дальнейшее 
желание работать с ним. Потому транс-
формация внутреннего вида отделе-
ний стала частью розничной стратегии 
для многих организаций. Аудитория 
«премиума» в этом году начала попол-
няться новыми категориями, напри-
мер, молодёжью, которая заработала 
первые миллионы в социальных сетях. 
К ним тоже было важно найти подход. 

И мы видим соответствующую обрат-
ную связь. Клиенты ценят надёжность, 
фактор спокойствия. Наши менеджеры 
сильно прокачали не только инвести-
ционные, но и психологические навы-
ки. Наша цель – показать им, что нам 
можно доверять. 

синицу в руке, выбирая вклады на 
короткие сроки, и в данном случае 
мы предлагаем размещать денеж-
ные средства как на депозитах, так 
и на накопительном счёте, к которо-
му клиент имеет доступ 24/7, выпол-
няя ряд условий по тратам, имеет воз-
можность получить и повышенный 
процент. 

Ещё один важный момент. Люди 
стали требовательнее подходить к 
выбору финансового партнёра. Поэ-
тому перед банками встала необхо-
димость разработки продуктово-
го предложения с максимально про-
зрачными условиями и механизмом  
работы.  

Перечень привычных каналов ком-
муникации и сервисов также изменил-
ся. После того как мобильные прило-
жения стали пропадать из популярных 
магазинов приложений, кредитные 

Январь Апрель
2022 2022

Сентябрь

Менеджер:
2 консультации по продажам
10 консультаций по текущим 
вопросам
1. Планирует ли банк поднимать 
ставки по депозитам?

2. Как получить налоговый вычет 
по ИИС, НСЖ?

3. Какая доходность по портфелю, 
какую бумагу выгоднее 
купить/докупить?

Менеджер:
5 консультаций по продажам
20 консультаций по текущим 
вопросам
1. Что будет с ключевой ставкой?

2. Как перевести валюту?
Почему не дошёл перевод?

3. Что будет с курсом 
доллара/евро?

4. Почему доходность по портфелю 
отрицательная, когда рынок 
восстановится?

Менеджер:
15 консультаций по продажам
10 консультаций по текущим 
вопросам
1. Будет ли блокировка НКЦ?

2. Будет ли блокировка счетов?

А ВОТ ОСНОВНЫЕ ОБРАЩЕНИЯ 

КЛИЕНТОВ В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ 

2023 ГОДА 

5 консультаций по продажам 
20 консультаций по текущим  
вопросам:
1.  Что будет с ключевой ставкой?
2. На какой срок лучше размещать 

денежные средства?
3. Инструменты размещения средств 

с доходностью выше депозита.
4. Блокировка иностранных активов, 

размещённых в продукты довери-
тельного управления – есть ли шанс 
когда-нибудь вернуть свои деньги?

АДАПТАЦИЯ ПРОДУКТОВОЙ 

ЛИНЕЙКИ

В течение всего прошлого года мы 
анализировали потребности наших 
клиентов и смотрели, как меняются 
их предпочтения, чтобы оперативно 
подстраивать условия по действую-
щим продуктам или добавлять новые 
продукты.

Клиенты традиционно предпочи-
тали хранить сбережения «вдолгую», 
выбирая вклады и размещая в инвести-
ционные продукты с большим потен-
циальным доходом и на долгий срок. 
Теперь же клиенты предпочитают  

организации оперативно начали адап-
тировать интернет-банкинг под смарт-
фоны пользователей. 

Клиенты не хотят менять свои 
привычки, например, рассчитывать-
ся за покупки мобильным телефо-
ном, не доставая карту, ведь это легко 
и удобно. Именно поэтому появи-
лись стильные аксессуары: платеж-
ные стикеры с уникальным дизай-
ном и платёжные кольца. Клиент 
получает не только модное приспо-
собление, но и удобный платёжный 
инструмент, удовлетворяющий его  
потребности.      
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СТРАХОВАНИЕ

Высокая медицинская инфляция, повысившая стоимость медицин-

ских услуг в 2022 году в среднем на 15%, с одной стороны, и вынуж-

денное сокращение многими предприятиями расходов, с  другой, 

помещают корпоративное ДМС в финансовые «тиски», из которых, 

на первый взгляд, нет выхода. 

Текст: Андрей СЕРГЕЕВ, советник генерального директора  

           по личному страхованию СК «Гелиос»

В «ТИСКАХ» 
МЕДИЦИНСКОЙ ИНФЛЯЦИИ 
ОткажутсялиработодателиоткорпоративногоДМС?

Любой период финансовой нестабиль-
ности сопровождается периодом эко-
номии – как для граждан, так и для 
предприятий. В начале 2023 года перед 
многими компаниями встала задача 
сокращения расходов на 10–15%, а то 
и на 30% – в зависимости от итогов 2022 
года. Экономия коснулась и расходов 
на сотрудников. И если ФОТ для боль-
шинства предприятий – святое: сокра-
щать людей или уменьшать зарплаты 
стараются в самую последнюю очередь, 
то сократить соцпакет пытаются сейчас 
практически все. В том числе это каса-
ется и корпоративных программ ДМС. 

На фоне этих простых соображе-
ний довольно неожиданно выглядят 
статистические данные Банка России,  

демонстрирующие заметный рост как 
сборов в сегменте корпоративного ДМС, 
так и количества заключённых дого-
воров: сборы в 2022 году выросли на 
11% – со 149,1 млрд рублей в 2021 году  
до 165,7 млрд в 2022 году, а договоров 
было заключено сразу на 36% боль-
ше – их количество выросло с 233 тысяч 
в 2021 году до 318 тысяч в 2022 году. 

Если копнуть немного глубже, 
можно заметить ещё один крайне уди-
вительный показатель. Медицинская 
инфляция, по данным Росстата, в дека-
бре 2022 года к декабрю 2021 состави-
ла 11,72%, а год к году (2022 к 2021) – 
10,32%. Можно констатировать, что 
только из-за медицинской инфляции 
заметно выросли тарифы на медицин-
ское обслуживание у клиник, и, соот-
ветветственно, тарифы на обычный 
полис ДМС – в среднем они стали выше 
на 10–15%. Однако при этом сред-
няя премия по корпоративному дого-
вору ДМС снизилась почти на 20% –  
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СТРАХОВЩИКИ СТАРАЮТСЯ ВЗГЛЯНУТЬ 

НА КОРПОРАТИВНОЕ ДМС ПО-НОВОМУ, 

ПРЕДЛОЖИВ СВОИМ КЛИЕНТАМ НОВУЮ 

ЦЕННОСТЬ, ОДНОВРЕМЕННО ВОСТРЕБОВАННУЮ 

В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ И ПОЗВОЛЯЮЩУЮ 

РЕШИТЬ ВОПРОС ЭКОНОМИИ СРЕДСТВ 

ПРЕДПРИЯТИЯМИ

с 640 тыс. рублей в 2021 году до 521 тыс. 
рублей в 2022 году. Как это возможно?

Причина заключается в том, что стра-
ховщики, понимая, что нынешние трен-
ды будут носить долгосрочный характер, 
начали структурную перестройку корпо-
ративного ДМС. Очевидно, что нельзя 
просто взять и исключить из покрытия 
«дорогие» риски, оставив только то, что 
либо стоит недорого, либо не очень вос-
требовано: такие продукты вряд ли будут 
казаться сотрудникам чем-то стоящим, 
а значит, не будут представлять интерес 
и для работодателей. 

Поэтому страховщики старают-
ся взглянуть на корпоративное ДМС 
по-новому, предложив своим клиентам 
новую ценность, одновременно вос-
требованную в современных условиях 
и позволяющую решить вопрос эконо-
мии средств предприятиями. 

В первую очередь это достигается 
включением в программы высокотех-
нологичной медицинской помощи при 
существенном снижении количества 
обычных услуг, которые человек может 
получить и по ОМС. Например, большим 
спросом пользуются минимальные про-
граммы ДМС в объёме услуг качествен-
ного медицинского чек-апа. Прохожде-
ние такой процедуры в рамках корпо-
ративного ДМС производится на новом 
оборудовании, опытными врачами высо-
кой квалификации и, что немаловажно, 
делается чек-ап комплексно и насколько  

возможно быстро, не отнимая много 
рабочего времени у сотрудника. Сде-
лать то же самое по ОМС существен-
но сложнее, часто требует госпитализа-
ции сотрудника, которая может зани-
мать недели, отрывая на всё это время 
человека от его работы. При этом такая 
программа медицинского чек-апа стоит 
гораздо дешевле обычного ДМС. 

Также становятся популярными 
программы ДМС с франшизой, когда 
частично расходы на медицинские 
услуги несёт сам сотрудник. Такой 
полис стоит дешевле для работодателя, 
при этом франшиза практически пол-
ностью исключает злоупотребления 
сотрудников, которые нередко исполь-
зуют корпоративный ДМС в качестве 
дополнительного отпуска на реше-
ние незначительных или даже приду-
манных проблем со здоровьем. Если 
же имеет место действительно серьёз-
ная проблема со здоровьем, требующая 
дорогостоящего лечения, то его стои-
мость покрывает страховщик. 

Ещё более востребованными стано-
вятся телемедицина и иные цифровые 
сервисы как составляющие программ 
ДМС. Это удобно пациенту, потому 
что он может оперативно и без визи-
та в клинику получить ответ на мно-
гие вопросы, касающиеся его здоро-
вья, и недорого в обслуживании. И, 
опять-таки, благодаря экономии вре-
мени на походы сотрудника к врачу,  

повышается его эффективность для 
предприятия, на котором он работает. 

Наконец, страховщики меняют и 
собственные бизнес-процессы. Очень 
большой вклад в увеличение комфор-
та застрахованного при снижении себе-
стоимости продукта ДМС даёт более 
активное использование в практике 
личного врача, который раньше выпол-
нял лишь функцию контроля за обра-
щениями застрахованных. Использо-
вание его как сервисной составляю-
щей корпоративной программы ДМС 
позволяет повысить клиентскую цен-
ность продукта, не переплачивая за 
медицинские процедуры. 

Из всего перечисленного видно, что 
сейчас мы имеем дело не с банальным 
урезанием расходов на медицинское 
обслуживание сотрудников или, тем 
более, перспективой отказа предпри-
ятий от ДМС, а с качественной пере-
стройкой этого продукта. В резуль-
тате будут пересмотрены и его функ-
ции: ДМС будет не только «плюшкой» 
для сотрудника, но и лучше встроит-
ся в решение кадровых задач самой 
организации, предлагая баланс между 
внимательным и полноценным меди-
цинским обслуживанием её работни-
ков и сокращением потерь их рабоче-
го времени на медицинские мероприя-
тия. На выходе мы будем иметь новый 
продукт, который станет стандартом 
на многие годы.   
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Ломбарды перестают быть просто организациями, кредитующи-

ми людей под залог. Сейчас они трансформируются в ресейл-цен-

тры и  запускают онлайн оценку вещей. Итоги рынка ломбардов  

в 2022 году, прогнозы работы на 2023 и развитие рынка ресейла. 

ИЗ СКУПКИ 
И КОМИССИОНКИ –  

В РЕСЕЙЛ
Ломбардыуходятвонлайн

организациями, которые кредитуют 
граждан под залог, то сейчас открыва-
ются новые «горизонты» в виде онлайн 
оценки вещей, оптовой и розничной 
скупки металлов и открытия ресейл-
центров, что позволит существенно 
увеличить ассортимент. 

«Ломбарды уходят в онлайн, появ-
ляются специальные устройства, кото-
рые позволяют проводить диагности-
ку драгоценных металлов без участия 
человека. Центральный Банк не возра-
жает против развития данных направ-
лений, что было отражено в ответе 
на специальный запрос от Националь-
ного объединения ломбардов», – отме-
тил генеральный директор  ГК Мосгор-
ломбард Алексей Лазутин. 

По данным «Эксперт РА», конъ-
юнктура для ломбардов остаётся  

По данным Национального Объединения 
Ломбардов в Москве и области на сегод-
няшний день функционирует 1400 роз-
ничных объектов – ломбардов, скупок 
и комиссионных магазинов, общий порт-
фель займов только ломбардов составля-
ет 11 млрд рублей, а по России эта цифра 
составляет 47,7 млрд рублей. 

Из 35 млн человек, проживающих 
в московском регионе, 10% пользуются 
услугами ломбардов, 17 млн – ресейл-
программами. Рынок ресейла на сегод-
няшний день превышает 1 трлн рублей, 
и с учётом различного рода ограниче-
ний в среднесрочной и долгосрочной 

перспективе ожидается его существен-
ный рост. 

С каждым годом ломбардный рынок 
совершенствуется и трансформируется. 
Так, в ближайшее время в Московском 
регионе появятся цифровые ломбарды, 
которые смогут самостоятельно оцени-
вать металл, рассчитывать его стоимость, 
предоставлять данные о сроках погаше-
ния и условиях кредита. Пилотные про-
екты уже запущены у Мосгорломбарда.

Также на рынке активно внедряет-
ся оценка вещей онлайн – от кухонной 
техники до книг и ювелирных украше-
ний. И если раньше ломбарды были 
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благоприятной в 2023 году, наблюда-
ется высокая цена реализации золота 
и лояльное регулирование ломбард-
ного рынка со стороны Банка России 
в 2022 году. 

«Конъюнктура по ставкам остаётся 
благоприятной для ломбардов, произо-
шёл рост ПСК, и пока мы не видим пер-
спектив того, чтобы рыночные тенден-
ции существенно развернулись. Есть 
риски, что будет ужесточение законо-
дательной базы, но это не вызов 2023 
года и даже не 2024», – прокомменти-
ровал директор рейтингов кредитных 
институтов «Эксперт РА» Иван Уклеин. 

Несмотря на трансформацию лом-
бардного рынка, ключевыми всё равно 
остаются изделия из драгоценных 
металлов. Цена на золото на данный 

момент близка к историческим макси-
мумам, а в ближайшие 5 лет, по про-
гнозам аналитиков, эта цифра может 
составить 4348,4 $/унция. 

Стоит также отметить, что ломбар-
ды являются важным звеном в цикле 
вторичной переработки металлов.  

Они обеспечивают возврат старых 
изделий от потребителей к произво-
дителям. По данным Мосгорломбар-
да, объём переработки золота в Рос-
сии – от 30 до 60 тонн в год, дея-
тельность ломбардов обеспечивает 
большую часть этого объёма.       
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Пятая выставка кредитов для малого и среднего бизнеса КРЕДИТ-

EXPO прошла с 11 по 12 апреля 2023 в историческом центре Москвы, 

в EVENT-ХОЛЛе «ИнфоПространство». Главная цель выставки, кото-

рую ставят перед собой её организаторы, предоставление  бизнесу 

оперативного доступа к кредитным ресурсам малых и средних бан-

ков, имеющих возможность индивидуального подхода к заёмщику, 

а также конкурентный выбор источника финансирования в зависи-

мости от кредитоспособности заёмщика. Национальный банковский 

журнал – традиционный информационный партнёр – рассказывает, 

как прошло мероприятие.

Для расширения возможностей заёмщи-
ка по кредитованию среди экспонентов, 
кроме банков на выставке присутствова-
ли фонды содействия кредитованию, кре-
дитные брокеры, страховые и лизинго-
вые компании, краудфандинговые плат-
формы, представители Национального 
бюро кредитных историй (НБКИ), спра-
вочные интернет-порталы. 

безусловно, будет расти. Количе-
ство посетителей увеличилось на 
40% по сравнению с предыдущей 
выставкой и достигло 1025 чело-
век, при этом качество посетителей 
улучшилось, о чём свидетельству-
ет статистика: кредитный портфель  
всех заёмщиков-посетителей составил  
65 млрд руб., средняя сумма запраши-
ваемого кредита увеличилась и соста-
вила 92 млн руб., доля запрашивае-
мых кредитов на сумму свыше 5 млн 
руб. составила более 70% от общего 
числа всех заявок. 

Одновременно с выставкой на 
КРЕДИТ-EXPO прошла конферен-
ция: «АКТУАЛЬНЫЕ МЕРЫ ПОД-
ДЕРЖКИ МСБ», которая собрала 
многих известных экспертов финан-
сового рынка.

Текст: NBJ. Фото: КРЕДИТ-EXPO, Арсений КУЛЬБИЦКИЙ

КРЕДИТ-EXPO: 
В 2023 ГОДУ МСБ ОСТАНЕТСЯ ДРАЙВЕРОМ  

В СЕГМЕНТЕ КОРПОРАТИВНОГО КРЕДИТОВАНИЯ

По словам организаторов, в пред-
выставочный период и во время 
выставки 37 заёмщиков полно-
стью или частично прошли пред-
кредитную подготовку, что повы-
сило вероятность одобрения креди-
та. На выставке с учётом повторного 
участия сформировался устойчивый 
пул из 32 экспонентов, который, 
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КРЕДИТНЫЙ ПОРТФЕЛЬ ВСЕХ ЗАЁМЩИКОВ-

ПОСЕТИТЕЛЕЙ СОСТАВИЛ 65 МЛРД РУБ., СРЕДНЯЯ 

СУММА ЗАПРАШИВАЕМОГО КРЕДИТА УВЕЛИЧИЛАСЬ 

И СОСТАВИЛА 92 МЛН РУБ., ДОЛЯ ЗАПРАШИВАЕМЫХ 

КРЕДИТОВ НА СУММУ СВЫШЕ 5 МЛН РУБ. СОСТАВИЛА 

БОЛЕЕ 70% ОТ ОБЩЕГО ЧИСЛА ВСЕХ ЗАЯВОК

О возможностях беззалогового кре-
дитования малого и среднего бизнеса 
рассказал Дмитрий Шишкин, заме-
ститель руководителя комитета по бан-
ковскому и инвестиционному финан-
сированию Московской Ассоциации 
Предпринимателей. 

Павел Самиев, генеральный дирек-
тор аналитического центра «Бизнес-
Дром», председатель комитета «ОПОРЫ 
РОССИИ» по финансовым рынкам, поде-
лился итогами 2022 года, в котором кре-
дитование МСП побило многие рекорды.

Владимир Шикин, заместитель 
директора по маркетингу НБКИ рас-
сказал о текущих трендах кредитова-
ния и о том, что фокус в этой сфере 
смещается на кредитное качество. 

О льготным программах кредитова-
ния под поручительства Московского 
гарантийного фонда аудиторию кон-
ференции проинформировал Антон 
Купринов, исполнительный директор 
Фонда содействия кредитованию мало-
го бизнеса Москвы

В своем выступлении Павел Неумы-
вакин, исполнительный вице-президент 
Ассоциации российских банков, акцен-
тировал внимание на необходимости  

расширения механизмов поддержки 
кредитования МСБ.

По его словам, в прошлом году кре-
дитование малого и среднего бизнеса 
стало самым быстрорастущим сегментом 
в активах банковской системы благода-
ря большей устойчивости данного секто-
ра и мерам государственной поддержки. 
Оно продемонстрировало наибольшие 
темпы роста (+30%) среди всех анализи-
руемых сегментов кредитного рынка.

Павел Неумывакин считает, что 
в 2023 году МСБ также останется драй-
вером в сегменте корпоративного кре-
дитования. Впрочем, темп роста сегмен-
та в этом году замедлится за счет исчер-
пания эффекта низкой базы прошлых 
лет до 25%, однако МСБ по-прежнему 
останется наиболее динамично расту-
щим сегментом рынка.

Что касается активизации роли бан-
ков в кредитовании МСБ, то, по мнению 
исполнительного вице-президента АРБ, 
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здесь наиболее важным представляет-
ся допуск большего числа банков к уча-
стию в программах и увеличение лими-
тов кредитования по действующим про-
граммам с перенесением центра тяжести 
на малые и средние, прежде всего регио-
нальные банки.

Неумывакин высказал позицию Ассо-
циации российских банков: необходимо 
расширить механизм поддержки креди-
тования МСБ путём расширения действу-
ющих программ льготного кредитования 
в части увеличения лимитов, а также уве-
личения количества банков, допущенных 
к участию в данных программах. Также 
необходимо рассмотреть возможность 
предоставления Банком России кредитов 
коммерческим банкам на цели кредито-
вания субъектов МСП под залог портфе-
лей кредитов, выданных субъектам МСП 
по критериям, согласованным с ЦБ РФ.

В рамках конференции прошёл  
Круглый стол «Актуальные вопросы 
кредитования МСП», модератором 
которого выступил главный редактор  

Национального Банковского Журнала 
Станислав Комаров.  В нем приняли уча-
стие Татьяна Стебко, директор по разви-
тию бизнеса МКК «Папа Финанс», Алек-
сандр Дронов, заместитель Председа-
теля Правления, руководитель дирекции 
региональной сети Прио-Внешторгбан-
ка, Гюльнара Алымова, заместитель 
начальника управления по работе с корпо-
ративными клиентами Банковской группы 
ТКБ, Михаил Леднев, исполнительный 
директор ФАКТОРинг ПРО, к.э.н., доцент 
Финансового Университета при Прави-
тельстве РФ, Денис Коряжкин, дирек-
тор по развитию корпоративного бизнеса  
ПАО Банк «Кузнецкий», Олег Ким, руко-
водитель направления по финансирова-
нию бизнеса на маркетплейсах ROWI | 
Sellplus, и Глеб Полевой, руководитель 
по развитию кредитных процессов ROWI.

Участники Круглого стола рассказа-
ли о разнообразных финансовых инстру-
ментах, которые позволяют кредитовать 
МСБ, и поделились конкретными кейса-
ми из практики своих компаний.   

КРЕДИТ-EXPO  – единственная 

в  России выставка, главная 

цель которой создать прозрач-

ные условия для  получения 

денежных средств компани-

ями малого бизнеса и их соб-

ственниками. На  выставке 

создана вся инфраструкту-

ра, необходимая для повыше-

ния эффективности и  каче-

ства принятия решений по 

предоставлению кредитов и  

займов: бюро кредитных 

историй, услуги предкредит-

ной подготовки заёмщика, 

мастер-классы по  повыше-

нию финансовой грамотности, 

кредитные брокеры, юристы, 

аудиторы, «Кафе кредитной 

грамотности». Шестая выстав-

ка КРЕДИТ-EXPO пройдет 3−4 

октября 2023 года.

Татьяна СТЕБКО

Денис КОРЯЖКИН Станислав КОМАРОВ, Олег КИМ, Глеб ПОЛЕВОЙ

Александр ДРОНОВ Гюльнара АЛЫМОВА Михаил ЛЕДНЕВ
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Текст: NBJ
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ФИНТЕХ

По уровню развития финансовых технологий Россия считается одним 

из мировых лидеров. Некоторые сервисы и вовсе не имеют аналогов в дру-

гих странах. С  изменением геополитической и  экономической ситуации 

российский финтех начал стимулировать новые запросы. Какие-то из них 

вполне могут стать трендами, причём и в смежных отраслях. О том, какую 

роль в их формировании играют аналитики, с какими вызовами сталкива-

ются, и влияет ли на их работу импортозамещение, в интервью NBJ рас-

сказывает Анастасия БИЛЬДАНОВА, руководитель направления аналитики 

компании iFellow.

банковским обслуживанием, быстры-
ми кредитами, вкладами и т. д. Высо-
кий уровень сервиса обеспечивается, 
в том числе, благодаря целенаправлен-
ному подключению продуктовых анали-
тиков. А в развитии информационных 
систем, с помощью которых живут все 
эти сервисы, важную роль играют биз-
нес- и системные аналитики. 

С уходом импортного ПО у ком-
паний из финансовой сферы появи-
лась не только потребность замеще-
ния решений без потери качества, но 

ИНСТРУМЕНТ АНАЛИТИКА 

В ТЯЖЁЛОЙ СИТУАЦИИ – 

БЛОКНОТ И РУЧКА

NBJ: Анастасия, внешние ограни-

чения заставили финансовый сектор 

по-новому взглянуть и на свои продук-

ты, и  на их место в  жизни людей. Что, 

на  ваш взгляд, изменилось в  нашем 

восприятии? 

А. БИЛЬДАНОВА: Сейчас уже, напри-
мер, никого не удивить дистанционным  

Анастасия БИЛЬДАНОВА, iFellow: 

АНАЛИТИКА В БАНКАХ –  
ПОИСК НОВЫХ ТОЧЕК РОСТА

и в регулировании процессов, обра-
ботки всё большего количества дан-
ных и запросов, следующих современ-
ным тенденциям. Это влияет и на рост 
объёмов работы для всех направлений 
анализа.

К слову, инструменты анализа всё же 
не сильно зависимы от иностранных 
продуктов, и для них существует множе-
ство аналогов, в том числе open source 
решения. Возможно, они не полностью 
дублируют ушедшие системы и сер-
висы, но, по крайней мере, частично  
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могут их успешно замещать. Един-
ственный нюанс – к ним нужно привы-
кать и переучиваться.

Меняются инструменты и применя-
емые к построению решений знания, но 
сам алгоритм остаётся прежним. Даже 
в самой сложной ситуации у аналити-
ков всегда под рукой самые доступные 
инструменты – блокнот и ручка.

NBJ: Как за это время изменилась фин-

тех-аналитика?

А. БИЛЬДАНОВА: Если говорить о ключе-
вой задаче финтеха – преуспеть в финансо-
вом секторе, – то в 2022 году больше вни-
мания уделялось совершенствованию крат-
косрочных и долгосрочных прогнозных 
моделей. Специалисты старались всё чаще 
учитывать в них внешние факторы и воз-
можные исходы событий.

Работы для аналитиков всех направ-
лений стало больше, и при этом она стала 
более творческой, начала приобретать 
индивидуальный характер. Они не про-
сто используют какие-то лучшие мировые 
практики, но пытаются объединить весь 
существующий опыт инноваций и создать 
из него что-то своё. И всё это, конечно же, 
на повышенных скоростях.

NBJ: На  ваш взгляд, почему возникает 

потребность в таких подходах? 

А. БИЛЬДАНОВА: Слишком много со- 
бытий сменяют друг друга, и слишком 
быстро требуются новые решения. Ком-
паниям сейчас нужно не только найти 
замену иностранному ПО, но и развивать 
свои сервисы, привнести за счёт этого 
что-то новое для привлечения клиентов 
и удержания уже существующих.

Поисками новых путей развития 
и решений занимаются продуктовые 
и бизнес-аналитики. Первые помо-
гают исследовать клиентский опыт, 
вторые – процессы, их пути развития 
и возможности оптимизации. Гипоте-
зы и допущения становятся основой 
совершенно новых продуктов. А вопло-
тить идеи и переложить на будущие 
сервисы помогают системные ана-
литики. Сейчас команды разработки  

в финтехе включают в себя хотя бы 
одного такого специалиста. Без них 
реализовать тот или иной проект будет 
гораздо сложнее.

Несмотря на разграничение задач 
и ответственности каждой области ана-
лиза, всё чаще встречаются запросы 
на специалистов с пониманием  смеж-
ных областей. К примеру, бизнес-ана-
литики в рамках своих предметных 
областей должны понимать метрики 
и финансовые показатели процессов, 
с которыми работают, понимать «кли-
ента» процесса и его потребности.

Санкции и ограничения, введённые 
в 2022 году, повлияли на как на вну-
тренние, так и на внешние процессы 
компаний по предоставлению серви-
сов и услуг. Например, ранее, до уда-
ления части банковских приложений 
из Google Play и AppStore, процесс 
обновления мобильного приложения 
был исключительно техническим про-
цессом без вовлечения пользователя. 
Сейчас же оно происходит непосред-
ственно в приложении и требует боль-
шего участия человека. Так один внеш-
ний фактор, который на первый взгляд 
было легко обойти, изменил целый 
процесс и повлиял на распределение 
участия в нём как поставщиков услуг, 
так и клиентов.

СТАВКА НА БУДУЩЕЕ

NBJ: Какие растущие тренды продолжат 

влиять на аналитику и в этом году?

А. БИЛЬДАНОВА: На мой взгляд, это 
наращивание интеграционного взаимо-
действия, выстраивание сквозных про-
цессов и оптимизация уже имеющихся,  

использование роботизации как инстру-
мента автоматизации операционной 
деятельности и переход на no code и  
low code решения.

Упрощение процессов разработки 
и использование лучших практических 
решений – это, конечно, не панацея, но 
достойная замена самописным, тяжё-
лым и устаревшим как технологически, 
так и морально, системам. Эта тенден-
ция сейчас только зарождается и будет 
развиваться вместе с ИТ-рынком.

На основе BPM-платформ уже появ-
ляются целые наборы готовых модулей 
и API для бесшовной интеграции с име-
ющейся экосистемой, а отечественные 
платформы роботизации предлагают 
использовать свои решения для заме-
ны ручного труда и оптимизации давно 
существующих процессов.

Финансовый сектор уже смог в том 
или ином виде заместить в своих экоси-
стемах самые критичные узлы, но курс 
на импортонезависимость продолжит-
ся, и всё больше систем будут заменять-
ся аналогами. А для того, чтобы удов-
летворить потребности рынка, начнут 
появляться новые компании по разра-
ботке со своими командами, куда будут 
входить, в том числе, аналитики с опы-
том в финтехе.

Недавний пример использования 
искусственного интеллекта по рабо-
те с фотографиями всколыхнул мир, 
не меньший фурор произвёл ChatGPT. 
И для финтеха это, в том числе, новый 
вызов – как с точки зрения защиты 
от мошенничества, так и для примене-
ния в собственных целях. Думаю, что 
2023 год может нам принести очень 
много полезного и интересного в этом 
направлении.   

ЕСЛИ ГОВОРИТЬ О ЗАДАЧЕ ФИНТЕХА

ПРЕУСПЕТЬ В ФИНАНСОВОМ СЕКТОРЕ, –  

ТО В 2022 ГОДУ БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ УДЕЛЯЛОСЬ 

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ КРАТКОСРОЧНЫХ 

И ДОЛГОСРОЧНЫХ ПРОГНОЗНЫХ МОДЕЛЕЙ
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Всегда интересно, будет ли полезен российскому бизнесу опыт наших 

ближайших соседей по  развитию финансово-банковской сферы 

и  внедрению инноваций. На  примере Кыргызстана ответом будет 

однозначное «да». В  Бишкеке 15 марта 2023 года прошёл форум 

Digital Kyrgyzstan, который собрал более 1100 участников и привлёк 

внимание СМИ во всех странах Центральной Азии. В нём приняли уча-

стие и представители многих российских компаний, некоторые из них 

не только выступили, но и представили свои наработки на стендах. 

Программа мероприятия включала 
обсуждение широкого круга вопросов, 
связанных с реализацией концепции 
«Цифровой Кыргызстан» и, в первую 
очередь, внедрения инновационных 
технологий в государственных структу-
рах, банках, финтехе и ритейле.

Город для проведения форума был 
выбран неслучайно. Кыргызстан пла-
нирует совершить серьёзный рывок 
в области цифровизации финан-
сового сектора и государственного 
 управления.

Именно по этой причине в Биш-
кеке собрались признанные экспер-
ты не только из Кыргызстана, но и  

Текст: Геннадий ПОРСКОВ / Ассоциация банков России

ПОПУТИ

В ЦИФРОВОЕ БУДУЩЕЕ
ФорумDigitalKyrgyzstanподтвердил,чтослухи
оботмираниибанковоказалисьсильнопреувеличенными

из других стран, представлявшие бан-
ковскую и финансовую отрасли, регули-
рующие органы, ИТ-компании, рознич-
ную торговлю и многие другие секторы. 

Среди более 70 выступающих 
отметились главы и представители 
регуляторов и крупнейших банков 
Центральной Азии: 

 Улан САРБАНОВ, председатель 
Государственной службы регулирования 
и надзора за финансовым рынком при 
Правительстве Кыргызской Республики;

 Багдат МУСИН, министр цифро-
вого развития, инноваций и аэрокос-
мической промышленности Республи-
ки Казахстан;

 Кайып КУЛЕНБЕКОВ, замести-
тель председателя правления Националь-
ного банка Кыргызской Республики;

 Чингиз МАКЕШОВ, замести-
тель министра экономики и коммерции 
Кыргызской Республики;

 Эрнст КАЛДЫБАЕВ, замести-
тель министра финансов Кыргызской 
Республики по цифровому развитию;

 Азамат БУРЖУЕВ, заведующий 
отделом цифрового развития Адми-
нистрации Президента Кыргызской 
Республики;

 Индира ШАРШЕНОВА, заме-
ститель министра цифрового развития 
Кыргызской Республики;

 Евгения СУДЕЦ, председатель 
правления Государственного банка раз-
вития Кыргызской Республики;

 Алия ЧЫНЫБАЕВА, председатель 
правления Халык Банка Кыргызстан.

Банковская и платёжная системы, 
секторы финтеха и госуслуг Кыргыз-
стана претерпели за последнее время 
серьёзные качественные изменения – 
создано электронное правительство, 
включая портал госуслуг, внедряется 
самый широкий спектр дистанционных 
сервисов со стороны как коммерческих, 
так и государственных структур.

Сейчас цифровые финансовые техно-
логии в Кыргызстане стремительно раз-
виваются и становятся неотъемлемой 
частью предоставляемых банками и роз-
ничными сетями услуг, включая креди-
тование, платежи и переводы, сбереже-
ния, инвестирование. Причём новые 
финансово-технологические решения 
внедряются как крупными финансовы-
ми организациями, так и узкоспециали-
зированными компаниями.
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В последние годы власти страны 
активно внедряют цифровую модель 
государственного управления. Создан 
цифровой профиль гражданина, попу-
ляризируется государственная ЭЦП, 
появились цифровые документы, удо-
стоверяющие личность, внедрены элек-
тронные счёт-фактуры, внедрена мар-
кировка товарных групп, внесены изме-
нения в налоговое законодательство, 
позволяющие регистрировать предпри-
нимательскую деятельность онлайн.

С 2021 года реализуется утверждён-
ная Президентом Кыргызстана програм-
ма развития финансового рынка. Осо-
бое внимание в ней уделяется упроще-
нию процедур получения финансовых 
услуг для граждан и предпринимателей, 
а также созданию благоприятной среды 
для притока инвестиций в данный сектор.

Национальный банк Кыргызской 
Республики совместно с Правитель-
ством разработали и приняли специаль-
ную государственную программу, целью 
которой является повышение оборота 
безналичных денежных средств. 

Одновременно с этим Националь-
ный банк проводит поэтапную модерни-
зацию оператора национальной систе-
мы «Элкарт» для увеличения мощ-
ностей и обеспечения бесперебойной 
работы. Регулятор инициировал соз-
дание на базе ЗАО «Межбанковский 
процессинговый центр» единого цен-
тра обработки розничных транзакций  
с банковскими платёжными картами,  

осуществляет перевод заработных плат 
госслужащих, пенсий и пособий на наци-
ональную карту «Элкарт».

Экономика республики уже сегод-
ня ощущает реальные положительные 
результаты от запуска компонентов 
цифровизации, например, с точки зре-
ния собираемости фискальных плате-
жей. Так, налоговые поступления уве-
личились в 2021 году на 27 млрд сомов 
по сравнению с 2020 годом. А за про-
шлый год выросли уже на 51 млрд 
сомов – с 105,7 млрд до 156,3 млрд 
сомов. Итого общий рост на 145 %. 

Как отметил заместитель мини-
стра финансов по цифровому развитию 
Республики Кыргызстан Эрнст Кал-
дыбаев, именно благодаря цифровой  
трансформации и диджитализации  

удалось достичь этих показателей – 
самых высоких на территории СНГ. 
Также он отметил, что в настоящее 
время создаётся система цифрового 
контроля в режиме реального време-
ни бюджетных учреждений, которых 
на сегодня в стране порядка 70 тысяч. 
К концу года все они будут переведены 
на управление с использованием плат-
формы министерства финансов.

Председатель Правления Госу-
дарственного банка развития Кыр-
гызской Республики Евгения Судец 
заявила, что для инвесторов будет 
создана специальная цифровая плат-
форма. Она подтвердила, что одной 
из стратегических целей этой недав-
но созданной структуры является 
развитие финансовой системы респу-
блики, при этом цифровизация как 
таковая – лишь инструмент решения 
стоящих перед государством, бизне-
сом и обществом задач. В качестве 
примера она привела настоятельную 
необходимость создания простых, 
понятных и прозрачных инструмен-
тов, с помощью которых население 
и зарубежные инвесторы могли бы 
вкладывать свои средства в экономи-
ку страны. 

Особо содержательной и живой 
оказалась сессия "Платёжный бизнес. 
Развитие по всем азимутам", моде-
ратором которой выступил сопред-
седатель комитета Ассоциации бан-
ков России по платёжным системам, 
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заместитель генерального директо-
ра JCB International Eurasia Алексей 
Маслов. 

Начальник управления платёжных 
систем Национального банка Кыргыз-
ской Республики Айбек Султанали-
ев храбро заявил о полной открытости 
регулятора к предложениям участни-
ков рынка и готовности к совместной 
работе по ускорению цифровизации 
отрасли. Такая позиция не может не 
радовать бизнес. 

Председатель правления Межбан-
ковского процессингового центра 
Каныкей Жамангулова поделилась 
мыслями о новых проектах, вклю-
чая планы развития трансграничных  
расчётов с финансовыми института-
ми соседних стран.

Председатель Ассоциации участ-
ников рынка электронных денег и 

денежных переводов Виктор Достов 
выступил с практическими рекомен-
дациями и идеями о возможных клю-
чевых направлениях развития пла-
тёжной индустрии. 

Особо следует отметить единоду-
шие участников дискуссии в том, что 
слухи о возможном отмирании банков 
в связи с развитием новых технологий 
оказались сильно преувеличенными,  
а многие опасения – беспочвенными. 
Происходило всё, скорее, наоборот: 
многие финтех-компании загорелись 
страстным желанием завести себе… 
банки и получить соответствующие 
лицензии регуляторов. 

Мероприятие в Бишкеке получи-
ло высокую оценку представителей 
правительства и регуляторов. И это 
был тот случай, когда с ними без-
оговорочно согласилось и бизнес-

сообщество. Было принято решение 
проводить его ежегодно. Опыт под-
готовки и проведения столь масштаб-
ного делового форума в Кыргызстане 
показал: в регионе сформировалась 
широкая аудитория представите-
лей бизнеса и госсектора, заинтере-
сованных в обсуждении актуальных 
вопросов цифровизации. И, что не 
менее важно, есть авторитетные экс-
перты, готовые их анализировать  
и освещать.

Нельзя не отметить, что предста-
вители российского бизнеса со сво-
ими достижениями, а главное – пер-
спективными идеями, выглядят на 
этом фоне более чем достойно. Успе-
хи соседей должны вдохновить их 
работать активнее и эффективнее 
проводить цифровизацию как в част-
ном, так и в госсекторе.   

Реклама
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Как банки финансируют развитие внутреннего туризма на озере Байкал

Визит Владимира Путина в Улан-Уде вызвал прилив интереса не толь-

ко у  финансистов и  промышленников, но и  у представителей инду-

стрии гостеприимства. Президент неоднократно заявлял о  том, что 

Байкал и окружающие «священное море» регионы – Бурятия и Иркут-

ская область – должны стать «визитной карточкой внутреннего эколо-

гического туризма». Посетив профильную выставку MITT – 23, которая 

состоялась в  московском МВЦ «Крокус Экспо», наш корреспондент 

убедился в том, что деньги на эту долгожданную «визитку» собирают-

ся со скрипом. Из-за хронического кредитного «голода» многие участ-

ники туррынка, особенно малый бизнес, вынуждены пользоваться аль-

тернативными инструментами. В  результате в  байкальских регионах 

быстро набирают популярность краудинвестинг, кредитные потре-

бительские кооперативы и  даже криптоплатформы. Благо на  Анга-

ре на радость майнерам находятся крупные ГЭС, продающие самую 

дешёвую в стране электроэнергию. 

ОТДЫХ
УСВЯЩЕННОЙ
ВОДЫ

МАРШ БАНКИРОВ

Для развития российской туриндустрии 
решающее значение имеет инфра-
структура. В первую очередь, требу-
ются новые современные аэропорты, 
ж/д вокзалы, дороги, аквапарки, отели 
и турбазы. «Для нашей холодной стра-
ны остро не хватает объектов с тёплой 
водой, – считает эксперт Агентства 
стратегических инициатив по туризму, 
руководитель проекта «Медиа Звёз-
ды Интуриста» Амалия Акопова. По её 
мнению, наиболее привлекательны 
для инвестиций качественные, инте-
грированные в природный ландшафт 

комплексное развитие г.Байкальска», – 
сообщила «НБЖ» Евгения Найдёнова, 
руководитель проектного офиса «Раз-
витие туризма» в Байкальском банке 
(ПАО Сбербанк), советник губернато-
ра Иркутской области по туризму. С её 
слов, в 2023 году из федерального бюд-
жета РФ планируется выделить на этот 
масштабный проект 5 млрд руб., а до 
2040 года – 33,5 млрд руб. Средства 
пойдут на экологические мероприятия, 
создание комфортной среды и рабо-
чих мест для жителей города. Сейчас 
здесь перестраивается инфраструктура, 
вывозятся шлаковые отходы из отстой-
ников, накопившиеся за годы работы 
местного ЦБК. Также строятся новые 
горнолыжные трассы на горе Собо-
линая. Скоро здесь заработают новые 
подъёмники. В ближайшее время 
на территории ОЭЗ «Ворота Байкала» 
появятся современные и качественные 
гостиницы с большим номерным фон-
дом, в планах строительство аквапарка.

Заметный вклад в развитие вну-
треннего туризма в Приангарье вно-
сят госбанки. Исторически сложилось, 
что большинство инвестпроектов здесь 
финансирует Байкальский банк, вхо-
дящий в ПАО Сбербанк. Проектный 
офис Сбера «Развитие туризма» выдаёт 

Текст: Сергей КРИВЯНСКИЙ

комплексы с открытыми и закрыты-
ми бассейнами, банями, наподобие тех, 
которые распространены в Австрии, 
Швейцарии и Норвегии. Такие проек-
ты всегда будут востребованы не толь-
ко в тишине лесов и гор, но и в центре 
шумных городов.

«Сегодня благодаря национально-
му проекту «Туризм и индустрия госте-
приимства» появились новые возмож-
ности в виде специальных программ 
для софинансирования инвестици-
онных проектов с длительным сро-
ком окупаемости. Одним из ключевых 
направлений в нашем регионе является 
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кредиты на приобретение и строитель-
ство модульных некапитальных оте-
лей. География проектов простирается 
по всему южному Байкалу: это гостини-
цы в Иркутске, на о. Ольхон, на Малом 
море, у реки Снежная. Большое количе-
ство заявок одобрено на покупку транс-
портных средств для перевозки тури-
стов: хивусов (амфибии на воздушной 
подушке – прим.Ред.), вертолётов, авто-
машин, спецтехники. 

«Крупному бизнесу мы помогаем 
подготовить полный пакет документов 
по заявкам согласно Постановлению 
Правительства РФ от 9 февраля 2021 г. 
№ 141. Ряд проектов уже получили под-
держку. К примеру, компания «En+» 
Олега Дерипаски активно реализует про-
ект строительства и реконструкции объ-
екта культурного наследия под преми-
альную гостиницу с банным комплексом 
на Цесовской набережной реки Ангары 
в Иркутске», – рассказала Найдёнова. 
Байкальский банк также профинанси-
ровал и строительство концептуально-
го отеля «Байкал-Аляска», расположен-
ного в городском парке «Поляна». Его 
тематика – путь сибирских купцов-пер-
вопроходцев, освоивших восток нашей 
страны и русскую Америку от Байкала 
до Аляски. Проект развивается в рамках 
программы грантового софинансиро-
вания строительства модульных отелей 
из резервного фонда Правительства РФ. 

Проявляют активность и другие 
банки с госучастием. Так, Промсвязь-
банк одобрил сделку по постройке отеля 
в «Иркутск-Сити». ВТБ расширил под-
держку малому бизнесу, в т.ч. по воз-
ведению модульных отелей, ренова-
ции гостиниц и турбаз. На ВЭБ «завяза-
ны» почти все проекты по Байкальску. 
Недавно правительство расширило про-
грамму лизинга, которую для промпред-
приятий осуществляет МСП-Банк, доба-
вив в неё и туриндустрию. 

В то же время, частные коммерче-
ские федеральные и региональные банки 
пока осторожничают и не спешат выда-
вать длинные деньги участникам тур-
рынка. Не секрет, что инвестпроекты 
вокруг Байкала из-за обязательной эко-
логической экспертизы имеют серьёзные  

дополнительные риски. Как выяснил 
«НБЖ», имеются и другие причины. 

ПОДВОДНЫЕ КАМНИ

Как пояснил член Совета АРБ, пер-
вый заместитель предправления 
«Прио-Внешторгбанка» Михаил Вол-
ков, туриндустрия имеет повышенные 
риски и невысокую маржинальность, 
вероятность «прогореть» здесь доста-
точно высока. Причин отказов по заяв-
кам на получение инвесткредитов, 
по его оценке, несколько. Во-первых, 
«хромает» проработка бизнес-пла-
нов. «Энтузиазма много, а компетен-
ций – маловато. Многие состоятельные 
люди, инвестирующие в строительство 
отелей и ресторанов, не имеют опыта 
в этом сложном и нестабильном бизне-
се», – говорит банкир. 

Во-вторых, нередко отсутству-
ет надёжное залоговое обеспечение. 
В-третьих, ставки по инвесткреди-
там достаточно высоки по сравнению 
с другими видами займов – банки, не 
имея длинных источников фондирова-
ния, закладывают риск изменения сто-
имости ресурсов на длительный срок. 
Поэтому инвесторы чаще всего полу-
чают займы по льготным госпрограм-
мам. Особенно популярна Программа 
1764, направленная в т.ч. и на разви-
тие внутреннего туризма. Напомним, 
что сейчас в её рамках можно получить 
инвесткредит на сумму от 500 тыс. до 2 
млрд руб. (по ставке для заёмщика не 
более чем «ключевая ставка + 2,75 % 
годовых» на дату выдачи, в течение 5 
лет) сроком до 10 лет. 

«Однако по другим льготным 
госпрограммам (промышленная ипоте-
ка, поддержка сельхозпроизводителей, 
которые в т.ч. активно работают в туро-
трасли и др.) круг региональных бан-
ков, которые лучше федеральных круп-
ных игроков знают специфику местного 
рынка, по непонятной причине ограни-
чен», – подчеркнул Михаил Волков. 
С его слов, Минэкономики и Минсель-
хоз до сих пор не дали вразумитель-
ных объяснений, почему нет допуска 
региональным банкам к программам, 
в которых банки кредитуют целевых  

заёмщиков за счёт своих денег, а субсиди-
руется только часть процентной ставки.

Имеются вопросы и к процедуре отбо-
ра кредитных организаций для получе-
ния льготного фондирования от государ-
ственных институтов поддержки бизне-
са. Мягко говоря, она непрозрачная. «На 
мой взгляд, аккредитация должна быть 
на основе рейтинга банка, по аналогии 
с гарантиями в рамках 44-ФЗ. Благода-
ря приоритетному доступу к госпрограм-
мам поддержки крупные банки получают 
дешёвое фондирование и качественных 
заёмщиков. При этом обкладывают кли-
ентов ковенантами, которые де-факто 
запрещают их обслуживание в регио-
нальных банках. Такой подход грубо 
нарушает принципы развития конкурен-
ции», – заключил Волков.

После таких объяснений становят-
ся понятны причины тотального доми-
нирования госбанков в кредитовании 
малого бизнеса, работающего в сфере 
туризма. 

ГОЛОС НАРОДА

— Получить в банке длинные и дешёвые 
кредиты сегодня малому бизнесу невоз-
можно, – отметила владелица загород-
ного отеля «Баяр» Марина Григорье-
ва. – Фонды микрокредитования дают 
небольшие суммы до 5 млн руб. сроком 
максимум на 3 года. Но на 5 млн суще-
ственного ничего не купишь, это попол-
нение оборотных средств. А короткие 
сроки кредитования повышают угрозу 
стабильности бизнеса. Банкам же инте-
ресны, в основном, крупные проекты 
стоимостью от 50 млн руб. и выше. Но 
малому бизнесу такие деньги не всегда 
нужны. А если они и нужны, то банки 
всё равно не дадут займы из-за отсут-
ствия необходимого оборота и солид-
ной залоговой массы. Небольшая тур-
база, понятно, не соответствует этим 
критериям. По этим причинам мы уже 
получили несколько отказов. 

По мнению Григорьевой, дешё-
вые и длинные деньги доступны толь-
ко крупным и средним заёмщикам. 
К примеру, с подачи Ростуризма среди 
участников туррынка большой попу-
лярностью пользуется федеральный 
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проект по строительству модульных 
отелей. «Но при отборе дополнитель-
ный балл получают инвесторы, кото-
рые планируют построить гостиницу 
более 50 номеров. Поэтому малый биз-
нес, как правило, проигрывает конкур-
сы и вынужден рассчитывать только 
на собственные ресурсы», – подытожи-
ла Марина Григорьева. 

Подобную точку зрения разделяет 
и Анатолий Казакевич, руководитель 
ГК «Сфера Байкала», эксперт комите-
та Госдумы по туризму: «Инвесткре-
диты для индивидуальных предприни-
мателей и малых компаний недоступ-
ны. Мы много раз пробовали, но ничего 
не получилось. Пришлось придумать 
оригинальные схемы для инвестиций. 
Так, при строительстве одноэтажно-
го модульного отеля в иркутском парке 
«Поляна» мы предложили партнё-
рам и частным инвесторам приобрести 
в собственность по договору управления 
номер (или долю в номере) с земельным 
участком под ним». Когда гостиница 
откроется, они будут получать пассив-
ный доход от управляющей компании. 

«Ресторан по "квадратам" не поде-
лишь, поэтому мы создали производ-
ственный кооператив «Ресторан Бай-
кал-Аляска», выпустив 100 тыс. паёв. 
Частный инвестор может приобрести 
от одного пая. По факту входной билет 
в этот бизнес стоит 250 тыс. руб.», – 
рассказывает Казакевич.  По схоже-
му принципу создаётся инвестфонд 
под стартапы для желающих открыть 
небольшой прокатный пункт, кафе, 
турагентство. В ближайших планах – 
создание инвестфонда, ориентирован-
ного только на энтузиастов крипто-
рынка. В Иркутской области их нема-
ло из-за дешёвой электроэнергии. «На 
фоне растущей популярности крау-
динвестинга, технологий блокчейна 
и криптовалют, направленных на пря-
мое взаимодействие между людьми, 
влияние централизованных и консер-
вативных структур, в том числе и бан-
ков, будет неуклонно снижаться», – 
уверен Казакевич. В том числе из-за 
разных подходов в получении дохода 
и оценки рисков. 

«Если банк зарабатывает на чистой 
процентной марже, то наш проект – 
на арендной плате резидентов проекта 
за использование земельного участка. 
Этот платёж в зависимости от вида услуг 
составляет 10–15 % от выручки. Таким 
образом, мы делим риски между всеми 
участниками проекта. К примеру, пока 
один из наших резидентов строил более 
года современный банный комплекс 
с купелями на воздухе и спусками к Анга-
ре, он за аренду земли не платил. Плате-
жи начались, когда пришли к нему кли-
енты. Наша модель оказалась эффектив-
ной: когда в 2019 году пришёл ковид, и у 
всех упала выручка, мы дружно затянули 
ремни, но никто не разорился», – заклю-
чил Анатолий Казакевич. 

ЧТО ИНТЕРЕСНОГО НА БАЙКАЛЕ?

У каждой локации Байкала своя спец-
ифика. По мнению Евгении Найдё-
новой, обязательно нужно побывать 
в Листвянке, расположенной неда-
леко от Иркутска. Там можно пона-
блюдать за нерпой. В центре посёлка 
расположен концептуальный отель 
«Маяк», своего рода визитная кар-
точка посёлка. В гостинице располо-
жен ресторан «Вьюга», шеф-повар 
которого проходил стажировки 
в лучших ресторанах Москвы. 

Остров Ольхон больше подходит 
для любителей тишины и считается 
местом силы у бурятских шаманов. 
Это две ключевые локации, когда 
можно посмотреть на абсолютно раз-
ный по составу зимний лёд, прока-
титься по Байкалу на хивусах, заря-
диться весенним солнцем. С февраля 
по март у поселка Хужир проходит 
интерактивный фестиваль ледовой 
скульптуры «Ольхон Айс парк». 
В этом году организаторы меропри-
ятия мирового уровня – туропера-
тор «Olkhon sky» – дополнили фести-
валь направлением «ледопластика». 
В качестве варианта круглогодич-
ного размещения на Ольхоне можно 
рассматривать отель «Baikal View». 
Летом здесь работает большой бас-
сейн с подогревом и байкальской 
водой. 

Желающие отдохнуть от город-
ской суеты едут также на Малое море. 
Здесь находится ещё один из загород-
ных отелей, который получил госсуб-
сидию на возведение модульных нека-
питальных сооружений и уже запу-
стил их в работу, – загородный отель 
«Баяр». В бухте Радость рядом с оте-
лем туроператор «Фанат Байкала» 
запустил проект «Станция Йети» – 
арт-пространство, включающее в себя 
3 полнокупольных сферы (ресторан 
на льду, фотозона в стиле ледяной 
пещеры, ice-бар). Здесь туристы полу-
чают эстетическое и гастрономическое 
удовольствие. 

По дороге на Ольхон и Малое море 
можно посетить этно-парк «Золо-
тая орда», который знакомит гостей 
с этнокультурной самобытностью 
коренного населения, бережно храни-
мой бурятским народом на протяже-
нии веков. Этно-парк знакомит с наци-
ональной кухней, обрядами и местным 
фольклором.

К осени при поддержке госкорпора-
ции «Туризм РФ» будет готов мастер-
план территории нового туркластера 
возле деревни Тальцы у истока Анга-
ры, призванный «разгрузить» сосед-
ний известный курорт Листвянка. Здесь 
местные жители и гости могут не толь-
ко насладиться красивыми пейзажами, 
прогуляться с семьями, но и познако-
миться с историей Иркутской области 
в архитектурно-этнографическом музее 
под открытым небом («Тальцы»).

Построили новую дорогу. Зимой 
и ранней весной здесь много буери-
стов и конькобежцев. Рядом с посёлком 
на берегу озера находится круглого-
дичный юрточный глэмпинг «Улигер» 
с панорамным рестораном «Байкал 
7-ой колодец» (атмосферный ресторан 
с камином, антикварными предмета-
ми интерьера, самоварами 18 века). 8 
га соснового леса на территории дают 
ощущение сибирской сказки. Рядом 
начинается Большая Байкальская 
тропа (маршрут «Листвянка – Большое 
Голоустное» протяжённостью 52 км).

Состоятельные туристы наверняка 
на всю жизнь запомнят вечерний пир 
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и ночёвку в 30 км от берега на байкаль-
ском льду или путешествия на снегохо-
дах по дикой тайге, которые устраива-
ют местные туроператоры. 

«Сейчас в Приангарье большая 
загрузка отелей и баз отдыха. Тури-
сты приезжают на Байкал в среднем 
на 3–5 дней издалека (Москва, Санкт-
Петербург, Екатеринбург, Новоси-
бирск, города Дальнего Востока), – 
сообщила Найдёнова. По её словам, 
Иркутск имеет репутацию деловой 
столицы Восточной Сибири. Местное 
бизнес-сообщество готово удовлетво-

рить потребности деловых туристов. 
«Неважно, в какое время суток при-
летел самолет, всего в 200 м от выхо-
да из аэропорта круглосуточно рабо-
тает «улётный» ресторан «Курица или 
Рыба?». Взыскательных гостей при-
ятно удивит расположенный рядом 
с набережной Ангары стильный совре-
менный отель Тайга 4*, с рестораном 
«Территория тайги» с авторской таёж-
ной кухней. Высококачественный сер-
вис можно получить и в бизнес-оте-
ле International Hotel Sayen 4*, постро-
енном в классическом японском стиле 

с системой «умный дом» в каждом 
номере. На 7-ом этаже отеля располо-
жен ресторан авторской кухни «Стри-
жи». И летом, и зимой из окон заведе-
ния открывается прекрасная панорама 
исторического центра города.

«В прошлом году к нам приехало 1,7 
млн российских туристов. Иностран-
цев почти не было. В этом году с учё-
том повышенного зимнего спроса мы 
ожидаем, что турпоток вырастет ещё 
на 20 %», – заключила руководитель 
проектного офиса «Развитие туризма» 
в Байкальском банке.   
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В своё время Национальный банковский журнал (NBJ) опубликовал 

интервью с  кандидатом исторических наук Сергеем ТАТАРИНОВЫМ  

о  его исследовании судьбы золотого запаса Российской империи, 

который, напомним, к августу 1914 года, то есть к началу Первой миро-

вой войны, был одним из крупнейших в мире и составлял не менее 

1600 тонн. И вот в марте 2023 г. в издательстве РОССПЭН вышла его 

книга «Распил» на троих: Барк – Ллойд-Джордж – Красин и золотой 

запас России». Главный редактор NBJ Станислав КОМАРОВ встретил-

ся с автором, который рассказал, как завершал работу над книгой, 

и не только об этом. 

«РАСПИЛ» НА ТРОИХ: 
Барк – Ллойд-Джордж – Красин и золотой запас России

NBJ: Да, если судить по  графику, 

который мы видим на оборотной сто-

роне обложки, то судьба русского 

золотого запаса была незавидная…

С. ТАТАРИНОВ: Я бы не особо дове-
рял этому графику, так как рисовал 
его сам. (Смеёется.) Как уж мог. 
Пришлось вспомнить школьные 
навыки геометрии. Но если говорить 
серьёзно, то да, именно так и случи-
лось. И, конечно же, здесь большая 
«заслуга» наших союзничков по 
Первой мировой войне, в первую 
очередь, Великобритании.

в поставках вооружения, снаряже-
ния и военных материалов значи-
тельную часть золотых резервов 
России, сами очень долго не могли 
завершить расчёты по операциям 
с нашими драгоценными металлами 
внутри собственной коалиции. Ведь 
непосредственно в Великобританию 
через Архангельск в октябре-ноябре 
1914 г. проследовала только первая 
партия русского золота на сумму 8 
млн ф.ст., что составляло по курсу 
где-то 80 млн рублей золотом. 
Конечно, почти 64 тонны золота 
тоже немало. Но всё же это было 
только начало. Дальше все поставки 
шли исключительно через Владиво-
сток. Далее золото на японских крей-
серах следовало транзитом через 
Осаку в Канаду, а оттуда уже в США, 
где и попадало в подвалы американ-
ских банков. Часть золотых слитков 
с орлами перепала и Японии по дого-
ворённости с Лондоном.

NBJ: Полагаю, такой сложный марш-

рут выбрали по  соображениям безо-

пасности. Но я  бы хотел вначале 

спросить о  другом. Листая книгу, 

я обратил внимание на обилие копий 

документов, явно не из  российских 

архивов. Каков «источник» такого, не 

побоюсь преувеличения, богатства?

С. ТАТАРИНОВ: Как любой честный 
журналист, я не раскрываю своих 
источников. Но как добросовестный 
историк всегда указываю их. Это архив 
Банка Англии. Где мне посчастливи-
лось в своё время поработать несколь-
ко дней, полистать эти документы 
и часть из них даже отсканировать. 
Надо сказать, что это заведение весьма 
закрытое, куда и британских истори-
ков не очень-то пускают.

Беседовал: Станислав КОМАРОВ

NBJ: Но, как вижу, вы расширили 

временные рамки своего исследова-

ния, включив в него уже и советский 

период, где-то до  1924 г. примерно. 

В чём причина такого изменения пер-

воначального замысла, насколько 

я  помню, планировалось, что иссле-

дование не затронет события после 

октября 1917 года?

С. ТАТАРИНОВ: Поступить иначе было 
невозможно по определению. Ибо даже 
наши союзники, которым удалось запо-
лучить под видом обеспечения креди-
тования нужд царского правительства 
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Отмечу прямо, что в книгу вошла 
только незначительная часть мате-
риалов, которыми я располагаю. 
Я не настолько наивен, чтобы пове-
рить, что мне показали все эти доку-
менты случайно. Для меня очевидно, 
что это была попытка сотрудников 
Банка Англии продемонстрировать, 
что тогдашнее руководство банка 
не было прямо вовлечено в эту не 
совсем, как бы выразиться помяг-
че, корректную операцию по отно-
шению к своему союзнику, каким 
для Лондона тогда являлась Рос-
сия, по изъятию русского золота 
из закромов Государственного банка 
Российской империи.

И первую роль в этом плане играло 
британское казначейство, в частно-
сти, возглавлявший его тогда извест-
ный политик Дэвид Ллойд-Джордж. 
Естественно, ставший вскоре после 
занятия им ряда других министер-
ских постов премьер-министром 
страны. В Банке Англии это хоро-
шо сознавали уже тогда и дистанци-
ровались от этого вопроса, сохра-
няя профессиональную репутацию, 
насколько это было возможно в той 
ситуации.

NBJ: Я  полагаю, что здесь мы как 

раз подошли к  вопросу  – почему 

«на троих»?

С. ТАТАРИНОВ: Чтобы ответить хотя 
бы кратко, мне понадобилась почти 
вся моя книга, а это, без малого, 900 
страниц. Скажу откровенно: меня 
интересовала не столько судьба 
самого золота как такового, хотя вся 
книга построена строго на докумен-
тальном материале, а то, какую роль 
в этой истории сыграли три совер-
шенно разных человека? Каковы 
были мотивы их поступков? Почему 
они пошли на такие шаги, вплоть 
до прямого предательства, как, напри-
мер, поступил последний царский 
министр финансов Пётр Барк. Несмо-
тря на то, что этот влиятельнейший 
высокопоставленный чиновник был 
всячески обласкан самодержавной  

властью, пользовался безмерным 
доверием Николая II, он предал сво-
его монарха задолго до того, как 
стало ясно, что царский трон заша-
тался. Насколько мне удалось понять 
мотивы действий двух других персо-
нажей – Ллойд-Джорджа и наркома-
большевика Леонида Борисовича 
Красина, то судить не мне. Кто заин-
тересуется, то может прочитать моё 
исследование. Так что это книга 
в первую очередь о людях, а уж 
потом о золоте.

Возможно, далеко не все примут 
мою точку зрения. Но я так вижу. 
И я старался быть честен в своих 
суждениях и не давать оценок. Это, 
естественно, не относится к Барку. 
Этот человек предал Россию и её 

государственные интересы. Я не буду 
говорить «народ», поскольку он слу-
жил не народу, а империи, государ-
ству. А тогда это на практике означа-
ло монарху – Николаю II.

Именно подлость Барка во многом 
предопределила и трагическую судьбу 
царской семьи. Безусловно, всё это соз-
дало благоприятную основу для зло-
употреблений не только со стороны 
британского правительства, но, увы, 
и самого короля Георга V. Заметим, 
кузена царя, неоднократно клявшегося 
Николаю II в братской любви и друж-
бе. Но эти слова явно девальвирова-
лись на фоне возможности поживиться 
за счёт другого. Даже современные бри-
танские историки без всяких оговорок 
именуют подобное поведение короля  

ОБ АВТОРЕ
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предательством. И с этим нель-
зя не согласиться. Тут наши мнения 
совпадают.

NBJ: Обратил внимание, что книга 

уже вызвала определённый, огра-

ничимся этой оценочной категори-

ей, интерес. Так, она решением 

экспертного совета включена в топ-

лист известной книжной ярмарки 

«Нон фикшин. Весна». А  вам при-

ходилось слышать какие-либо 

оценки от читателей?

С. ТАТАРИНОВ: Да – «тяжёлая 
и дорогая». Но это всегда мне ставят 
в вину те, кто читает мои книги. Хотя 
я, естественно, ими не торгую и на сто-
имость на рынке никакого влияния не 
оказываю. Но если серьёзно, то 
в издательском магазине данную 
книгу можно приобрести по вполне 
разумной, даже умеренной цене, учи-
тывая качество бумаги, количество 
иллюстраций и стоимость полигра-
фии сейчас. 

Что же касается самого содержа-
ния, за которое меня и должно крити-
ковать, то меня недавно удивила одна 
моя читательница. Она не только при-
обрела книгу в первый день продажи, 
но и успела её прочитать даже до того, 
как я сам имел возможность взять её 
в руки, поскольку был в командиров-
ке в момент её выхода в свет. Так вот, 
она, явно демонстрируя хорошее зна-
ние текста, указала мне, что в книге 
отсутствует эпизод, когда часть золо-
того запаса в период безвластия оказа-
лась в Сибири. Имеется в виду извест-
ная всем проблема «золота Колчака». 
Да, это так. Я не раскрывал этот эпи-
зод, ограничившись только кратким 
упоминанием того, как часть золотого 
запаса была, прямо скажем, похище-
на войсками так называемого Чехос-
ловацкого корпуса или «белочехами» 
(кому как больше нравится).

NBJ: Хотел бы обратить ваше внима-

ние на  то обстоятельство, что у  вас 

всё же в исследовании преобладают 

документы из  западных архивов, 

тогда как отечественные источники 

выглядят поскромнее в этом плане.

С. ТАТАРИНОВ: Возможно, вы, сами 
того не подозревая, затронули очень 
болезненную для всех нас, исследова-
телей, проблему.

К сожалению, в последнее время 
работать в отечественных архивах 
стало ну уж очень дорого. А для такой 
категории, как я, историков-любите-
лей, практически невозможно. Даже 
просто сфотографировать на теле-
фон документ в деле стоит не менее 
80 рублей за страницу. Вроде бы, и не 
так много. Но если этих страниц сотни, 
то… сами понимаете. И я здесь совер-
шенно не виню архивных работников. 
Они поставлены в такие условия, что 
вынуждены выживать.

Я же работаю совершенно само-
стоятельно. С одной стороны, это 
прекрасно: я свободен в своих выво-
дах и не должен ни перед кем отчи-
тываться и ни на кого оглядываться. 
Но с другой – за всё приходится пла-
тить из собственного кармана. Особен-
но в моём случае, когда очень много 
книг приходится заказывать за гра-
ницей. В последнее время это вообще 
стало огромной проблемой, помимо 
того, что сильно подорожало. Хоро-
шо, что друзья выручают, те, кто там 
живёт. Но они никак не хотят прини-
мать деньги в возмещение стоимости 
книг и их перевозки. А мне совестно 
просить помочь снова, как бы зара-
нее обрекая их не только на хлопоты, 
но и на дополнительные расходы. Да, 
книгу свою подарить можно, но нелов-
ко: многие из них не владеют русским 
языком. Добавьте к этому и опла-
ту услуг переводчиков копий архив-
ных материалов, иногда очень дурно-
го качества. Поэтому в этом вопросе 
я признателен тем, кто помогает мне 
в моих исследованиях, беря часть рас-
ходов на себя, в первую очередь Фонду 
поддержки социальных исследований 
АФК «Система». Есть и другие нерав-
нодушные люди.

И всё же не могу не сказать отдель-
но ещё об одной проблеме. Особенно 

возмутительно складывается ситуа-
ция для тех, кто занимается изучени-
ем истории Великой Отечественной 
войны. Даже здесь, в этой святой 
для нас теме, присутствует необходи-
мость оплаты копирования докумен-
тов. Я не говорю о себе. Но мне кажет-
ся, что это недопустимо.

Наверное, было бы справедливо, 
если бы существовали какие-то квоты 
для зарекомендовавших себя исто-
риков, когда эти расходы взяло бы 
на себя какое-то ведомство, например, 
Министерство науки или культуры, 
ведь эти люди бескорыстно трудят-
ся в интересах всего нашего общества. 
Они прямо борются с извращением 
правды о подвиге советского наро-
да. И они заслуживают помощи. Надо 
финансировать не только театраль-
ные постановки, которые иногда про-
сто вызывают оторопь у нормально-
го человека. Я понимаю, что это не 
основная проблематика вашего изда-
ния. Но всё же, возможно, тема содей-
ствия историкам не оставит равнодуш-
ными и банкиров.

NBJ: Как-то вы нарисовали не очень 

радужную картину на  фоне выхода 

в свет собственной книги.

С. ТАТАРИНОВ: Признаюсь, в моём 
случае не всё так безнадёжно. Я рабо-
таю по своей основной специально-
сти, а история – это увлечение, кото-
рому я могу посвящать исключи-
тельно вечера, праздники, выходные 
и отпуск. Что же касается «золота 
Колчака», то могу всех успокоить. 
Документы у меня по этому эпизоду 
есть, и я над этой темой работаю. Но 
книга об этой странице нашей исто-
рии у меня на очереди третья. В луч-
шем случае. Сейчас занят другими 
исследованиями. И, конечно же, они 
посвящены деньгам, их роли в жизни 
людей. Уж очень эти проекты на 
меня давят психологически, просят-
ся на бумагу. Не дают спокойно 
спать. Невероятно трудно управлять 
собственным творческим процессом. 
Здесь я не властен..   



Присоединяйтесь к нам! Уверены, что вам есть чем поделиться с широкой аудиторией! 
Интервью в профессиональной студии и публикация в уважаемом журнале – 

отличный способ рассказать о себе и своей компании целевой аудитории
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